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Ольга Фоминских

Казахстанские банкиры, 
спасая собственный бизнес 
в РК, растеряли свои 

дочерние банковские структуры 
за рубежом. За мировой кризис 
многие из них поплатились 
долями и даже целыми 
финансовыми институтами 
 за границей. Особо негативным 
для наших банков стал 
российский рынок, на котором 
произошло больше всего потерь

Как БТА оказался «пустым»
«Казкоммерцбанк» завершает все проце-
дуры по интеграции с БТА, а между тем 
ему еще предстоит существенная рабо-
та по продаже или слиянию «дочек» БТА. 
Все, что не успел сделать госфонд, те-
перь придется решать акционерам и топ-
менеджменту ККБ.

Еще в 2007 году это была практически 
финансовая империя, представленная в 
большинстве стран бывшего Союза. После 
противостояния госфонда «Самрук-Казы-
на» и Мухтара Аблязова (экс-председателя 
совета директоров) была испорчена не 
только репутация банка, но и сократилось 
число его дочерних структур. Сразу две 
дочерние банковские структуры в России 
попали под санацию – АМТ Банк и «БТА-
Казань».

Амбициозные экс-руководители БТА 
не скрывали, что стремились расширить 

влияние на рынках СНГ и за рубежом. 
Особо интересной была Россия. В 2006 
году они приобрели долю с доведением 
до 50% в Славинвестбанке (Россия) пред-
положительно за $50-75 млн. В 2007 году 
уставный капитал российского банка был 
увеличен, казахстанские акционеры сде-
лали вклад в размере 228,991 млн рублей 
(1,2 млрд тенге). БТА активно поддержи-
вал свой банк в России. 

Но сразу после национализации БТА 
российская «дочка» практически вышла 
из-под его опеки. И для того чтобы дис-
танцироваться от проблем казахстанского 
банка, российская кредитная организа-
ция в марте 2010 года официально заре-
гистрировала новое наименование – АМТ 
Банк.

Пока длилась информационная война 
между госфондом и Аблязовым, Банк Рос-
сии в 2011 году отозвал лицензию у АМТ. 
Применение крайней меры последовало 
за неисполнение комбанком федераль-
ных законов, недостоверность отчетов. 
Кроме того, банк размещал средства в 
низкокачественные активы, не создавая 
адекватные резервы на возможные поте-
ри. АМТ вел достаточно агрессивную по-
литику привлечения вкладов населения, 
предлагая депозиты под 7,5-8% годовых. 
На тот момент банк занимал 74-е место 
по чистым активам (аналитика РБК) из 
примерно 1000 фининститутов России. 
Когда-то успешный бизнес был ликвиди-
рован. 

Следом еще один российский актив 
БТА оказался на грани банкротства. В мае 
прошлого года Центробанк принял реше-
ние о санации АКБ «БТА-Казань». 

Агентство по страхованию вкладов 
было назначено временной администра-
цией, полномочия акционеров и органов 
управления банка были приостановлены. 
В июне ЦБ РФ принял решение об умень-
шении уставного капитала «БТА-Казань» 
до 1 российского рубля в связи с установ-
лением отрицательного значения величи-
ны собственного капитала банка. Позже 
казанская «дочка» провела дополнитель-
ный выпуск простых акций на сумму 1,8 
млрд рублей (примерно 9 млрд тенге). 
Компания «Новая нефтехимия» приобре-
ла 100% дополнительного выпуска акций, 
в результате доля казахстанского БТА в 
капитале российского фининститута сни-
зилась с 47,33% до 0,000000026% и банк 
утратил значительное влияние над «БТА-
Казань». Банк занимал примерно 177-е ме-
сто по чистым активам.

В итоге как минимум в двух банках 
БТА утратил влияние в период кризиса 
и до продажи ККБ. Остальные дочерние 
банковские структуры за рубежом, пред-
полагает источник «Капитал.kz», скорее 
всего будут проданы: «На сегодня банков-
ские «дочки» у БТА остались в Беларуси, 
Украине и Армении. «Казкоммерцбанк», 
если появится потенциальный покупатель 
для этих активов, продаст их. ККБ и Кенес 
Ракишев вложили существенные инве-
стиции в покупку БТА и его интеграцию с 
Казкомом, поэтому выгоднее, вероятнее, 
продать свои «дочки» за рубежом».

На сегодняшний день у БТА остались 
«дочки» в Беларуси (доля – 99,71%), Укра-
ине (доля – 49,99%) и Армении (48,93%). 
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ВЕТЕРАНОВ  
НАГРАДЯТ

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев подписал указ о награждении ветера-
нов Великой Отечественной войны единой 
юбилейной медалью к 70-летию Победы, со-
общает пресс-служба Акорды. «В ознамено-
вание 70-летия со дня Победы в Великой От-
ечественной войне 1941 – 1945 годов, отдавая 
дань глубокого уважения подвигу, героизму 
и самоотверженности ветеранов войны и 
тружеников тыла, постановляю … наградить 
единой юбилейной медалью «70 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941 – 1945 
гг.» ветеранов Великой Отечественной во-
йны, тружеников тыла и иных лиц в соответ-
ствии с Правилами», – говорится в сообще-
нии. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АЙВАР БОДАНОВ
избран членом правления АО «На-
родный банк Казахстана»

АЛЕКСЕЙ МОХНАТКИН, 
АННА НЕКРЮКОВА

досрочно прекратили полномочия 
членов правления АО «Дочерняя ор-
ганизация АО «БТА Банк» СК «Лон-
дон-Алматы»

АРМАН  
ЕСЕНЖУЛОВ

назначен председателем правления 
– президентом АО «Алюминий Ка-
захстана»

АСКАР КАСАБЕКОВ
прекратил полномочия члена прав-
ления АО «НАК  «Казатомпром»

ДАУРЕН  
КУНАНБАЕВ

избран членом правления АО «НАК 
«Казатомпром»

ДМИТРИЙ ТУЛИН
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров – незави-
симого директора АО «Казкоммерц-
банк»

ЖАНАТ  
САДВОКАСОВ

назначен начальником управления 
внутренней политики СКО

КЕНЕС РАКИШЕВ
избран членом совета директоров 
АО «Казкоммерцбанк»

КОЖАМУРАТ 
УСКИМБАЕВ

прекратил полномочия члена прав-
ления АО «Народный банк Казахста-
на»

КРИСТОФЕР 
ХОПКИНСОН

избран председателем совета дирек-
торов АО «Разведка Добыча «КазМу-
найГаз» ( РД КМГ) и председателем 
комитета по назначениям совета ди-
ректоров РД КМГ

МАРК  
ХОЛЬЦМАН

избран членом совета директоров – 
независимым директором АО «Каз-
коммерцбанк»

ОЛЬГА БЕРЕЖНАЯ
назначена главным директором по 
организационному развитию и ра-
боте с персоналом Beeline Казахстан 

САУЫРБАЙ  
ЕСЖАНОВ

назначен председателем правления 
АО «Астанаэнергосервис»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Виктория Роденкова

Один из самых актуальных вопро-
сов будущего – пенсионное обеспе-
чение населения, в котором людей 

преклонного возраста становится все 
больше, а число работающих молодых лю-
дей на одного пенсионера все меньше. При 
этом эксперты сходятся во мнении, что 
идеальной пенсионной системы в мире не 
существует. А рецепт обеспеченной ста-
рости для тех, кто сегодня работает, – не 
ограничиваться обязательными пенсион-
ными накоплениями и использовать до-
полнительные способы сохранить и при-
умножить.

Согласно обязательной накопительной 
системе, которая действует в Казахстане, 
пенсионные взносы граждан поступают 
напрямую в ЕНПФ. По Конституции РК, 
гражданину гарантируется минималь-
ный размер заработной платы и пенсии, 
социальное обеспечение по возрасту, в 
случае болезни, инвалидности, потери 
кормильца и на других законных основа-
ниях. При этом государство гарантирует 
получателям сохранность обязательных 
пенсионных взносов в ЕНПФ с учетом 
уровня инфляции на момент приобрете-
ния получателем права на пенсионные 
выплаты. Понятно, что инвестиционный 
доход никто не гарантирует.

Осуществлять дополнительные до-
бровольные пенсионные взносы можно в 
ЕНПФ или, теоретически, в добровольный 
накопительный пенсионный фонд, однако 
подобных пенсионных фондов в Казах-
стане сейчас нет. В ЕНПФ добровольные 
пенсионные взносы можно делать в пользу 
других лиц. В случае выезда на постоян-
ное место жительства в другую страну эти 
средства можно изъять в полном объеме. 

«Таким образом, для получения пен-
сионного обеспечения от государства 
необходимо производить обязательные 
пенсионные отчисления в ЕНПФ, однако, 
дополнительно и в добровольном поряд-
ке граждане вправе осуществлять пенси-
онные отчисления в добровольный пен-
сионный фонд, но такие отчисления не 

заменяют обязательные», – справедливо 
замечают в Национальном фонде разви-
тия финансовых услуг.

При этом в качестве добровольных от-
числений казахстанцы могут рассмотреть 
и иностранные фонды. «Однако в этом 
случае отчисления не могут считаться 
пенсионными и будут являться, по сути, 
инвестициями. Работать с зарубежными 
инвестиционными инструментами имеет 
смысл при минимальном стартовом капи-
тале от $10 000», – поясняет Мурат Каста-
ев, генеральный директор DAMU Capital 
Management. Эксперт отмечает, что в мно-
гообразии возможностей для сбережения 
и приумножения средств нужно делать 
квалифицированный подбор финансовых 
инструментов и распределение между 
ними. «Для начала мы рекомендуем кли-
ентам сформировать финансовую «по-
душку безопасности», равную 6 месяцам 
расходов. Эту часть сбережений лучше 
держать в наиболее ликвидном инстру-
менте – банковском депозите, распреде-
лив между долларами, евро и тенге. Если 

же у человека есть возможность делать 
дополнительные сбережения, для них 
нужно создавать инвестиционную про-
грамму, в которую могут быть включены 
такие инструменты, как акции, облига-
ции, индексные фонды (ETF), драгоцен-
ные металлы, накопительные программы 
страхования жизни», – рассказывает Му-
рат Кастаев. 

Рассматривая различные финансовые 
инструменты, аналитики Национального 
фонда развития финансовых услуг отме-
чают, что доходность от вложений в акции 
зависит в гораздо большей степени от ко-
лебаний цен на акции, а не от дивидендов, 
поэтому они не являются тем самым вло-
жением, затраты на которые гарантиро-
ванно окупятся в будущем. Соответствен-
но, в качестве инвестиции «на старость» 
этот вариант не очень подходит. 

Здесь предлагают рассмотреть в этом 
качестве покупку облигаций. «В отличие 
от акций уровень риска с облигациями 
гораздо ниже. Они уже лучше подходят 
непрофессиональным инвесторам для 

вложений, но в то же время облигации го-
раздо менее прибыльны, чем потенциаль-
ная доходность от купли-продажи акций», 
– поясняют эксперты.

Также можно вложить деньги в паевой 
инвестиционный фонд, который самосто-
ятельно управляет средствами клиентов, 
вкладывая их в различные ценные бумаги 
с целью получения прибыли. Но и здесь 
речь не идет о стабильной доходности. 

Поэтому эксперты считают, что наи-
более разумным с точки зрения надеж-
ности и сохранности на сегодня остается 
банковский депозит. «Ситуация каждого 
человека очень индивидуальна, а инве-
стиционные финансовые продукты могут 
быть очень сложными, поэтому для со-
ставления личного финансового и инве-
стиционного плана лучше обращаться к 
специалистам, причем независимым, ко-
торые не заинтересованы в продаже соб-
ственных продуктов или услуг или в по-
лучении комиссионных от продаж чужих 
финансовых продуктов», – резюмирует 
руководитель DAMU Capital Management.

Чтобы старость была в радость
Инвестиционный план для будущих пенсионеров

Ольга Примак

Декабрь-январь оказались весьма 
стрессовыми для белорусов – как 
для рядовых граждан и бизнеса, так 

и для высокопоставленных чиновников. 
Введение 30-процентного сбора при по-
купке валюты, или так называемая «не-
девальвация», запрет юрлицам покупать 
валюту на внебиржевом рынке, нехватка 
валюты в обменниках, замораживание 
цен, поэтапная отмена сбора и наконец 
узаконивание 30-процентной девальва-
ции с дальнейшим падением белорусского 
рубля до отметки минус 38% сделали в Бе-
ларуси Новый год-2015.

Между этими событиями была еще 
смена почти всей правящей верхушки 
в последние дни уходящего года, вклю-
чая премьер-министра, ряд министров, 
глав регионов и председателя Нацбанка. 
Ту «недевальвацию», которую начала 19 
декабря Надежда Ермакова, в январе за-
вершал уже новый глава Нацбанка Павел 
Каллаур. Он отказался от валютных ин-
тервенций на биржевых торгах и привязал 
курс белорусского рубля к корзине валют, 
причем исходя из структуры внешнего 
товарооборота удельный вес российского 
рубля увеличился до 40%, а доллара и евро 
снизился до 30%. Ставка рефинансирова-
ния выросла с 20 до 25%, таким образом, 
кредитные ресурсы стали еще менее до-
ступны.

В результате этих и других мер курс дол-
лара установился на уровне около 15 000 

рублей, причем пиковое значение было за-
фиксировано на торгах 14 января – 15 010 
рублей, после этого доллар стал дешеветь 
и за несколько дней опустился до 14 830 
рублей. Однако как будут развиваться со-
бытия дальше, никто предсказать не мо-
жет. Явный признак замешательства – в 
обменниках валюта по-прежнему в дефи-
ците. Банки продают только те наличные, 
которые сдает население.

Бизнес между молотом 
и наковальней
Белорусам к обесцениванию нацвалюты 
не привыкать. Формально 38-процентное 
подорожание доллара – пустяки по срав-
нению с трехкратной девальвацией в 2011 
году. Однако нынешние потрясения на 
финансовом рынке страны несли в себе 
большой новаторский элемент, что стало 
неприятным сюрпризом для бизнеса. 

Указом президента введенный в дека-
бре 30-процентный налог при покупке 
валюты предприятиям было запрещено 
включать в состав затрат, учитываемых 
при исчислении налога на прибыль. Им-
портеры, уплачивая государству валют-
ный сбор, не уменьшали налоговую базу 
для налога на прибыль и таким образом 
подвергались двойному налогообложе-
нию. 

«Государство фактически установило, 
что временно покупка валюты не является 
процедурой, необходимой для производ-
ства и реализации товаров, работ, услуг 
и, соответственно, не учитывается при 

расчете налога на прибыль, – прокоммен-
тировал ноу-хау эксперт в области нало-
гообложения Александр Жук. – При этом, 
например, непонятно, как без валюты за-
купать импортное сырье, необходимое 
для производства».

Невозможность отнести 30-процент-
ный сбор на затраты явилась для бизнеса 
«молотом», а «наковальней» стал ценовой 
мораторий, который правительство вве-
ло одновременно со сбором фактически 
на все товары и услуги в стране. Исклю-
чение сделали для коммунальных услуг, 
ГСМ и международных железнодорожных 
перевозок. Всему остальному, в том числе 
импортному ширпотребу, запретили доро-
жать, несмотря на девальвацию. При этом 
президент Александр Лукашенко пред-
упредил «предпринимателей, коммерсан-
тов и разного рода жулье», что «тренд на 
контроль за ценами в стране сохранится 
навсегда».

Понятно, что долго так продолжаться 
не могло, производство и торговля про-
сто бы остановились, поэтому начиная с 
середины января правительство ослабило 
хватку. Совместным постановлением Ми-
нэкономики и Минторга предпринимате-
лям разрешили поднять цены на величину 
изменения стоимости импортных сырья 
и материалов, происходящих из третьих 
стран (не входящих в ЕАЭС), с учетом их 
доли в отпускной цене.

При этом «стоимость импорта из тре-
тьих стран не может быть увеличена более 
чем на процент изменения курса белорус-

ского рубля к курсу валюты договора на 
дату постановки на учет, уменьшенного на 
5 процентных пунктов». То есть при подо-
рожании доллара на 38% цену импортных 
составляющих разрешено поднять на 33%.

Кризис пришел не вчера
Насколько именно подорожают потреби-
тельские товары с такой методикой це-
нообразования, пока неясно. Однако оче-
видно, что правительственный прогноз по 
инфляции на 2015 год, утвержденный в де-
кабре на уровне 12%, больше не актуален. 
В Беларуси и в 2014-то году, который почти 
до самого конца протекал без финансовых 
потрясений, инфляция превысила 16%. 
Так что новая задача на текущий год, ско-
рее всего, будет формулироваться подобно 
методике ценообразования: процент де-
вальвации минус 5 процентных пунктов.

 В то же время и по другим экономиче-
ским показателям прогнозы на 2015 год 
для Беларуси далеко не радужные. Золо-
товалютные резервы страны только за 
декабрь сократились на 13% и на 1 января 
в международном исчислении составили 
чуть больше $5 млрд. Большой нагрузкой 
на ЗВР являются выплаты страны по кре-
диту МВФ в размере $3 млрд. При этом до-
ходов от приватизации госсобственности, 
которые можно было бы зачислить в ре-
зервы, почти нет. 

Доходы экспорта тоже значительно со-
кратились. И причина тут не только в де-
вальвации в России, куда уходит львиная 
доля белорусской продукции, но и в сокра-
щении спроса на эту продукцию, которое 
стало сказываться задолго до острой фазы 
российского кризиса. В результате объ-
емы производства транспортных средств, 
машин и оборудования, в числе которых 
такие белорусские бренды, как МАЗ, МТЗ, 
БелАЗ, за 2014 год сократились примерно 
на 20%.

А в наступившем году удар предстоит 
испытать и нефтепереработке. Из-за на-
логового маневра России белорусским 
НПЗ теперь приходится покупать россий-
скую нефть примерно на $100 за тонну 
дороже. Причем по предоплате и именно 
в долларах.

Cальдо внешней торговли товарами в 
Беларуси традиционно глубоко отрица-
тельное: за 11 месяцев прошлого года оно 
составило минус $3 млрд. Более четверти 
предприятий по итогам 10 месяцев были 
убыточными, около 70% предприятий 
имели просроченную кредиторскую за-
долженность, около 80% – просроченную 
дебиторскую.

Прогнозы ухудшились
Девальвация даст экспортерам глоток све-
жего воздуха, однако на долгосрочный эф-
фект рассчитывать не приходится. Евро-
пейский банк реконструкции и развития 
(ЕБРР) в январском прогнозе существенно 
ухудшил свой прогноз для белорусской 
экономики на нынешний год. Теперь он 
прогнозирует спад экономики Беларуси 
на 1,5%, в то время как в сентябре пред-
сказывал рост ВВП на 0,5%. 

Экономисты банка отмечают высокую 
зависимость Беларуси от России «как ос-
новной источник уязвимости, который 
усугубляется за счет собственных очень 
значительных внешних дисбалансов Бела-
руси, рисков ликвидности, низкого уровня 
золотовалютных резервов и структурных 
ограничений экономического роста».

Еще одним негативным фактором для 
белорусской экономики в ЕБРР называют 
высокие обязательства правительства по 
погашению внешнего госдолга, учитывая 
большое участие государства в экономике 
страны.

«Девальвация белорусского рубля по-
влияет на снижение внутреннего спроса, 
увеличение кредитных рисков и вызовет 
негативные последствия в банковском 
секторе», – отмечают в ЕБРР.

Бизнес-сообщество внутри самой Бела-
руси солидарно с этими прогнозами, при-
зывая готовиться к усугублению проблем 
с кредитованием и экспортом, которые 
еще больше осложнят ситуацию на валют-
ном рынке.

Белорусский рубль 
в поисках дна
За месяц нацвалюта в Беларуси обвалилась на 38%,  
но никто не знает, закончилось ли падение
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ОБМЕННИКИ 
ПРОДАЛИ РУБЛЕЙ  
НА 64,4 МЛРД ТЕНГЕ

Обменные пункты продали российской ва-
люты на 64,4 млрд тенге, евро – всего на 32,5 
млрд тенге. По объемам продаж рубль превос-
ходит евро уже с сентября 2014 года, пишет 
портал ranking.kz. В областях, близких к Рос-
сийской Федерации, удельный вес рубля в объ-
еме продаж валюты (доллар/евро/рубль в тен-
говом эквиваленте) составил от 25 до 43%. Для 
сравнения: в ноябре 2013 года максимальная 
доля рубля в продажах валюты не превышала 
29% (Северо-Казахстанская область), а по объ-
ему продаж рубль на 8,1% уступал евро. Среди 
регионов наиболее высокий удельный вес ру-
бля в ноябре 2014 года наблюдался в Западно-
Казахстанской (43,2%), Северо-Казахстанской 
(38,4%) и Алматинской (33,8%) областях. При-
мечательно, что наибольшие темпы роста про-
даж рубля отмечены в Южно-Казахстанской 
области, где традиционно российская валюта 
не пользовалась спросом (прирост в 3 раза, до 
2,2 млрд  в тенговом эквиваленте). На втором 
месте – Актюбинская область (прирост в 2 
раза, до 4,6 млрд  тенге). Жители мегаполисов в 
общей сложности выкупили российской валю-
ты на 17,7 млрд тенге.

РАЗЪЯСНЕНЫ 
ПРАВИЛА ВВОЗА АВТО 
ИЗ РОССИИ  
И БЕЛАРУСИ

Подержанные автомобили, ввезенные в 
Казахстан из стран Евразийского экономи-
ческого союза (России и Беларуси), должны 
соответствовать техническому регламенту 
Таможенного союза «О безопасности колесных 
транспортных средств» (ТР ТС 018/2011). Об 
этом передает КазТАГ со ссылкой на данные 
Ассоциации казахстанского автобизнеса. «При 
этом многие пишут (в СМИ. – КазТАГ), что сер-
тификация на новые и подержанные автомо-
били, ввозимые из России и Беларуси, теперь 
не нужна. Это заблуждение. Юридическим и 
физическим лицам при ввозе на территорию 
Казахстана новых автомобилей необходимо 
получение одобрения типа автотранспорт-
ного средства Таможенного союза, которое 
подтверждает соответствие этого типа всем 
установленным стандартам по качеству и без-
опасности на территории ТС», – говорится в 
сообщении ассоциации. Юридическим и фи-
зическим лицам, импортирующим подержан-
ные автомобили, необходимо будет получить 
подтверждение на соответствие нормам безо-
пасности. Так как автотранспортные средства, 
стоящие на учете в государствах Таможенного 
союза (России и Беларуси) и в дальнейшем 
ввозимые на территорию Казахстана, не могут 
считаться транспортными средствами, соот-
ветствующими требованиям технического 
регламента ТР ТС 018/2011. «Это связано с 
тем, что до момента вступления в силу ТР ТС 
018/2011, то есть до 1 января 2015 года, эти ав-
томобили проходили оценку соответствия на-
циональным требованиям своих государств», 
– поясняется в документе. «Я не рекомендую 
казахстанцам приобретать машины, не соот-
ветствующие техническому регламенту и ми-
нимальному экологическому стандарту Евро 
4. Поставить такие автомобили на учет будет 
просто невозможно», – отметил президент ас-
социации Андрей Лаврентьев. Технический 
регламент Таможенного союза «О безопасно-
сти колесных транспортных средств» вступил 
в силу с 1 января 2015 года. Как сообщала 13 
января пресс-служба Комитета технического 
регулирования и метрологии Министерства 
индустрии и развития РК, в Казахстане при-
ступили к выдаче документов нового образца 
по выпуску в обращение транспортных средств 
взамен старых сертификатов соответствия.  

ПОРОШЕНКО 
ОТКАЗАЛСЯ  
ОТ МИРНОГО ПЛАНА 
ПУТИНА

Президент Украины Петр Порошенко от-
казался от плана-предложения Владимира 
Путина по деэскалации ситуации на востоке 
страны. Об этом «Интерфаксу» рассказал пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков. 
Как передает РБК, письменное послание Петру 
Порошенко Кремль направил еще в четверг, 
15 января. Речь в документе шла о конкретном 
плане отвода тяжелой артиллерии, но Киев от-
казался от него, не предложив ничего взамен, 
сообщили в Кремле. По словам Дмитрия Песко-
ва, президент Украины получил письмо утром 
в пятницу.  «К сожалению, украинская сторона 
отказалась от предлагавшегося плана и не вы-
ступила с какими-либо встречными предло-
жениями, и, более того, снова начала боевые 
действия», – сказал пресс-секретарь главы госу-
дарства.  Позже в телевизионном эфире Первого 
канала был продемонстрирован текст послания 
российского президента. В нем конфликтую-
щим сторонам предлагалось прекратить взаим-
ные обстрелы и отвести артиллерию калибром 
свыше 100 мм на дальность, установленную 
Минским меморандумом от 19 сентября 2014 
года. Происходящее на востоке Украины Песков 
назвал «абсолютной деградацией ситуации на 
юго-востоке».  Ранее пресс-секретарь россий-
ского президента сообщил, что позиция страны 
заключается в крайней обеспокоенности в свя-
зи с тем, что в Донецке возобновлены полномас-
штабные действия. С раннего утра власти само-
провозглашенной ДНР заявляют об обстрелах 
жилых районов Донецка, Макеевки, Горловки. 
Так, в Донецке атакам подверглись Кировский, 
Куйбышевский, Киевский и Ворошиловский 
районы города. Снаряды взрывались в том 
числе и во дворах жилых домов. В Горловке, по 
данным властей ДНР, снаряд попал в остановку 
общественного транспорта, в результате чего 2 
человека погибли, 16 получили ранения. Также 
часть снарядов попала в школы и детский сад. 
Также ополченцы заявили о том, что отбили по-
пытку прорыва к Донецку украинских военных, 
в результате чего был разрушен Путиловский 
мост, связывающий город с аэропортом. В свою 
очередь артиллерия ДНР обстреливает позиции 
украинской армии в населенных пунктах Пески 
и Марьинка. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Ольга Фоминских

В понедельник главы  
МИД 28 стран ЕС обсудили 
стратегию  

в отношении России.  
Новый верховный представитель 
ЕС по иностранным делам 
Федерика Могерини подготовила 
к заседанию свой доклад,  
где санкции поделены на 
«крымские» (они останутся  
в силе «до прекращения 
аннексии») и имеющие 
отношение к «дестабилизации 
на востоке Украины» (они могут 
быть ослаблены уже в марте). 
Параллельно Ангела Меркель 
высказала предположение, что 
Россия будет стремиться  
к увеличению влияния  
на Балканах. Все это может 
привести к ухудшению 
экономики России и отразиться 
на ЕАЭС и его участниках

В документе странам – членам ЕС пред-
ложено рассмотреть идею установления 
официальных связей между Евросоюзом и 
Евразийским экономическим союзом РФ, 
Беларуси, Казахстана и Армении (ЕАЭС). 
Власти РФ давно говорили о необходимо-
сти сотрудничества двух этих структур, 
однако до недавнего времени в ЕС к инте-
грационной активности Москвы относи-
лись скептически. Теперь же внешнеполи-
тическое ведомство ЕС отмечает выгоду от 
создания условий для зоны свободной тор-
говли «от Лиссабона до Владивостока» и 
предлагает провести анализ последствий 
и ограничений возможного торгово-эко-
номического сотрудничества с ЕАЭС.

Как отметил директор Группы оценки 
рисков Досым Сатпаев, «вряд ли мы бу-
дем оглядываться на Россию, потому что 
еще в прошлом году Казахстан сказал, что 
мы готовы взаимодействовать на равных 
с ЕС, Китаем, США и даже Украиной. Ка-
захстан настроен как на двустороннее 
взаимодействие с ЕС, так и на то, чтобы 
ЕС воспринимали РФ не как врага, а как 
партнера. Республике достаточно тяжело 
лавировать в свете геополитических раз-
ломов между конфликтующими сторо-
нами, хотя это, безусловно, приносит по-
литические и экономические дивиденды 
Казахстану». 

«Казахстан заинтересован, чтобы отно-
шения между РФ и ЕС нормализовались. 
Но я не говорю о взаимодействии между 
ЕС и ЕАЭС. Потому что я изначально был 
скептически настроен на создание ТС и 
ЕАЭС, как поспешно и искусственно соз-
данных организаций. И сейчас мы видим, 
к чему это привело – раскол внутри этого 
интеграционного проекта. А все потому, 
что три разные страны (РК, РФ, Беларусь) 
ставили разные цели перед ЕАЭС. Уже 
идут разногласия – война с экспортом, 
восстановление границ», – отметил поли-
толог. 

Досым Сатпаев также отметил, что уже 
сейчас мы видим результаты, когда казах-
станский бизнес обращается с просьбой 
о помощи в связи с девальвацией россий-
ского рубля. Дошло до того, что некоторые 
представители казахстанского бизнеса 
просят провести девальвацию из-за слабо-
го рубля. 

Со своей стороны Олжас Худайберге-
нов, директор Центра макроэкономиче-
ских исследований, отметил, что никто не 
обращался. «Это личное, причем ошибоч-
ное, мнение одного из сотрудников НПП. 
Резкая девальвация сейчас не поможет, а 
усугубит ситуацию», – отметил он. 

Эдуард Полетаев, политолог, руково-
дитель ОФ «Мир Евразии», отметил, что, 
действительно, девальвационные ожида-
ния в Казахстане нарастают, несмотря на 
то, что глава Нацбанка РК Кайрат Келим-
бетов пообещал казахстанцам в ближай-
шее время устойчивый курс тенге. Однако 
имеющийся коридор колебаний курса на-
циональной валюты по отношению к дол-
лару заканчивается 10 февраля 2015 года, 
на февраль же приходились две предыду-
щие девальвации. Из структур, призван-
ных защищать интересы предпринимате-
лей нашей обширной страны, раздаются 
стоны о помощи, защите и необходимости 
возврата к прежнему, комфортному курсу 
тенге по отношению к ныне падающему 
рублю. При этом появляются печальные 
прогнозы некоторых международных ор-
ганизаций, например, ЕБРР, об ожидае-
мом ухудшении экономических условий 
в Казахстане. С момента предыдущей де-
вальвации прошло не так много времени, 
и население не успело вновь простить и 
полюбить тенге, как падающий рубль при-
вел многих к тому, чтобы хранить деньги 
в долларах и евро. С этой точки зрения 
разовая девальвация либо плавающее па-
дение национальной валюты, допустим, 
в рамках нового валютного коридора, 
будут ожидаемы и не вызовут социально-
го шока. Но станет ли девальвация пана-
цеей от ожидаемых экономических бед? 
Да, в определенной степени это поможет 
росту ВВП, простимулирует внутреннее 
производство и сделает экспорт более вы-

годным. В то же время будет иметь место 
инфляционный эффект.

«Девальвация – мера временная, опыт 
предыдущих показал, что принципиаль-
ных изменений в структуре экономики от 
нее не происходит. И хотя она вызывается 
макроэкономическими факторами, слож-
но однозначно утверждать, что на ее про-
ведение влияет падение цен на нефть или 
курса рубля. Доходы от продажи нефти в 
Казахстане не влияют непосредственно на 
бюджет, а скорее на Национальный фонд. 

Что касается рубля, что в структуре муль-
тивалютной корзины, на которую ориен-
тируется Нацбанк РК, российская валюта, 
которая лишь с ноября 2014 года нахо-
дится в свободном плавании, составляет 
всего 10%, а товарооборот Казахстана 
со странами, входящими в Европейский 
союз, в 2014 году значительно превышал 
товарооборот со странами Таможенного 
союза. Так что снижение курса нацвалю-
ты будет зависеть от решения регулятора 
внутри страны, которое вероятно будет 

иметь конъюнктурный оттенок во време-
ни и пространстве», – добавил Эдуард По-
летаев.

Уж слишком просто и предсказуемо 
будет проводить девальвацию в феврале, 
считает политолог. Кроме того, можно 
подождать – скоро российские товары по-
дорожают, а курс рубля вдруг скоро укре-
пится? Девальвация – всегда это не толь-
ко плюс, но и минус, и случится она, как 
только на весах сомнений плюсы будут 
явно перевешивать. А они пока не для всех 

в Казахстане очевидные. Скажем, в России 
основные потребительские товары «на 
каждый день» – местного производства, 
провал рубля чувствуется не так сильно, 
как будет у нас, где засилье импорта, чув-
ствоваться девальвация тенге.

Именно поэтому Олжас Худайбергенов 
считает, что наиболее правильная в от-
ношении российского импорта мера – это 
восстановление таможенных пунктов и 
установление пошлин на товары, по ко-
торым наблюдается падение продаж ка-

захстанских аналогов из-за вытеснения 
российским импортом. По остальным то-
варам можно не вводить пошлины.

Российские эксперты, наоборот, счи-
тают, что для девальвации валюты Казах-
стана оснований нет. Как отметила Ната-
лья Волчкова, директор по прикладным 
исследованиям Центра экономических и 
финансовых исследований и разработок, 
тенге девальвировал еще в прошлом году. 
Если нефть еще подешевеет, то возможна 
еще девальвация. Оценка роста ВВП Рос-
сии в 2015 году – около 4%. Это называет-
ся реальным кризисом. На странах ЕАЭС 
это, безусловно, также отразится, пото-
му что российский рынок – важнейший 
для этих стран. Замедление темпа роста 
Казахстана и Беларуси тоже будет иметь 
место. 

«Мы уже сейчас наблюдаем определен-
ные тревожные тренды – прошлогодние 
частные заявления президента о том, что 
нужно затянуть пояса. Плюс Россия нахо-
дится в сложном экономическом положе-
нии, и, по прогнозам, у еще одного нашего 
торгового партнера – Китая – ожидается 
снижение темпов роста. И, безусловно, 
низкая цена на нефть. Именно этот фактор 
больше всего тревожит Нацбанк и прави-
тельство. Все понимают, что падение цен 
ниже $40 уже приведет к серьезному со-
кращению государственных расходов, а 
именно к сокращению финансирования 
инновационно-индустриальных про-
грамм», – подытоживает Досым Сатпаев.

Почем спокойствие  
для народа?
Эксперты о курсах валют, ЕАЭС и российском импорте
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СЕМЕЙ МОГУТ 
СДЕЛАТЬ СВАЛКОЙ 
ДЛЯ ЯДЕРНЫХ 
ОТХОДОВ

В четверг заместитель министра по энер-
гетике Бакытжан Джаксалиев в рамках  пре-
зентации законопроекта «Об использовании 
атомной энергии»,  отвечая на вопрос депутата 
Айткуль Самаковой, назвал возможным место 
захоронения отходов ядерной энергетики – Се-
мипалатинский ядерный полигон. «Но пока 
Казахстан это не затрагивают в силу того, что 
нет таких серьезных энергетических объектов, 
требующих решения вопросов незамедлитель-
но. При рассмотрении вопросов строительства 
атомной электростанции сразу же возникают 
вопросы, куда мы будем вывозить отходы этой 
электрической станции. Срок эксплуатации 
атомных электростанций - минимум 60 лет, и, 
безусловно, даже на стадии проектирования 
возникает вопрос дальнейшего захоронения 
отходов.  Вероятнее всего, захоронения в Ка-
захстане возможны на Семипалатинском ис-
пытательном  полигоне», – пояснил он. По его 
словам, вопросы «захоронения» будут решать-
ся в рамках законопроекта «Об использовании 
атомной энергии». «На сегодняшний день в 
Казахстане вопросы по захоронению так остро 
не стоят. Кроме ввезенных отходов с действо-
вавшего некогда реактора БМ-350 из Актау. 
Они размещены на Семипалатинском  испы-
тательном полигоне, на одной из площадок. 
Мониторинг и эффективность использования 
этого захоронения постоянно производятся и 
отвечают всем стандартам, которые определе-
ны МАГАТЭ», – рассказал он.

ЕВРОПА МОЖЕТ 
ОСТАТЬСЯ БЕЗ 
РОССИЙСКОГО ГАЗА

Глава «Газпрома» Алексей Миллер заявил, 
что у европейских стран есть всего несколько 
лет для создания инфраструктуры для полу-
чения российского газа. В противном случае 
эти объемы, по словам Миллера, могут ока-
заться «на других рынках». Днем 14 января в 
офисе «Газпрома» в Москве состоялась встреча 
Алексея Миллера и заместителя председателя 
Еврокомиссии по Энергетическому союзу Ма-
роша Шефчовича, сообщается на сайте ком-
пании, пишет newsru.com. Отвечая на вопрос 
про «Южный поток», Миллер заявил, что этот 
проект закрыт, и единственным маршрутом 
поступления российского газа в ЕС остается 
«Турецкий поток». Других вариантов у евро-
пейцев нет, причем с присоединением к «Ту-
рецкому потоку», по словам Миллера, им нуж-
но поторопиться. «У них на это есть максимум 
несколько лет. Это очень-очень жесткий гра-
фик. Чтобы уложиться в эти сроки, работа по 
строительству новых магистральных газопро-
водов в странах ЕС должна быть начата прямо 
сегодня. В противном случае эти объемы газа 
могут оказаться на других рынках», - цитирует 
Миллера Интерфакс. «Газопровод «Турецкий 
поток» является единственным маршрутом, 
по которому могут поставляться 63 млрд кубо-
метров российского газа, идущие сейчас пока 
транзитом через Украину. Других вариантов 
нет. Наши европейские партнеры об этом про-
информированы, и теперь их задачей являет-
ся создание необходимой газотранспортной 
инфраструктуры от границы Турции и Гре-
ции», – добавил глава «Газпрома». «Новостью 
для нас было не то, что будет строиться новый 
трубопровод «Турецкий поток», а дело в том, 
что мы сегодня узнали о том, что тот газ, ко-
торый транзитом идет через Украину, – весь 
этот объем будет перенаправлен уже в новый 
трубопровод. Причем речь идет о достаточно 
больших объемах газа, которые, наверное, 
не нужны Турции и странам Юго-Восточной 
Европы», – сказал Шефчович, слова которого 
приводит РИА «Новости».

КРИЗИС БУДЕТ 
МАСШТАБНЫМ И 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫМ

Ожидается, что экономический кризис 
2015 года, на пороге которого стоит мировая 
экономика, будет более масштабным и продол-
жительным в сравнении с предыдущими. Об 
этом в ходе круглого стола «Время глобальных 
испытаний: Новые вызовы» сообщила первый 
заместитель директора Казахстанского инсти-
тута стратегических исследований (КИСИ) 
Лейла Музапарова, передает корреспондент 
центра деловой информации Kapital.kz. «Гло-
бальная экономическая рецессия вкупе со вто-
рой негативной тенденцией – снижение  цен на 
товарных рынках -  сигнализирует о симпто-
мах новых кризисов, которые начнутся в этом 
году и могут продлиться в течение ближайших 
нескольких лет. Причем нынешний кризис 
имеет ряд существенных отличий от предыду-
щих. Нынешний кризис будет беспрецедентен 
по масштабам и продолжительности», – сказа-
ла Лейла Музапарова. Кроме того, по ее словам, 
нынешний кризис является продолжением 
глобального финансово-экономического кри-
зиса 2007-2009 годов. Вместе с тем кризис этого 
года будет отличаться от предыдущих ростом 
международной геополитической напряжен-
ности. Снижение цен на нефть будет сопрово-
ждаться снижением цен на другие основные 
товары и ресурсы. Так, согласно информации  
замдиректора института, за 7 последних ме-
сяцев цена на нефть марки Brent снизилась 
на 60%, понизились цены на золото и другие 
металлы. «Так, в 2014 году в ряде крупных эко-
номик мира была зафиксирована техническая 
рецессия, такая ситуация сложилась, в част-
ности, в Японии и Бразилии. В прошлом году 
также прошло замедление китайской эконо-
мики», – рассказала она. Как отметила эксперт, 
в 2015 году наступление рецессии ожидается 
в ЕС и России, прогнозируется дальнейшее 
замедление темпов роста экономики Китая. 
По мнению Лейлы Музапаровой, ситуация в 
мировой экономике в текущем году в  кратко-
срочной перспективе будет все больше ухуд-
шаться, чему  способствуют две основные нега-
тивные тенденции, сложившиеся в последнее 
время в мировой экономике. Во-первых,  это 
замедление темпов роста ВВП с переходом на 
рецессию,  во-вторых, ухудшение ситуации на 
товарных и финансовых рынках.
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Александр Константинов

Во вторник на сайте центра деловой 
информации Kapital.kz было разме-
щено интервью с заместителем гла-

вы Национальной палаты предпринима-
телей Рахимом Ошакбаевым, в котором он 
высказал свою точку зрения на возможные 
сценарии развития событий в экономике 
Казахстана, вероятность девальвации, а 
также рассказал о необходимости ревизии 
промышленной политики. Интервью вы-
звало большой интерес наших читателей, 
поэтому мы продолжили беседу о том, как 
предложенные им меры могут сказаться 
на экономике Казахстана и простых граж-
данах.

- Рахим Сакенович, существует мне-
ние, что, несмотря на сложную ситу-
ацию, сложившуюся в экономике, де-
вальвацию проводить не надо, а можно 
решить проблему за счет восстанов-
ления таможенных постов на границе 
с Россией и введения таможенных по-
шлин на российские товары…

- Если позволите, выскажу свое мне-
ние. Подчеркиваю, это мое мнение, как 
человека с экономическим образовани-
ем, а не позиция организации, в которой 
я работаю. Я думаю, что девальвация не-
избежна и необходима. И здесь это выбор 
не между плохим и хорошим, потому что 
девальвация несет много негативных по-
следствий, прежде всего потерю реальных 
доходов населения, обесценивание сбере-
жений, по сути, у всех участников рынка, 
как граждан, так и предприятий. Но вы-
бор, подчеркну еще раз, не между плохим 
и хорошим, а между плохим и совсем-со-
всем ужасным. А последнее заключается 
в том, что у предприятий несырьевого 
сектора уже сейчас резко падают прода-
жи, и в итоге весной мы получим резкое и 
повсеместное сокращение производства и, 
следовательно, сокращение рабочих мест. 
А создание и сохранение производитель-
ных рабочих мест, занятости – это ключе-
вая цель экономической политики, ради 
которой можно точно пойти на снижение 
доходов населения.

- Ваша позиция понятна, но многие 
граждане Казахстана довольны подоб-
ным соотношением рубля к тенге, по-
скольку это позволяет ввиду отсутствия 
границ покупать более дешевые това-
ры…

- Безусловно, все население и мы, в 
частности, пользуемся тем, что вдруг в 
рамках Таможенного союза российские 
товары стали существенно более дешевы-
ми. Но вот есть такое понятие «непопуляр-
ные меры». Они совершенно непопулярны 
у населения, но правительство в ситуации 
кризиса вынуждено их проводить. Сейчас 
именно такой момент. Девальвация, без-
условно, – непопулярная мера, она имеет 
массу негативных последствий. В первую 
очередь, для населения, для бизнеса так-
же. Но, еще раз хочу подчеркнуть, что это 
вынужденная непопулярная мера. Не по-
тому, что кому-то этого очень хочется, а 
потому что в российской экономике про-
изошел форс-мажор. Более того, возникает 
вопрос: а какова альтернатива? Разве это 
наше желаемое будущее, когда мы получа-
ем валюту от продажи ресурсов и тратим 
ее на импорт потребительских товаров? 
Насколько я осведомлен, в течение послед-
них 20 лет была задача хоть как-то дивер-
сифицировать экономику. И те прогнозы, 
которые раньше озвучивали практически 
все серьезные экономисты относительно 
угрозы падения цен на наши основные 
сырьевые экспортные позиции и в связи с 
этим требующаяся диверсификация эко-
номики, они сейчас реализовались. По-
этому я убежден, что у нас сейчас альтер-
нативы нет, кроме как пытаться развивать 
несырьевые отрасли промышленности.

- Идти по пути диверсификации...
- Совершенно верно. Брать отрасли с 

потенциальными конкурентными пре-
имуществами, экспортным потенциалом, 
какие-то отрасли обрабатывающей про-
мышленности, сельского хозяйства, пи-
щевой промышленности, которые дают 
здоровую занятость, и делать на них став-
ку. Я считаю, что лучше сейчас потерять в 
доходах, чем вообще их не иметь.

- То есть ваша логика заключается в 
следующем: на какой-то краткосроч-
ный период граждане могут получить 
дивиденды от подобной ситуации, но 
в достаточно близкой перспективе они 
проиграют, поскольку начнутся сокра-
щения, потеря рабочих мест и так да-
лее…

- Именно так. Пока еще не все почув-
ствовали на себе негативные последствия 
девальвации рубля. Точнее, почувствова-
ли, что российские товары стали дешевле. 
Но в дальнейшем начнутся сокращения 
продаж, а, следовательно, сокращение 
персонала, всплеск безработицы, которую 
мы, конечно, постараемся статистически 
пригладить, но она там будет. Поэтому тут 
опции следующие: не допустить резкого 
сокращения объемов производства и про-
даж и тем самым сохранить хоть какие-то 
рабочие места.

- А, следовательно, заработки населе-
ния…

- Совершенно верно. Понятно, что эти 
заработки в какой-то степени обесце-
нятся, и об этом надо говорить честно, 

вследствие девальвации, но это лучше, 
чем иметь возможность покупать дешевые 
российские товары, но не иметь вообще 
доходов. Так, по моим сведениям, в част-
ности, один из лидеров казахстанского ма-
шиностроения планирует уже через пару 
месяцев серьезное сокращение персонала. 
Поскольку всего за три недели текущего 
года только зарегистрированный объем 
импорта машин составил 20 тыс. единиц. 
Это первые ласточки. Необходимо прини-
мать во внимание, что средняя заработная 
плата на этом региональном предприятии 
составляет 150 тыс. тенге. Может, для 
Астаны и Алматы это не самый большой 
показатель, но для регионов это серьезно. 
И что делать семьям сокращенных?

И еще, когда идут споры вокруг необхо-
димости девальвации, я хотел бы сказать, 
что я противник свободного плавающего 
курса. Я считаю, что тот опыт и пример, 
который демонстрирует Центральный 
банк России, он очень негативен, по край-
ней мере, в краткосрочном плане. Потому 
что рынок никак не может понять, каков 
равновесный курс рубля.

Для нас, я имею в виду для Казахстана, 
крайне важно доверие рынка. Хоть какая-
то предсказуемость. Если дальше наши 
монетарные власти провели бы одномо-
ментную девальвацию до какого-то пред-
сказуемого уровня, при этом разработав 
пакет мер, которые как-то компенсирова-
ли бы потери, и то упорство, которое они 
сейчас демонстрируют, использовали бы 
для защиты нового равновесного курса 
тенге, то все, как говорится, «выдохнули» 
бы. Это нейтрализовало бы и массовые на 
сегодняшний момент девальвационные 
ожидания, которые, несмотря ни на что, 
присутствуют в обществе. Это могло бы 
решить проблему и с ликвидностью, так 
как сейчас ситуация осложняется еще и 
тем, что Национальный банк, пытаясь 
снизить поток тенге, который уходит на 
валютный рынок, сжимает ликвидность 
для банков. Следующий этап, если ситу-
ация будет развиваться по данному сце-
нарию, – это банковский кризис в связи с 
нехваткой ликвидности. Уже сейчас гово-
рят, что есть сложности при расчетах юри-
дических лиц, так как не хватает тенговой 
ликвидности. Если же избрать сценарий, о 
котором я говорил, то пошла бы обратная 
конвертация валюты в тенге. В полную 
силу бы заработали те меры, о которых 
говорится в совместном заявлении прави-
тельства и Национального банка о стиму-
лировании тенговых сбережений.

- То есть меры по дедолларизации…
- Да. Они бы тогда дали полноценный 

эффект. А экономика начала бы адаптиро-
ваться к новому уровню. Безусловно, были 
бы потери. Но начался бы новый инвести-
ционный процесс и мы не теряли бы тот 

промышленный потенциал, который был 
создан за предыдущие годы. Поэтому, еще 
раз подчеркну, что это мое личное мнение, 
а не организации, в которой я работаю, но 
я считаю, что ситуация требует принятия 
незамедлительных мер. Потому что отри-
цать очевидное – сложившийся курс и дис-
паритет между тенге и рублем – это просто 
нелепо. Более того, по моему мнению, это 
объективно неизбежный процесс, и будет 
очень обидно, если девальвацию все равно 
придется провести, но уже после череды 
упорных заявлений о полном отсутствии 
предпосылок для девальвации. Это еще 
больше снизит доверие к монетарным ре-
гуляторам,  заявлениям которых и сейчас 
не слишком верят.

 - Есть большая проблема, связанная 
с тенговой ликвидностью, которая су-
ществует еще с конца прошлого года…

- Насколько мне известно, банки закры-
вают многие программы кредитования. 
Даже по некоторым открытым кредит-
ным линиям выделение кредитов в тенге 
приостанавливается. Сейчас практически 
невозможно получить кредиты ни для 
юридических лиц, ни для физических лиц 
в тенге. Это недопустимая ситуация. Ее 
можно разрешить только после проведе-
ния девальвации. Только после того, как 
девальвационные ожидания реализуются. 
После этого экономические субъекты нач-
нут выход с валютных позиций в тенговую. 

- Девальвация приведет к очередно-
му витку инфляции. За этот показатель 
отвечает Национальный банк. Насколь-
ко целесообразно в нынешней ситуа-
ции жестко держаться за показатель 
инфляции?

- Практика показывает, что попытки 
административного удержания инфляции 
ни к чему хорошему не приводят. Как пра-
вило, это заканчивается тем, что произво-
дится «коррекция» показателей, для того 
чтобы выйти на запланированные цифры. 
Понятно, что после девальвации экономи-
ка ответит ростом цен. Но вот буквально 
недавно я ознакомился с исследованием, 
в котором приводятся данные, что в слу-
чае значительных девальваций рост цен 
на практике составляет от 20% до 40% от 
уровня девальвации.

Не совсем может быть корректно сопо-
ставлять, но, для примера, в России в 2014 
году рубль девальвировался на 80%, а ин-
фляция по итогам года составила немно-
гим более 11%.

- Многие ваши оппоненты могут воз-
разить, что в настоящий момент Россия 
торгует складскими запасами, а в даль-
нейшем там цены резко пойдут вверх.

- Цены пойдут вверх. Но точно, что они 
значительно отстанут от уровня деваль-

вации. Поскольку ключевые издержки 
российских компаний номинированы в 
рублях. Чтобы далеко не ходить, возьмем 
хотя бы фонд оплаты труда. Его индекси-
ровать сейчас никто не будет. Я сам был 
свидетелем опыта 4-кратной девальвации 
в России в 1998 году. Когда резко сокра-
щались заработные платы, людей просто 
увольняли и нанимали других, которые 
были готовы работать за половину зарпла-
ты. Да, социальные последствия были се-
рьезными, если не сказать ужасными. Но 
есть консенсусное мнение экономистов, 
причем разных школ, что это дало крайне 
резкий толчок к развитию обрабатываю-
щей промышленности в России.

- На мой взгляд, молчание регулято-
ра обусловлено тем, что никто не может 
понять, где дно.

- Да, это хороший аргумент. Если даже 
девальвировать, то насколько? Ведь сей-
час непонятно, насколько упадет рубль, 
нефть падает… Но не реагировать уже 
тоже нельзя. Сейчас какой-то уровень по-
нятен – от 60 до 70 рублей за доллар. Его 
можно взять за ориентир. Понятно, что 
если ситуация ухудшится, то придется 
еще раз реагировать. Поймите, я не при-
зываю к девальвации, я говорю о том, что 
нельзя отрицать объективные вещи. Сей-
час крайне тяжело предсказывать цены на 
нефть и средневзвешенный курс рубля. 
Но, по моему мнению, которое высказы-
вают и многие эксперты, нефть не вернет-
ся к значениям $100 за баррель. Прогнозы 
варьируются от $40 до $80 за баррель. Я 
не являюсь серьезным экспертом в этой 
сфере, но, по моим ощущениям, мировая 
экономика завершает переход на новый 
технологический передел. То есть крити-
ческая масса инноваций, технологий до-
бычи, технологий альтернативных источ-
ников энергии, структура потребления 
– они менялись, и сейчас это количество 
перешло в качество, которое определяет 
уже совсем другую структуру мировой 
экономики, и роль углеводородов как 
энергии значительно снижается. Поэто-
му, я думаю, высоких цен на нефть уже не 
будет, то есть высоких значений рубля и 
тенге уже тоже не будет. 

 
- Что это означает для Казахстана?
Это означает, что, как говорится, 

«Юрьев день»  наступил. Это неприятная 
вещь. Но это же всегда и всеми предска-
зывалось. Это означает, что неизбежно в 
структуре нашей экономики произойдут 
изменения. И я, наоборот, даже с инте-
ресом смотрю, как эти изменения будут 
происходить. Наконец-то мы принуди-
тельно излечимся от «голландской» бо-
лезни. Наконец-то мы увидим серьезное 
сокращение госучастия в экономике. Се-
рьезное сокращение штатов и расходов 
квазигоскомпаний, о которых мы гово-
рили последние десять лет и чего не про-
исходило. Сейчас это будет происходить 
вынужденно. И это даст возможность раз-
вития другим отраслям. Поскольку сейчас 
нефтегазовый сектор или ГМК теряют в 
своей доходности, то, соответственно, ре-
сурсы, человеческий капитал переключа-
ются на другие сферы. Самое главное – это 
человеческий капитал. Ведь, что греха 
таить, именно эти отрасли, которые име-
ли высокую рентабельность, оттянули на 
себя лучший человеческий капитал стра-
ны, а также предпринимательскую актив-
ность. Ведь ни для кого не секрет, что зна-
чительная часть предпринимательства в 
Казахстане завязана на поставки товаров 
и услуг по госзакупкам. Эти предприни-
матели встанут перед необходимостью 
искать другие способы зарабатывания. 
И я надеюсь, это будут более производи-
тельные сферы. К сожалению, люди как 
экономические агенты по большей части 
развиваются, прогрессируют только под 
давлением внешних обстоятельств, кон-
куренции.

- Насколько мне известно, прави-
тельство в настоящий момент проводит 
интенсивные консультации как с аки-
мами приграничных областей, так и с 
бизнесом. Насколько вам о них извест-
но и какие решения могут быть приня-
ты в рамках этих встреч? 

- Действительно, сейчас правитель-
ство и местные власти взяли на жесткий 
мониторинг ситуацию в системообразу-
ющих предприятиях. Им известно прак-
тически все об их проблемах. Составлены 
дорожные карты, планы мероприятий 
решения вопросов таких предприятий. В 
правительстве чуть ли не два раза в день 
проводятся совещания по этим вопро-
сам. Наверняка, речь идет о долгосроч-
ных контрактах, о заказах со стороны 
квазигосударственного и государствен-
ного секторов, о снижении тарифов на 
ж/д перевозки, на электроэнергию, о пре-
имущественных закупках у местных по-
ставщиков и т.д. И те проблемы, которые 
находятся в компетенции правительства 
и местной власти, они быстро решаются. 
Я считаю, что правительство и акиматы в 
данной ситуации показывают серьезный 
профессионализм и упрекнуть их не в чем.

- А достаточно ли этих усилий или все 
же нужно кардинальное решение?

 - Базово, безусловно, эта работа заслу-
живает серьезного уважения. Но без де-
нег, без решения проблемы доступности 
кредита, без базовой конкурентоспособ-
ности по валютному курсу ситуацию не 
исправить.

Бизнес просит защиты  
от девальвации рубля
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
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Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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РЕКОМЕНДОВАННАЯ 
СТАВКА ПО ВКЛАДАМ 
В ВАЛЮТЕ СНИЖЕНА 
ДО 3%

Рекомендованная ставка по депозитам в 
иностранной валюте для физических лиц сни-
жена до 3%. Об этом сообщает деловой портал 
Kapital.kz со ссылкой на Казахстанский фонд 
гарантирования депозитов (КФГД). «Решени-
ем совета директоров Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов от 25 декабря 2014 
года максимальные рекомендуемые ставки 
вознаграждения по вновь привлекаемым 
депозитам физических лиц в иностранной 
валюте были снижены с 4% до 3%, а по вновь 
привлекаемым вкладам физических лиц в 
тенге остались на прежнем уровне – 10%. Дан-
ное решение вступило в силу для всех рознич-
ных депозитов с 1 января 2015 года», – отмети-
ли в фонде. К слову, в декабрьском заявлении 
правительства и Нацбанка РК «Об основных 
направлениях экономической политики на 
2015 год» были обозначены меры по повыше-
нию роли тенге в экономике. В частности, го-
сударство планировало снизить максималь-
ную рекомендуемую ставку вознаграждения 
по валютным розничным депозитам с 4% до 
3% годовых. Также в целях стимулирования 
сбережений в тенге будет увеличена гаран-
тируемая сумма выплаты из КФГД по вкладам 
в тенге с 5 млн тенге до 10 млн тенге. Также 
планируется ввести запрет на установку цен 
на товары и услуги в иностранной валюте. От-
метим, что в конце декабря 2014 года экс-
советник главы Нацбанка Олжас Худайберге-
нов поделился на странице в Facebook своим 
личным мнением, не отражающим позицию 
Нацбанка. В частности, он считает, что мож-
но было бы снизить максимальные рекомен-
дуемые ставки по депозитам в валюте до 2%, 
а по тенговым поднять до 12%. «Фактически 
сейчас банки принимают новые депозиты в 
валюте под 1%, а старые вряд ли будут продле-
вать под 4%, ибо это им будет невыгодно, если 
будут повышены нормативы по минималь-
ным резервным требованиям. Плюс банки 
смогут найти юридический способ, как пере-
вести «старых» депозиторов на более низкие 
ставки, тем более что в тенге ставки должны 
будут вырасти. Общая стоимость кредитов 
при этом для экономики не вырастет, так как 
упадут ставки по долларовым депозитам, при-
чем в большем размере, чем вырастут ставки 
по тенговым. Образовавшийся дифференциал 
ставок по тенге (12%) и доллару (2%) должен 
стать действительно выгодным для перехода 
обратно в тенге. Одновременно в качестве до-
полнительного стимула для перехода с валют-
ного депозита на тенговый можно увеличить 
сумму гарантии по тенговым депозитам с 5 
млн тенге поэтапно до 20 млн тенге (в заявле-
нии планируется увеличить до 10 млн тенге). 
А если тенговый депозит размещен на срок 
более 2 лет, тогда сумму гарантии можно уве-
личить до 50 млн тенге. Ради этого, конечно, 
придется докапитализировать КФГД, но это 
необходимо», – подчеркнул Олжас Худайбер-
генов в конце 2014 года. (kapital.kz)

НАЦБАНК УМЕНЬШИТ 
СВОЮ ДОЛЮ НА KASE 
ДО 25% 

Национальный банк уменьшит свою долю 
на Казахстанской фондовой бирже (KASE) до 
25%. Об этом сегодня сообщил главный бан-
кир страны Кайрат Келимбетов, отвечая на 
вопросы журналистов в кулуарах пленарного 
заседания Мажилиса Парламента РК. «Наци-
ональный банк уменьшает свою долю при-
сутствия на фондовой бирже. Если раньше 
было не меньше 51%, то сегодня мы хотим ее 
снизить до 25%», – сообщил К. Келимбетов. По 
его словам, это делается с целью привлечения 
стратегических инвесторов в акционеры фон-
довой биржи  «Для того, чтобы повысить ее 
технологическую наполняемость», – добавил 
К. Келимбетов. («Казинформ»)

«КАЗАГРО- 
МАРКЕТИНГ» НАЧАЛ 
ПРИЕМ ЗАЯВОК НА 
СУБСИДИРОВАНИЕ

Дочерняя компания нацхолдинга «КазА-
гро» – АО «Казагромаркетинг» сообщает о 
начале приема заявок и документов от фи-
нансовых институтов для субсидирования 
ставок вознаграждения по договорам креди-
та/лизинга субъектов агропромышленного 
комплекса, об этом центру деловой инфор-
мации Kapital.kz сообщили в пресс-службе 
ведомства. Субсидии предоставляются в 
рамках Программы по развитию агропро-
мышленного комплекса в Республике Казах-
стан на 2013-2020 годы «Агробизнес-2020». 
«К субсидированию допускаются кредиты и 
лизинг, номинальная ставка вознаграждения 
по которым составляет не более 14% годовых 
в тенге и не более 10% годовых в иностранной 
валюте. Согласно условиям программы став-
ки вознаграждения по кредитам на попол-
нение оборотных и приобретение основных 
средств, строительство, а также по лизингу 
на покупку технологического оборудования 
и сельскохозяйственной техники снижаются 
на 7% годовых, если кредит в тенге, и на 5% 
годовых, если кредит взят в иностранной ва-
люте», - говорится  в сообщении компании. 
Кроме того, по кредитным договорам специ-
ализированных организаций на обеспечение 
кормами субъектов агропромышленного 
комплекса, занятых животноводством, и на 
приобретение  сельскохозяйственной техни-
ки и оборудования в отрасли животноводства 
и кормопроизводства ставки вознагражде-
ния снижаются на 10% годовых, если кредит 
в тенге, и на 7% годовых, если кредит взят в 
иностранной валюте, уточнили в холдинге. 
Напомним, подробные условия предостав-
ления субсидий, требования к предоставля-
емым документам, порядок приема заявок 
и принятия решений утверждены приказом 
министра сельского хозяйства Республики 
Казахстан № 9-1/613 от 25 ноября 2014 года 
«Об утверждении Правил субсидирования 
ставок вознаграждения по кредитам, а также 
лизингу технологического оборудования и 
сельскохозяйственной техники». (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Прошел месяц с момента 
выхода KEGOC на 
вторичный рынок KASE. 

В течение месяца цена на 
бумаги эмитента показывала 
стабильный тренд. Однако 
некоторые инвестиционные 
компании фиксируют больше 
заявок на продажу бумаг 
монополиста, чем на их  
покупку

Последние 30 дней средневзвешенная 
цена на бумаги энергомонополиста не опу-
скалась ниже 457,54 тенге. С момента вы-
хода компании на вторичный рынок цена 
на простые акции KEGOC просела лишь 
единожды – 23 декабря 2014 года. В этот 
день средневзвешенная стоимость бумаг 
эмитента опустилась примерно с 486 до 
почти 458 тенге (-5,8%). Максимальная 
средневзвешенная цена на бумаги не под-
нималась выше 504,67 тенге. Аналитики 
придерживаются оптимистичных прогно-
зов относительного поведения цен на бу-
маги KEGOC. По их прогнозам, до апреля 
цена не опустится ниже 500 тенге. 

«Каких-либо значительных отклоне-
ний от цены размещения в 505 тенге не 
будет. В ближайшие два месяца цена будет 
оставаться на уровне 500 тенге. Сегодня 
мы видим сильную поддержку бумаги со 
стороны Единого накопительного пенси-
онного фонда (ЕНПФ), которая, вероятнее 
всего, будет сохраняться. Инвесторов же, 
которые могут разогнать бумагу, пока нет. 
В данном случае, конечно, имеется фак-
тор девальвационных ожиданий, который 
сдерживает аппетит к локальным бума-
гам, а в случае KEGOC на рынке также име-
ются сомнения относительно дивиденд-
ной доходности», – подчеркнул директор 
департамента аналитики «Асыл-Инвест» 
Айвар Байкенов.

Аналитики другой компании также не 
предвидят, что бумаги монополиста нач-
нут терять позиции. «Мы ожидаем, что 
цена на простые акции KEGOC до выхода 
аудированной отчетности за 2014 год в 
апреле этого года будет оставаться в бо-
ковом коридоре 500-510 тенге. Инвесторы 
ждут данных по чистой прибыли, чтобы 
рассчитать ожидаемую сумму дивиден-
дов. От этого будет зависеть дальнейшая 
динамика стоимости акций», – считает 
председатель правления «Сентрас Секью-
ритиз» Талгат Камаров.

Пока же доходы KEGOC в плюсе. По дан-
ным отчетности, в январе-сентябре 2014 
года чистая прибыль монополиста соста-
вила 1,8 млрд тенге. Положительной для 
инвесторов стала новость о том, что с 1 ян-
варя 2015 года отпускная цена на электро-
энергию выросла. В частности, об увеличе-
нии отпускной цены на электроэнергию с 
2015 года объявили такие энергопроизво-

дящие организации, как «Северные энер-
гоисточники» – до 8,8 тенге (+10%), АО 
«Алматинские электрические станции» 
– до 8,6 тенге (+5%) и Жамбылская ГРЭС – 
до 8,7 тенге (+2%). Кроме того, повысилась 
цена на передачу электроэнергии по сетям 
KEGOC на 33%. ТОО «АлматыЭнергоСбыт» 
известило потребителей электроэнергии 
об изменении тарифа на 7,5%. 

«В недавнем увеличении тарифов на 
электроэнергию заложена и составляю-
щая повышения тарифов на услуги KEGOC. 
Ранее уже сообщалось, что с 1 ноября 2014 
года услуги компании увеличились на 
50% по услугам передачи электроэнергии, 
на 36% по услугам технической диспетче-
ризации и на 38% по услугам балансиро-
вания. Данные тарифы утверждены до 1 
января 2016 года, а в дальнейшем компа-
нией планируется утверждение тарифов 
Комитетом по регулированию естествен-
ных монополий и защиты конкуренции 
Министерства национальной экономики 
РК на 5 лет с возможностью пересмотра 
раз в год. Поэтому KEGOC станет одним из 
бенефициаров данного повышения цен. В 
свою очередь это положительно отразится 
на финансовых показателях компании, в 
том числе на чистой прибыли, от которой 
зависит размер дивиденда на акцию», – 
пояснил Талгат Камаров.

По расчетам «Сентрас Секьюритиз», 
размер чистой прибыли KEGOC в 2014 году 
должен составить 9,5 млрд тенге, в 2015 
году – 13 млрд тенге. У главы управления 
долевых инструментов департамента ис-
следований Halyk Finance Мариям Жума-
дил ожидания по чистой прибыли монопо-
листа по итогам 2015 года на 15,3% выше, 
чем у коллег. «Ожидаем, что в 2015 году 
доходы компании вырастут на 29% – до 
119 млрд тенге вследствие повышения та-
рифов. Согласно нашему прогнозу, EBITDA 
маржа компании улучшится на 12,4% – до 
34,7%. В 2015 году чистая прибыль увели-
чится в 5,5 раза – до 11 млрд тенге», – счи-
тает она. 

Прогнозы «Асыл-Инвест» по прибыли 
за 2014 год более пессимистичны. «По 
итогам 2014 года ожидаем чистую при-
быль в размере 5,2 млрд тенге, в 2015 году 
она может утроиться и составить 15,6 
млрд тенге. В 2016 прибыль может при-
бавить еще порядка 80% и достичь 28,08 
млрд тенге. Однако здесь присутствует 
эффект низкой базы», – подчеркивает Ай-
вар Байкенов.

Если основываться на предположениях 
аналитиков, то, по самым скромным рас-
четам, на дивиденды в 2014 году может 
уйти 2,08 млрд тенге. Так, в инвестици-
онном меморандуме KEGOC указано, что 
компания будет направлять на выплату 
дивидендов не менее 40% прибыли. Глав-
ный вопрос, который волнует инвесторов, 
намерен ли монополист корректировать 
свою дивидендную политику. «Не думаем, 
что KEGOC будет менять свою политику по 
дивидендам в ближайшее время. И потен-
циально коэффициент выплат будет выше 
обозначенных 40%. Однако, конечно, не 

исключено, что в случае негативных форс-
мажоров и резкого ухудшения финансово-
го состояния компании данный минимум 
может быть понижен», – подчеркнул Ай-
вар Байкенов. 

Инвесторы делятся на две категории. 
Одни планирует получить доход за счет 
выплаты дивидендов, другие – за счет 
перепродажи своих акций. «Выплата ди-
видендов за 2014 год возможна, однако 
размер выплаты скорее всего будет не-
значительным. Мы ожидаем, что по мере 
увеличения прибыли KEGOC в 2015-2018 
годах размер дивидендов будет расти, но 
большая часть доходности по бумагам все 
же будет формироваться за счет прироста 
стоимости акций», – считает Мариям Жу-
мадил.

В «Асыл-Инвест» также не ожидают вы-
соких дивидендов по итогам 2014 и 2015 
годов. «Мы достаточно осторожно оцени-
ваем перспективы роста акций KEGOC в 
первый год. В сумме за два года после раз-
мещения инвесторы получат порядка 53 
тенге на акцию. Первые выплаты за 2014 
год будут уже в первом полугодии 2015 
года. Дивидендная доходность к цене раз-
мещения меньше чем за 1,5 года может 
составить примерно 10,5%. К более высо-
ким показателям дивидендной доходно-
сти акции придут ближе к 2016 году. Наши 
ожидания по выплатам за 2016-й довольно 
высокие – порядка 84 тенге на акцию, учи-
тывая ожидаемый рост прибыли», – под-
черкнул Айвар Байкенов. 

Талгат Камаров предположил, что исхо-
дя из расчета коэффициента выплат диви-
дендов в 40%, размер дивидендов за 2014 
год должен составить не менее 14 тенге 
за акцию. «Исходя из текущей рыночной 
ставки в 15%, размер дивидендов должен 
быть увеличен до 100% от чистой прибы-
ли, или до 36 тенге за бумагу», – считает 
собеседник. 

Не исключено, что девальвационные 
ожидания, которые повлияли на ощути-
мое обесценение простых акций «Каз-
ТрансОйла», также оказывают давление 
на котировки бумаг KEGOC. В СМИ до-
статочно активно муссировалась инфор-
мация о том, что энергомонополист имеет 
ощутимый внешний долг. На 30 сентября 
2014 года долгосрочная задолженность 
KEGOC составила около $600 млн и была 
номинирована в инвалюте. «При этом чи-
стый долг компании с учетом денежных 
средств составил около $445 млн. По на-
шим оценкам, энергомонополист спосо-
бен обслуживать свой долг даже с учетом 
прошедшей корректировки курса. В 2014 
году ведущие рейтинговые агентства не 
снизили кредитный рейтинг KEGOC, а 
S&P даже повысило прогноз по рейтингу 
со «стабильного» на «позитивный». Кре-
дитный рейтинг компании по Fitch на-
ходится на уровне суверенного рейтинга 
Казахстана (BBB+). Такое высокое доверие 
обусловлено не только стабильными де-
нежными потоками компании, но и суще-
ствующим механизмом тарифообразова-
ния, который позволяет компенсировать 

процентные расходы тарифом», – уточни-
ла Мариям Жумадил. 

Впрочем, похоже, стремительное осла-
бление рубля и девальвационные ожида-
ния по тенге откорректировали инвести-
ционные планы держателей акций KEGOC. 
По информации «Асыл-Инвест», «пока в 
компании зафиксировано больше заявок 
на продажу, нежели на покупку. Причем 
заявки на продажу бумаг KEGOC зафикси-
рованы по цене, приближенной к цене раз-
мещения, – около 505 тенге. Крупных поку-
пателей, за исключением ЕНПФ, пока нет». 

Между тем еще нельзя говорить о том, 
что тренд по избавлению от акций энер-
гомонополиста устойчив. Нужно иметь 
в виду, что значительное количество за-
явок по акциям KEGOC принимали Halyk 
Finance и «Фридом Финанс». 

На вопрос корреспондента «Капитал.
kz», почему при сохранении цены на 
простые акции KEGOC на уровне цены 
размещения часть частных инвесторов 
все-таки продают свои бумаги, в «Асыл-
Инвест» ответили: «Данный тренд может 
быть связан с девальвационными ожида-
ниями. Некоторые инвесторы при выходе 
из бумаг KEGOC даже готовы зафиксиро-
вать убыток. В настоящее время весь фон-
довый рынок Казахстана показывает от-
рицательную динамику из-за ожиданий 
по ослаблению тенге». 

Также Айвар Байкенов акцентирует, 
что продавать акции KEGOC сейчас могут 
именно спекулянты, которые надеялись 
зафиксировать ощутимую прибыль по бу-
магам энергомонополиста уже в первый 
день торгов. К слову, в первый день торгов 
простыми акциями «КазТрансОйла» на 
вторичном рынке KASE бумаги эмитента 
подорожали примерно на 10%. В первый 
день торгов акциями KEGOC цена на бу-
маги эмитента колебалась в районе 500-
509,98 тенге, то есть акции подорожали 
лишь на 1%. «Ожидания некоторых инве-
сторов KEGOC, возможно, не оправдались 
и они закрывают свои позиции», – предпо-
ложил Айвар Байкенов. 

Аналитики Halyk Finance рекоменду-
ют держать акции KEGOC в течение 3-5 
лет. «Ожидаем, что доходы KEGOC в сле-
дующие 5 лет значительно вырастут с до-
статочно большей степенью предопреде-
ленности благодаря тарифной реформе, 
проведенной перед выходом компании на 
IPO. Предугадать цену акций эмитента, 
которая может сложиться в январе-фев-
рале 2015 года, достаточно сложно. Так, 
краткосрочные изменения в цене связа-
ны, скорее, с психологическими факто-
рами, чем с фундаментальными. Расхож-
дения между справедливой стоимостью 
акций и их рыночной оценкой возможны 
в краткосрочном горизонте из-за роста 
неопределенностей в регулировании, ма-
кроэкономических рисков и общего изме-
нения настроения инвесторов. Наш про-
гноз справедливой стоимости акций на 
12-месячном инвестиционном горизонте 
составляет 670 тенге», – подчеркнула Ма-
риям Жумадил. 

Дивиденды по акциям KEGOC 
могут составить 14 тенге

А король-то – голый…
О планах в отношении этих дочерних 
компаний в пресс-службе ККБ не смогли 
уточнить, ссылаясь на то, что решений по 
«дочкам» пока нет. 

По оценкам, стоимость белорусского 
БТА на сегодняшний день может соста-
вить примерно от $7,1 млн до $9,94 млн.

Как нам сообщил Игорь Петровец, ин-
вестиционный аналитик Capital Times, на 
текущий момент банки из СНГ торгуются 
в среднем по 0,6-0,7 от капитала. 

Быстро продать банк ККБ вряд ли удаст-
ся, потому что «в настоящий момент не-
сколько сделок в белорусском банковском 
секторе в паузе в связи с прошедшей поч-
ти 40%-ной девальвацией, а также рядом 
ограничений, введенных государственны-
ми органами в банковском и финансовом 
секторе».

По его словам, абсолютное большин-
ство M&A сделок занимают не менее полу-
года, и итоговая цена бизнеса БТА может 
значительно отличаться от приведенной 
выше оценки. На это будут влиять как 
внешние факторы – ситуация в СНГ, ситу-
ация в Беларуси, так и внутренние – каче-
ство самого актива. Плюс многое будет за-
висеть от мотивов продавца и покупателя.

По данным Нацбанка Украины, «дочка» 
в Украине на 1 января 2014 года занимала 
26-е место по размеру собственного капи-
тала и 33-е место по активам среди всех 
банков страны. Стоимость украинского 
банка сейчас достаточно невысока, по 
мнению аналитика из Украины, в связи с 
продолжающимися проблемами в стране. 
Иностранные банки продолжают искать 
варианты ухода с рынка, поэтому пример-
ную сумму и сроки предсказать сложно. 
Все будет зависеть от готовности БТА про-
дать банк. 

Долю в 48,9% в БТА (ранее – Межин-
вестбанке) в Армении БТА приобрел в 
2005 году за $2,13 млн. Еще порядка $1,5 
млн было вложено для увеличения капи-
тала. Информацию о продаже армянской 
«дочки» подтвердил СМИ и председатель 

Союза банков Армении Самвел Чзмачян, 
сообщив в июне прошлого года, что «по 
моим неофициальным сведениям, БТА 
Банк в ближайшее время пополнит капи-
тал в соответствии с последними требо-
ваниями Базельского комитета и сменит 
собственника». Сумма сделки по неофи-
циальным данным может составить по-
рядка $2-4 млн за долю БТА.

Ситуация с банком в Кыргызстане оста-
ется загадкой, уже на сентябрь 2014 года 
«дочка» в этой стране не числится в отче-
тах БТА. В настоящее время акционерами 
банка являются граждане Кыргызстана с 
практически одинаковыми долями. 

Стратегию по реализации банковских 
«дочек» подтверждает и недавний выход 
БТА из «БТА Грузия». По словам источни-
ка, банк продал свою долю в 49% группе 
Silk Road. Осенью банк сменил вывеску 
на Silk Road Bank. Таким образом, уже как 
минимум из трех стран БТА увел свой биз-
нес.

В период национализации госфонд 
«Самрук-Казына» занимался возвратом 
активов, выведенных Аблязовым. И, как 
сообщили в фонде, вопросами возврата 
активов занимаются уполномоченные ор-
ганы БТА, при этом «Самрук-Казына» не 
вмешивается в его текущую деятельность. 
Но в дальнейшем фонд будет продолжать 
оказывать содействие в процессе возврата 
зарубежных проблемных активов БТА на 
условиях достигнутых договоренностей с 
БТА и его новыми акционерами.

«Самрук-Казына» продает долю 
в турецком Sekerbank
Госфонд «Самрук-Казына» владеет 
20,1723% акций в турецком Sekerbank, 
«БТА Секьюритиз» владеет 10,8205%. 

Как сообщила «Капитал.kz» Елена Бах-
мутова, заместитель председателя прав-
ления фонда, в соответствии со стратегией 
развития деятельности фонд сосредото-
чится на следующих приоритетных сек-
торах экономики: нефтегазовый сектор, 
электроэнергетика, металлургия, химия, 
нефтехимия, инфраструктура. В связи с 

тем, что финансовые активы не входят в 
список приоритетных секторов, «Самрук-
Казына» рассматривает возможность про-
дажи непрофильных активов, в том числе 
акций Sekerbank (Турция), принадлежа-
щих фонду. В настоящее время фонд при-
влек консультантов в области турецкого 
права с целью получения необходимой ин-
формации о порядке заключения подобно-
го рода сделок. «Сроки возможной сделки 
по продаже акций Sekerbank зависят от 
требований турецкого законодательства, 
а также от ранее подписанных документов 
при вхождении в капитал банка», – доба-
вила Елена Бахмутова.

Летом прошлого года одно из информа-
гентств сообщало о том, что имеется как 
минимум два потенциальных инвестора 
на долю в турецком банке. «Фонд не полу-
чал никаких официальных предложений 
о покупке акций Sekerbank, принадлежа-
щих ему, за исключением предложения 
«Казкоммерцбанка» относительно воз-
можности выкупа акций БТА Банком», – 
добавила заместитель председателя прав-
ления фонда.

Напомним, что в 2006 году БТА при-
обрел 33,98% турецкого банка Sekerbank 
за $256 млн. В 2012 году БТА продал свою 
долю госфонду. Стоимость сделки предпо-
ложительно составила 24 млрд тенге ($166 
млн), и она была подтверждена независи-
мой оценкой третьей стороны. 

Еще один оказался пустым
Но не только БТА не повезло с бизнесом в 
России. В июле прошлого года АО «Аста-
на-финанс» (находится в процессе ре-
структуризации) потеряло свой дочерний 
«АФ Банк» в Башкортостане. Решением 
арбитражного суда банк признан несо-
стоятельным (банкротом), в отношении 
него открыто конкурсное производство 
сроком на один год. По итогам проведен-
ной инвентаризации имущества банка 
обнаружена недостача в размере 1271 019 
тыс. рублей.

Банк России направил в МВД РФ за-
явление по статьям «Мошенничество», 

«Присвоение или растрата», «Злоупотре-
бление полномочиями» и «Преднамерен-
ное банкротство». В ноябре 2014 года УЭ-
БиПК МВД по Республике Башкортостан 
вынесено постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела, органом до-
знания в прокуратуру направлено хода-
тайство о его отмене. В настоящее время 
указанное постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела отменено, по 
заявлению проводится дополнительная 
проверка.

Беги, Форрест, беги
Тенденция ухода с иностранных рынков, 
по мнению аналитиков, продолжится в 
этом году. Многие казахстанские банки 
будут сосредотачивать свой бизнес в Ка-
захстане и искать возможности продажи 
своих иностранных банковских «дочек».

Вчера «Эксимбанк Казахстан» сообщил 
«о принятии советом директоров решения 
закрыть представительство «Эксимбанк 
Казахстан» в Москве и провести необходи-
мые мероприятия в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и 
Республики Казахстан для его закрытия».

В конце прошлого года Народный банк 
Казахстана сообщил о ликвидации дочер-
ней организации HSBK (Europe) B.V., нахо-
дящейся в Нидерландах. 

Аналогичные компании для работы на 
рынке капитала уже закрыли Альянс банк 
и Евразийский банк. «Казкоммерцбанку», 
например, при покупке БТА досталось 
тоже несколько «дочек» в Нидерландах: 
Turan Alem Finance B.V., Temir Capital B.V 
(не ясно, почему он не отошел Булату Уте-
муратову, новому акционеру Темiрбанка), 
а также в России – ООО ДО «АО «БТА банк 
ТуранАлем Финанс». По мнению анали-
тиков, ККБ, имеющий свои «дочки» в этих 
странах, в ближайшее время будет закры-
вать данные структуры. 

Таким образом, казахстанским банкам 
предстоит существенная работа по про-
даже либо слиянию «дочек» за рубежом и 
в стране. Фининституты продолжат опти-
мизировать свой бизнес в Казахстане.

[Начало На стр. 1]
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СТОЛИЧНЫЙ 
МОНУМЕНТ БАЙТЕРЕК 
ПРИОБРЕЛ НОВУЮ 
ПОДСВЕТКУ

Главная достопримечательность Астаны 
– монумент «Байтерек», созданный по ини-
циативе президента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева, сегодня сверкает по-новому. Раз-
ноцветная подсветка состоит более чем из 12 
тысяч светодиодов, тогда как знаменитый не-
боскреб Sharb в Лондоне состоит лишь из 11 
тысяч, сообщает сайт столичного акимата. 
Невероятной красоты подсветку можно будет 
увидеть во все праздничные дни в Казахстане. 
А чтобы  еще больше почувствовать атмосфе-
ру праздника в столице, стоит подняться на 
самый верх Байтерека и увидеть ночные огни 
города с 97-метровой высоты. Высота главного 
монумента столицы символична, это год пе-
реноса столицы из Алматы в Астану – 1997. В 
монументе отражена одна из универсальных 
мифологических концепций мирового дерева. 
Байтерек своим расположением и композици-
онным строением выражает представления 
древних кочевников, по преданиям которых 
на стыке миров протекает Мировая река. На 
ее берегу возвышается Дерево жизни – Байте-
рек, корнями удерживающее землю, а кроной 
подпирающее небо. Корни этого дерева, со-
ответственно, находятся в подземном мире, 
само дерево, его ствол – земном, а крона – в 
небесном. «70-80 процентов посетителей Бай-
терека – это жители Казахстана, иностранцы 
тоже приходят, много туристов приезжает из 
стран СНГ», – сообщила экскурсовод Сауле Су-
юндукова. («Казинформ»)

В АЛМАТЫ ПОДВЕЛИ 
ИТОГИ ГОДА

Учитывая положительную динамику ро-
ста экономики, объем ВРП Алматы по итогам 
2014 года составил порядка 8 трлн тенге, с 
ростом 6%. Об этом сегодня на совещании по 
итогам социально-экономического развития 
мегаполиса за 2014 год и задачах на 2015 год, 
сказал аким Алматы Ахметжан Есимов. До-
стигнуты хорошие темпы роста в промышлен-
ности, в строительстве, транспорте, в торгов-
ле, в сфере услуг. Введено в действие 1 330,8 
тыс. кв. м жилья, с ростом к 2013 году на 14,5%. 
Объем банковского кредитования превысил 5 
трлн тенге с ростом на 28,4%, Объем произ-
водства промышленной продукции составил 
649,1 млрд тенге, с ростом на 2,1% к 2013 году. 
«Итоги прошедшего года позволяют констати-
ровать, что практически по всем отраслям эко-
номики Алматы сохранилась положительная 
динамика роста. Тем не менее, этот год ожида-
ется сложным в экономическом плане. В суб-
боту я подписал антикризисный план. В связи 
с этим, поручаю всем структурным подраз-
делениям оптимизировать расходы. Первым 
руководителям взять этот вопрос на личный 
контроль», – сказал Ахметжан Есимов. В этой 
связи глава города дал ряд конкретных пору-
чений городским структурам. В частности, 
искать новые источники пополнения бюджета 
и оптимизировать расходы, усилить работу по 
государственно-частному партнерству, сокра-
тить план праздничных мероприяти й , уси-
лить мониторинг индекса потребительских 
цен в особенности на социально- значимые 
товары, проверить стоимость коммунальных 
услуг в разрезе инвестиционных планов моно-
полистов, в течение года создать не менее 20 
тысяч рабочих мест. Для усиления стимули-
рования развития предпринимательства со-
вместно с АО «ФРП Даму» будет поддержан 
наиболее важный сектор экономики Алма-
ты – торговля. На это будет выделено 4 млрд 
тенге. В целях сдерживания индекса потреби-
тельских цен в коридоре 6-8% будут приняты 
меры по инфляционному таргетированию и 
недопущению необоснованного роста цен на 
основные социально-важные товары. Подво-
дя итоги заседания, аким Алматы подчеркнул, 
что в целом, экономическая политика мега-
полиса на 2015 год сохранит прежний курс на 
социальную ориентированность. Основные 
итоги 2014 года: объем валового региональ-
ного продукта за 9 месяцев 2014 года вырос 
на 10,2%. Сбор налогов и других обязатель-
ных платежей в государственный бюджет в 
2014 году превысил предыдущие показатели 
на 4,5% – с учетом таможенных платежей по-
ступило 1 триллион 429,1 млрд тенге. (almaty.
gov.kz)

МОН РК ПРЕДЛАГАЕТ 
ПРОДЛИТЬ 
СРОКИ ТРУДОВЫХ 
КОНТРАКТОВ

В рамках законопроекта «О государствен-
ной молодежной политике» предусматрива-
ется увеличение сроков трудовых договоров, 
заключаемых с молодыми специалистами, 
до 2 лет, сообщил в кулуарах расширенного 
заседания Комитета по социально-культур-
ному развитию и науке Сената Парламента 
РК вице-министр образования и науки Такир 
Балыкбаев. «Поправка в Трудовом кодексе 
как раз говорит о том, что здесь мы реша-
ем главный вопрос, который состоит в том, 
чтобы для молодых специалистов мини-
мальный срок заключения договора был не 
на один, а два года», – сказал Т.Балыкбаев. 
По его словам, данный период времени не-
обходим начинающему специалисту для 
адаптации и достижении им показателей в 
работе, по которым будет оценена его тру-
довая деятельность. Вместе с тем, в законо-
проекте «О государственной молодежной 
политике» предполагается законодательно 
закрепить деятельность волонтерских движе-
ний. (primeminister.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Прозрачность в бизнесе – прекрасная вещь. Пока не начинаешь понимать, что она основана 
не столько на внутренней честности, сколько на отсутствии воображения.

Джон Фаулз

Мудрее всего – время, 
ибо оно раскрывает все.

Фалес Милетский

Если ваша реклама неотличима от остальных, 
это равносильно самоубийству. 

Уильям Бернбах

Недоверие к себе – причина 
большинства наших неудач.

Кристиан Боуви

Виктория Говоркова

Телекоммуникационный рынок Ка-
захстана по итогам прошлого года 
вырос на 6%. Его объем, согласно 

данным iKS-Consulting, в денежном выра-
жении составил 6,3 млрд тенге. Это один 
из самых низких показателей за послед-
ние годы.

Почему рынок замедлился?
«Причины замедления роста рынка теле-
коммуникаций в 2014 году обусловлены 
снижением стоимости услуг мобильных 
операторов, переходом от голоса к переда-
че данных и высоким уровнем проникно-
вения сотовой связи в стране. Рост рынка 
в Казахстане и в мире показывает замед-
ление уже несколько лет, и это объектив-
ный процесс», – говорит Алексей Бендзь, 
директор по корпоративным коммуника-
циям «Beeline Казахстан».

Еще более пессимистичной считает 
ситуацию Александр Галиев, аналитик и 
главный редактор «Computerworld Казах-
стан». Согласно его расчетам, в ушедшем 
году рынок телекома вырос всего на 2,8%. 
Главной причиной вялой динамики в 2014 
году он считает мобильную связь. «Даль-
нейшее проникновение интернет-мессен-
джеров и скайп-подобных сервисов в среду 
пользователей мобильной связи напря-
мую влияет на доходность операторов, так 
как в этом случае голосовой и SMS-трафик 
минует традиционный билинг операто-
ров. Учитывая, что в карте доходов опе-
раторов голос пока еще доминирует, это 
тревожная ситуация для их доходов. Вто-
рое – конкуренция. Мы видим, что цены 
на голосовую связь в Казахстане достигли 
исторических минимумов. Ситуацию усу-
губляет тот факт, что уровень проникно-
вения мобильной связи, который по моим 
оценкам приближается к 200%, достиг 
своего предела, то есть реального роста 
абонентской базы не происходит – толь-
ко перераспределение среди групп або-
нентов – этакое «броуновское движение». 
Наконец, снижение цен на интерконнект, 
который, и это не секрет, для некоторых 
операторов – существенный источник 
доходов. Это только то, что лежит на по-
верхности. Глобально же мобильная связь 
находится на этапе мощнейшей трансфор-
мации», – говорит он.

Однако Пиетари Кивикко, председа-
тель правления «Tele2 Казахстан», счита-
ет, что рост рынка был немногим больше, 
чем 2,8%, так как по результатам 3 квар-
тала 2014 года он уже был больше 4%. «В 
любом случае мы узнаем окончательную 
цифру, как только все операторы опубли-
куют свои финансовые результаты. Но 
темпы роста по сравнению с тем, что было 

несколько лет назад, действительно за-
медлились. Одной из причин является то, 
что рынок становится более зрелым, про-
никновение выше 100% было уже несколь-
ко лет назад. Другая причина – это возрос-
шая конкуренция в основном благодаря 
тому, что Tele2 повлиял на снижение цен», 
– отмечает он.

Обратная сторона массовой 
интернетизации
Прошлый год интересен тем, что впервые 
за всю историю рынка доходы от голосо-
вых услуг в мобильных сетях показали 
отрицательную динамику. По данным 
iKS-Consulting, они ушли в минус на 2% 
по итогам года. На фоне этого особенно 
убедительно выглядит рост доходов от мо-
бильной передачи данных – почти 50% по 
сравнению с предыдущим годом. Именно 
этот фактор обеспечил рост всему рынку 
сотовой связи.

Основным фактором роста доходов от 
мобильного интернета стал рост числа 

абонентов, использующих для передачи 
данных смартфоны, в 2014 году их коли-
чество превысило 4,5 млн, увеличившись 
более чем в два раза по сравнению с 2013 
годом. Существенное влияние на рынок 
оказало развитие в Казахстане сети LTE 
(ALTEL), ориентированной на наиболее 
требовательных к скорости мобильной 
передачи данных пользователей. 

«Активное развитие рынка передачи 
данных привело к тому, что в 2014 году 
казахстанские операторы столкнулись с 
обратной стороной массовой интернети-
зации, выразившейся в гигантской раз-
нице между скоростью роста объема сете-
вого трафика и скоростью роста доходов. 
Так, по итогам трех кварталов «Кселл» 
зафиксировал рост трафика на 101,6% по 
сравнению с аналогичным периодом 2013 
года, Tele2 и Beeline сообщали о схожей 
динамике. При этом доходы операторов от 
услуг мобильного интернета в 2014 году 
выросли в среднем на треть по сравнению 
с предыдущим годом», – отмечает Светла-

на Черненко, глава представительства iKS-
Consulting в Казахстане.

Исключение составил ALTEL, доходы 
которого от передачи данных в сети LTE 
увеличились в несколько раз по сравне-
нию с предыдущим годом, что связано с 
эффектом старта. Очевидно, что наращи-
вание сетевых возможностей и, как след-
ствие, рост издержек операторов, увели-
чение производительности абонентских 
устройств, рост качественного медиакон-
тента будут все больше увеличивать раз-
рыв между объемом трафика и доходно-
стью услуг передачи данных.

«Мы видели огромный рост пользова-
ния мобильным интернетом в течение по-
следних нескольких лет. Однако, как рост 
пользования, так и рост пользователей не 
привели к соответствующему росту дохо-
дов. Произошло существенное снижение 
тарифов на мобильную передачу данных», 
– говорит Пиетари Кивикко.

Сигналы на будущее
Но в том, что будущее телекома именно за 
передачей данных вряд ли уже кто-нибудь 
сомневается. В ближайшие годы опера-
торы будут стремиться к максимальному 
охвату рынка услугами интернет-доступа 
и привлечению абонентов из числа по-
требительских сегментов, которые еще 
несколько лет назад оценивались как 
малопривлекательные. Однако это скорее 
не долгосрочная стратегия, а задача на 
1-2 года. «Вглядываясь же в перспективу, 
важно распознать сигналы, посылаемые 
рынком уже сейчас. Сражаясь друг с дру-
гом за инфраструктурное превосходство 
и технологическое лидерство, развора-
чивая сети новых поколений, операторы 
создают все более комфортные условия 
для успешной деятельности внешних кон-
курентов – поставщиков ОТТ-сервисов 
(Over-the-Top – доставка видеосигнала на 
мобильный телефон пользователя по ин-
тернету без прямого контакта с операто-
ром связи – прим. ред.). Чем качественнее 
становятся услуги интернет-доступа, тем 
больше фильмов в HD можно посмотреть 
на YouTube, тем больше передается ме-
диафайлов в WhatsApp, тем ближе к при-
вычному качество звонков через Viber 
или Skype. С позиции потребителей эта 
ситуация близка к идеальной. Для опера-
торского бизнеса же это серьезная угроза 
и замкнутый круг», – считает Светлана 
Черненко. Операторы инвестируют в 
сети, чтобы не проиграть прямым кон-
курентам по качеству, а ОТТ-сервисы 
становятся все более востребованными, 
генерируя трафик, но не обеспечивая до-
хода операторам связи. Очевидно, что по-
пытки запрета данных сервисов – занятие 
бесперспективное. По мнению Светланы 
Черненко, необходимо искать новые эко-
номические модели, которые учитывают 
снижение маржинальности операторских 
услуг под воздействием ОТТ-сервисов 
и производимого ими трафика как дан-
ность, модели, оптимизирующие затраты 
операторов 

В iKS-Consulting полагают, что в сло-
жившихся условиях необходимо кар-
динально пересматривать подходы к 
межоператорскому взаимодействию, 
переходя от конкурентных стратегий к 
партнерским. Объединение усилий позво-
лит эффективней противостоять внешней 
конкуренции. Это касается как развития 
инфраструктуры, так и продуктов.

Рынок телекома 
замедлил рост
Операторам надо искать новые экономические модели

Олег Жданов

АО «НК «Қазақстан темір жолы»  
намерено реализовать 49%  
своей доли в АО «Қазтемір-

транс», которое является одним из круп-
нейших казахстанских операторов же-
лезнодорожных грузовых перевозок. 
Торги намечены на конец января этого года 
в форме открытого двухэтапного конкур-
са. В настоящее время идет прием заявок 
от потенциальных участников конкурса. 
Стоимость реализуемого актива, по оцен-
ке компании ТОО «Прайсуотерхаус Ку-
перс Такс энд Эдвайзори», составила более  
39 млрд тенге.

По оценкам отраслевых экспертов, 
«Қазтеміртранс» – один из самых привле-
кательных профильных активов «КТЖ», 
которые будут переданы в этом году в 
конкурентную среду. На сегодняшний 
день предприятие занимает более 40% 
рынка грузовых железнодорожных пере-
возок в стране.  По словам вице-пре-
зидента по корпоративному развитию  
АО «Қазтеміртранс» Гайдара Касенова, 
только в 2014 году объем перевозок компа-
нии во внутриреспубликанском сообще-
нии превысил 82 млн тонн.

«Основная доля перевозимых грузов в 
вагонах АО «Қазтеміртранс» большей ча-
стью представляет собой массовые насып-
ные и наливные грузы, такие как уголь, 
зерно, нефть, руда, минеральные удобре-
ния, – говорит Гайдар Касенов. – Если гово-
рить языком цифр, то порядка 90-95% угля, 
50% горно-металлургической продукции, 
сельхозтовары, в том числе зерно, мука, по 
Казахстану транспортируется в вагонах 
«ҚТТ». Есть также грузы, которые имеют су-
губо сезонный характер, к примеру, зерно, 
поэтому в пиковый период сбора и отгрузки 
урожая на нас возлагается задача по обеспе-
чению вагонами зерноотправителей». 

История компании начинается в 2003 
году. Сегодня компания занимает лиди-
рующие позиции на рынке железнодорож-
ных грузоперевозок. В числе выполняемых 
ею задач, помимо собственно перевозки 
грузов, оказание транспортно-экспеди-
ционных услуг, предоставление вагонов в 
аренду, сбор, обработка и реализация ме-
таллолома и др. 

В 2010 году компания концентриру-
ет свои силы на модернизации не только 
парка подвижного состава, но и самого 
перевозочного процесса. В 2012-2013 го-
дах развернулась активная операторская 
деятельность. 

В этот период парк компании пополнил-
ся более 22 тыс. новых вагонов, в том числе 
казахстанского производства. В 2014 году 
АО «Қазтеміртранс» в рамках поддержки 
отечественного производителя приоб-
ретено еще 742 полувагона производства 
ТОО «Казахстанская вагоностроительная 
компания» (КВК). 

В конце 90-х – начале 2000-х железную 
дорогу много критиковали из-за износа 
основных фондов. Масштабные инвести-

ции последних лет позволили переломить 
многолетний тренд накопления износа 
по всем основным видам активов группы 
компаний «ҚТЖ». В результате в 2013 году 
по сравнению с 2008 годом износ грузовых 
вагонов снизился с 71% до 46%. 

Несмотря на то, что на рынке появ-
ляются новые игроки, новые операторы 
вагонов, грузовладельцы обзаводят-
ся собственным подвижным составом, 
«Қазтеміртранс» на казахстанском рынке 
остается владельцем самого крупного пар-
ка грузовых вагонов. Именно поэтому, ког-
да речь идет о стратегически важных для 
страны грузах, государство традиционно 
делает ставки именно на подвижной со-
став этой компании.

«Сегодня парк АО «Қазтеміртранс», 
насчитывающий более 60 тыс. вагонов, 
– один из лучших на постсоветском про-
странстве, находящихся в распоряжении 
железнодорожной администрации. И он 
вполне успешно конкурирует с парками 
других компаний, других железнодорож-
ных администраций», – подчеркивает го-
сподин Касенов. 

Впереди у компании много амбициозных 
задач. Главная из них – это клиентоориен-
тированность, которая позволит компании 
быть мобильнее за счет лучшего понима-
ния и удовлетворения потребностей кли-
ентов. Еще одно направление – расширение 
деятельности на рынке международных 
перевозок. Также компания продолжит мо-
дернизацию и внедрение информационных 
систем в управленческий процесс. Кроме 
того, «Қазтеміртранс» принимает активное 
участие в создании в группе компаний АО 
«НК «КТЖ» единого центра продаж.

«Все эти годы деятельность АО 
«Қазтеміртранс» была направлена на 
обеспечение потребностей экономики 
в перевозках грузов железнодорожным 
транспортом, производство продукции же-
лезнодорожного машиностроения, модер-
низацию активов, формирование транс-
портно-логистической системы и развитие 
новых компетенций, повышение эффек-
тивности и качества услуг. Мы нацелены 
на дальнейшее развитие, поэтому компа-
ния приложит все усилия по реализации 
новых задач, в том числе направленных 
на развитие транспортно-логистической 
системы и транзитного потенциала Казах-
стана», – резюмирует Гайдар Касенов. 

Зеленый свет для бизнеса
«КТЖ» продает долю в крупнейшем операторе железнодорожных грузоперевозок

Справка. По состоянию на 31 декабря 2013 года активы АО «Қазтеміртранс» составляют 600,1 млрд тенге. Уставный капитал компании 
– 67,7 млрд тенге, собственный капитал – 127,5 млрд тенге. Чистая прибыль – 2, 087 млрд тенге. Рентабельность активов (ROA) – 0,35% , 
рентабельность собственного капитала (ROE) – 1,64%. 
 
Деловыми партнерами АО «Қазтеміртранс» в сфере грузоперевозок являются крупнейшие транспортные и логистические предприятия, 
заводы-производители, добывающие компании, предприятия малого и среднего бизнеса.  
 
Обеспечено участие АО «ҚТТ» в тендерах крупных предприятий, проводимых ими с целью приобретения услуг оператора вагонов на 2015 год, а 
именно: АО «Алюминий Казахстана», АО «ССГПО», ТОО «Юбилейное».  
 
Пролонгированы договоры с крупными грузоотправителями, такими как: ТОО «Богатырь Комир», ТОО «Корпорация Казахмыс», АО «Арселор 
Миттал Темиртау», АО «Шубарколь Комир», ТОО «Каражыра ЛТД», АО «ТНК «Казхром», ТОО «Топливно-транспортная компания», ТОО «ТЭК 
АНПЗ-Транс», ТОО «Петроказахстан Ойл Продактс», ТОО «Майкубен-Вест», ТОО «Оркен», ТОО «Ангренсор Энерго» и т.д.
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РОСТ ДОХОДОВ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
ОБЩЕПИТА ЗА ГОД 
СОСТАВИЛ  
3,4 МЛРД ТЕНГЕ

На кафе и рестораны алматинцы в декабре 
потратили 5,8 млрд тенге – на четверть боль-
ше, чем год назад. Самый высокий средне-
месячный счет на одного взрослого жителя 
– в Мангистауской области (9,2 тыс. тенге), 
сообщает ranking.kz. Всего по Казахстану 
компании, предоставляющие продукты пи-
тания и напитки, в декабре 2014 г. заработали 
28,2 млрд тенге. Годовой рост доходов пред-
приятий общепита – 3,4 млрд тенге (13,6%). 
По темпам роста лидируют Северо-Казахстан-
ская (на 79,2%, до 493,6 млн тенге) и Жамбыл-
ская (на 51,7%, до 1,2 млрд тенге) области. По 
абсолютному приросту – Алматы (на 1,2 млрд 
тенге). Самые высокие средние чеки – в нефтя-
ных регионах (Мангистауская область – 9,2 тыс. 
тенге на экономически активного жителя, Аты-
рауская – 8,2 тыс. тенге). Алматы – на третьем 
месте (7,2 тыс. тенге на экономически активно-
го жителя), далее – Астана (6,1 тыс. тенге). 

ЕДИНЫЕ СТАНДАРТЫ 
ДЛЯ ОТКРЫТЫХ 
ПАРКОВОК 

Депутаты предлагают разработать единые 
стандарты для открытых парковок. Такой за-
прос в адрес министра национальной эконо-
мики РК Ерболата Досаева озвучил сегодня в 
ходе  пленарного заседания депутат Мажили-
са от фракции «Ак жол» Талгат Ергалиев. Как 
отметил депутат, по статистике, за последние 
11 лет количество автомобилей, зарегистриро-
ванных на территории РК, увеличилось более 
чем в 3 раза. В столице же их количество уве-
личилось почти в 5 раз. При этом большинство 
городов Казахстана было построено в период 
Советского Союза, когда градостроительные 
нормативы не учитывали будущие темпы 
роста автопарков различных регионов. В ре-
зультате на сегодня дефицит открытых парко-
вочных мест остро проявляется в администра-
тивных, деловых, торговых центрах, а также 
рядом с государственными учреждениями, 
школами, детскими садами и рядом с офисами 
нацкомпаний в городах. («Казинформ»)

РК ПОКА ПРИДЕТСЯ 
ЗАБЫТЬ О ПРИБЫЛИ 
ОТ ЭКСПОРТА НЕФТИ

Правительство Казахстана разработало 
план поддержки экономики при снижении 
цены на нефть ниже 40 долларов за баррель, 
утверждает первый заместитель директора Ка-
захстанского института стратегических иссле-
дований Лейла Музапарова. Сергей Смирнов, 
эксперт в нефтегазовом секторе, считает, что 
о прибыли от экспорта нефти, даже если цена 
за баррель поднимется до 50 долларов, при-
дется забыть. «Себестоимость нашей нефти, 
как заявил Узакбай Карабалин, составляет 50 
долларов за баррель. Но к этому еще стоит при-
бавить стоимость транспортировки нефти», 
– комментирует эксперт. При существующей 
цене, продолжает Сергей Смирнов, сократятся 
инвестиционные проекты. Геологоразведка, 
новые технологии в бурении – все эти проекты, 
говорит Смирнов, приостановят. «Это необхо-
димо для сохранения и поддержки существу-
ющих скважин и месторождений. Впрочем, 
цены сказываются и на действующей добыче. 
В прошлом году добыто 80,8 млн тонн нефти. 
Это на один миллион меньше, чем в 2013 году, 
хотя планировали такой же объем. Словом, мы 
будем существовать на трансферты в бюджет 
из Нацфонда. Сейчас об успешном экспорте 
нефти говорить нельзя. Цены на нефть низ-
кие, они  полгода, а может, год, продержатся на 
этом уровне. Я думаю, в этом году цена не повы-
сится», – считает Сергей Смирнов. (kapital.kz)

ОДОБРЕНЫ ПОПРАВКИ 
ПО ВОПРОСАМ 
СТРАХОВАНИЯ 
И ИСЛАМСКОГО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

На состоявшемся сегодня под председа-
тельством Кабибуллы Джакупова пленарном 
заседании мажилиса депутаты палаты при-
няли новые законодательные акты. Во вто-
ром чтении мажилисмены одобрили проект 
поправок по вопросам страхования и ислам-
ского финансирования, сообщили в пресс-
службе аппарата мажилиса парламента РК. 
«Речь идет, в частности, о реформировании 
системы обязательного страхования работни-
ка от несчастных случаев при исполнении им 
служебных обязанностей. Законопроектом 
устанавливается единый порядок индекса-
ции сумм возмещения вреда, причиненного 
жизни и здоровью гражданина. При этом 
берется в расчет ожидаемый уровень индек-
са потребительских цен. Кроме того, опре-
делены новые подходы к расчету страховых 
тарифов путем снижения базовых страховых 
тарифов с применением индивидуальных 
поправочных коэффициентов к работода-
телям, имеющим высокую историческую 
убыточность», – проинформировали в пресс-
службе. «Добро» палаты получили два рати-
фикационных документа. Это Конвенция о 
правах инвалидов и межправительственное 
казахстанско-венгерское Соглашение о ре-
адмиссии лиц, незаконно проживающих на 
территории их государств. Конвенция о пра-
вах инвалидов направлена на обеспечение 
участия инвалидов в гражданской, полити-
ческой, экономической, социальной и куль-
турной жизни общества, ликвидацию дискри-
минации по признаку инвалидности, а также 
создание эффективных правовых механизмов 
обеспечения прав лиц с ограниченными воз-
можностями. Целью же Соглашения является 
облегчение реадмиссии и транзита лиц, неза-
конно находящихся на территории Казахста-
на и Венгрии, (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Тулеген Аскаров

Банковский сектор 
Казахстана относительно 
благополучно прошел 

начало экономической драмы, 
развернувшейся в конце осени 
прошлого года, когда начали 
одновременно и быстро 
снижаться курс российского 
рубля к доллару и мировые цены 
на нефть, вызвав заметный 
ажиотаж на внутреннем 
валютном рынке

Напомним, что за ноябрь российская ва-
люта ослабела к американской с уровня 
в 41,96 до 49,32 рубля, тогда как средняя 
цена на нефть марки Urals опустилась с 
октябрьских $86,38 за баррель до $78,33 
за баррель. Тогда уже начинался торго-
вый бум в приграничных с Казахстаном 
российских регионах, куда жители нашей 
страны устремились за покупкой дешеве-
ющих автомобилей, бытовой техники и 
жилья, что гипотетически могло вызвать 
отток средств с банковских вкладов на-
селения. Однако данные оперативной 
отчетности Нацбанка по состоянию на 1 
декабря показывают, что на самом деле 
совокупный объем депозитов физических 
лиц за последний месяц осени даже увели-
чился, хотя и незначительно – на 0,1% – до 
4 трлн 387,8 млрд тенге, а в абсолютном 
выражении – на 5,7 млрд тенге. В итоге 
этот показатель вернулся к уровню, по-
казанному 1 октября, когда в Нацбанке 
зафиксировали 4,4 трлн тенге. При этом 
позиции доминирующих на рынке по объ-
ему вкладов населения «Народного банка 
Казахстана» и «Казкоммерцбанка» укре-
пились, так как они показали прирост со-
ответственно на 1,2% – до 912 млрд тенге 
и 0,7% – до 686,9 млрд тенге. 

Зато на депозитах корпоративных 
клиентов изменившаяся внешняя среда 

сказалась весьма заметно, поскольку их 
совокупный объем сократился за ноябрь 
на 5,4% – до 6 трлн 950,3 млрд тенге, в 
абсолютном выражении – на 394,6 млрд 
тенге, то есть более $2 млрд. Наиболее тя-
желые потери среди ведущих участников 
рынка понесли Народный банк (16,9%, 
до 813,9 млрд тенге), Банк ЦентрКредит 
(13,1%, до 410,1 млрд тенге), дочерний 
Сбербанк России (13,8%, до 584,5 млрд 
тенге) и Евразийский банк (10,8%, до 
319,4 млрд тенге). Впрочем, были и за-
метно прибавившие по этому показателю 
– Казкоммерцбанк (12,2%, до 1 трлн 125,8 
млрд тенге) и Альянс Банк (60,1%, до 201 
млрд тенге). Любопытно, что судьба по-
следнего банка уже была предрешена 

путем объединения его с Темiрбанком и 
ForteBank под брендом третьего из них, 
поэтому не вполне понятно, с какой це-
лью корпоративные клиенты Альянс бан-
ка вдруг решили так резко увеличить в 
нем свои вклады. 

В Нацбанке также указывают на рост 
доли инвалютных депозитов в их общем 
объеме. У физических лиц этот показатель 
за ноябрь вырос с 59,4% до 60,5%, а у юри-
дических – с 46,5% до 46,6%. 

По другим ключевым показателям 
банковского сектора ноябрьская динами-
ка вполне удовлетворительная. Его сово-
купные активы увеличились за послед-
ний месяц осени на 1,2% – до 18 трлн 75,9 
млрд тенге, ссудный портфель – 0,8%, до 

14 трлн 361,4 млрд тенге, прибыль (пре-
вышение текущих доходов над расходами 
после уплаты подоходного налога) – 6,9%, 
до 120,3 млрд тенге, собственный капитал 
– на 1,5%, до 2 трлн 157,7 млрд тенге. Пози-
тивным явлением ноября стало и сниже-
ние объема проблемных кредитов с про-
срочкой платежей свыше 90 дней на 3,8% 
– до 3 трлн 780,6 млрд тенге. Уменьшилась 
за этот месяц и их доля в ссудном портфеле 
банковского сектора – с 27,57% до 26,33%. 

Аналитики Нацбанка отмечают также 
увеличение за ноябрь отношения акти-
вов банковского сектора к ВВП с 46,2% 
до 46,8%, ссудного портфеля – с 36,9% до 
37,2%, тогда как по вкладам клиентов про-
изошло снижение с 30,4% до 29,4%.

Первый тайм отыгран…

Олег Ни

Торговля, демонстрирующая на протяжении по-
следних лет стабильный рост, является важной от-
раслью экономики Казахстана. «Объем розничной 

торговли за январь-декабрь 2014 года составил 6020,8 
млрд тенге и увеличился на 12,1% по сравнению с анало-
гичным периодом 2013 года», – сообщают в комитете по 
статистике Министерства национальной экономики РК.

Наша страна с каждым годом становится все при-
влекательнее для развития розничной торговли. Это 
подтверждают и данные Индекса развития глобальной 
торговли (Global Retail Development Index), согласно ко-
торому в 2014 году Казахстан вошел в топ-10 среди 30 
стран с развивающейся экономикой. Наша страна улуч-
шила свое положение в этом рейтинге на 9 пунктов с 
2012 года. Это свидетельствует о том, что притягатель-
ность нашей страны для ретейлеров по таким критери-
ям, как страновой риск, насыщенность рынка и рознич-
ные продажи, перевесила такой фактор, как небольшое 
по численности население. Отметим, что наша страна 
с индексом 52,7 в этом рейтинге обогнала Россию, чей 
балл составил 52,4.

Согласно отчету консалтинговой компании 
A.T.Kearney, составляющей этот рейтинг, бизнес-среда 
Казахстана улучшается благодаря огромным природ-
ным ресурсам страны, созданию Евразийского эконо-
мического союза с Россией и Беларусью, а также росту 
инвестиций в развитие торговой недвижимости. Прав-
да, тут же отмечается, что страна, попавшая в десятку 
самых привлекательных для развития розничной тор-
говли государств, имеет небольшое население и широ-
кую дифференциацию доходов. Это делает достаточно 
сильным местный рынок предметов роскоши, в то вре-
мя как сегменты с низким доходом имеют ограничен-
ный потенциал. По мнению A.T.Kearney, эти факторы 
в сочетании с замедлением темпов роста ВВП и недав-
ней девальвацией валюты несколько усложняют вход 
международных ретейлеров на местный рынок, но тем 
не менее наша страна достаточно привлекательна для 
экспансии.

Основными центрами розничной торговли в Ка-
захстане являются крупные города. Так, наибольший 
удельный вес в общем объеме розничной торговли ре-
спублики в январе-октябре 2014 года составляли Алма-
ты (27,5%), Астана (10,4%) и Карагандинская область 
(9,6%).

К примеру, в Алматы площадь, занимаемая торговы-
ми центрами в прошлом году, увеличилась на 26% – до 
670 тыс. квадратов, по сравнению с 2010 годом. Послед-
ние годы в нашей стране наблюдается сокращение доли 
рынков, однако современных форматов торговли все 
еще недостаточно. Запуск новых ТРЦ Dostyk Plaza и Mega 
Park свидетельствует о том, что этот сегмент рынка тор-
говой недвижимости Алматы пока не заполнен.

Активно развивается и сегмент интернет-торговли. 
Казахстанские покупатели стремятся все больше поку-
пать онлайн, а для некоторых компаний продажа своих 
услуг через интернет стала наиболее предпочтительным 
способом развития бизнеса. Для начинающего бизнеса 
выход на просторы интернет-ретейла – это реальная воз-
можность сократить расходы на организацию традици-
онных методов продаж. Для крупных компаний – допол-
нительный способ расширения и укрепления бизнеса. 
Часто некоторые онлайн-магазины выступают в каче-
стве витрины для офлайн-магазинов, тем самым способ-
ствуя привлечению дополнительного притока клиент-
ской базы и мониторингу потребительского спроса.

По прогнозам Константина Горожанкина, прези-
дента Ассоциации казахстанского интернет-бизнеса 
и мобильной коммерции (АКИБ), в 2015 году рынок 
e-commerce в республике может достичь 4% от всего 
рынка ретейла в стране. Для сравнения: по оценкам 
консалтингового агентства J’son&Partners за 2013 год, 
российский рынок электронной коммерции оценивал-
ся в $15 млрд (2% доли в ретейле), украинский – в $2,2 
млрд (2%), e-commerce в Беларуси оценивается в $350 
млн (1,2%). На казахстанский рынок приходится чуть 
больше 0,7% от общей доли в ретейле.

«Процент e-commerce в общем объеме розничных 
продаж составляет чуть меньше 1%. Рынок интернет-
торговли в Казахстане развивается достаточно стреми-

тельно. Мы ожидаем, что в ближайшие 2-3 года скорость 
роста всего рынка будет порядка 50-60%. При этом ве-
дущие игроки растут быстрее рынка. Так, оборот в ин-
тернет-магазине Chocomart.kz за последний год вырос 
более чем в 3 раза. В отдельных случаях интернет-про-
давцы генерируют уже гораздо больше продаж, чем оф-
лайн-точки», – говорит директор холдинга Choco Family 
Рамиль Мухоряпов.

Еще одним флагманом интернет-торговли в Казах-
стане стал онлайн-ретейлер одежды и обуви Lamoda. 
По словам генерального директора Lamoda.kz Даниила 
Баркалова, в целом по итогам 2014 года компания в Ка-
захстане выросла более чем в 2 раза по сравнению с 2013 
годом и планирует сохранить такой темп роста.

Пользователи начинают все больше использовать 
гаджеты и интернет во всех сферах жизни. Розничным 
компаниям придется предложить бесплатное подклю-
чение к Wi-Fi в своих магазинах и удобный для исполь-
зования на мобильных устройствах интерфейс своих 
веб-сайтов, оптимизированный для различных типов 
персональных устройств. Об этом говорится в отчете «На 

пути инноваций» (Embracing Innovation), подготовлен-
ном компанией «Делойт Туш Томацу Лимитед» (ДТТЛ) в 
рамках исследования мирового сектора розничной тор-
говли в 2015 году совместно с группой STORES Media.

Конфиденциальность и безопасность приобретут та-
кое же значение, как доверие и прозрачность, а степень 
защиты клиентской информации будет иметь первосте-
пенное значение для удержания клиентов. 

Скорость по-прежнему останется важной тенден-
цией сектора розничной торговли. А именно: «быстрая 
мода» (доставка последних коллекций с подиумом в ма-
газины в кратчайшие сроки); выпуск лимитированной 
продукции и горящие распродажи будут способствовать 
осуществлению быстрых покупок; появление учрежде-
ний для быстрой доставки продукции и услуг на рынок 
и создания ажиотажа; а также возникновение пунктов 
самообслуживания во избежание очередей. Согласно 
прогнозам, в 2015 году розничная торговля будет еще 
оперативней исполнять пожелания потребителей. Пред-
ставители поколения 2000-х будут способствовать это-
му, так как это поколение превалирует и характеризует-
ся высокой покупательской способностью и влиянием. 
Они отдают предпочтение быстрому реагированию и 
немедленному удовлетворению своих желаний.

Однако за ростом и новыми трендами в розничной 
торговле, к сожалению, не всегда поспевает сервис. А 

без необходимого уровня сервиса даже лучшие техники 
продаж и инновации становятся бесполезными, рассчи-
тывать на увеличение объемов продаж и роста бизнеса 
не приходится. Для получения обратной связи, которую 
необходимо иметь каждому владельцу бизнеса для по-
нимания уровня удовлетворенности клиентов, ком-
пании часто используют SMS-каналы. Это достаточно 
эффективный и доступный всем канал коммуникации. 
В ретейле он работает по уже многим известной схеме: 
после осуществления звонка в Call-центр для консуль-
тации или заказа товара абонентам приходит SMS c 
просьбой оценить качество обслуживания или доставку 
товара. Данные этого опроса помогают ретейлерам от-
слеживать эффективность работы операторов и служб 
доставки. При этом SMS-feedback позволяет охватить 
100% позвонивших, тогда как опрос фокус-групп, кото-
рый является лишь выборочной проверкой, дает лишь 
представление о тренде. Этот метод помогает ретей-
лерам оперативно решать проблемы, возникающие в 
сервисе и обслуживании. А они, как известно, являют-
ся одними из основных факторов при выборе клиентом 
торговой сети.

Еще одной возможностью улучшить сервис становит-
ся короткий в отличие от городского номер или номер с 
префиксом 8-800. Он будет особенно актуален для ин-
тернет-магазинов. Эта услуга предоставляет абонентам 
возможность бесплатного звонка на короткий и легко 
запоминающийся номер. Согласно статистике, подклю-
чение короткого номера по истечении 3 месяцев рабо-
ты может увеличить поток звонков на 60%. «Мы можем 
доказать эффективность этой услуги, показать, как, 
внедрив короткий номер в свои бизнес-процессы, вы 
начнете экономить деньги. Это не просто удобно и кра-
сиво, 9 из 10 клиентов звонят именно на короткие номе-
ра в любой сервисной индустрии», – рассказывает Ольга 
Цой, директор департамента развития бизнес-рынка АО 
«Кселл».

Сегодня розничная торговля предполагает уже не 
только реализацию продукта, но и предложение ново-
го опыта. Розничные компании ищут инновационные 
способы повышения качества обслуживания клиен-
тов посредством проведения рекламных кампаний 
в социальных сетях, на фестивалях, модных показах 
и в интерактивных дисплеях. Все больше розничных 
компаний будут применять инновационные методы, 
осваивать новые технологии и творчески их исполь-
зовать.

Одной из новых технологий становятся клубы клиен-
тов или покупателей, лояльных бренду. В рамках преми-
рования члены клуба могут получать дополнительные 
скидки у партнеров или, например, мобильные бонусы 
у сотовых операторов. «Это могут быть минуты разго-
воров, SMS или интернет-пакеты. Мобильные бонусы 
просты, понятны и всегда актуальны для клиентов. А 
партнер клуба в свою очередь получает возможность до-
полнительной рекламной площадки для членов Клуба 
7.0.1.», – отмечает Ольга Цой.

Например, в «Кселл» уже действует такой клуб лояль-
ности «7.0.1.», в него могут вступить партнеры мобиль-
ного оператора.

Кроме этого, оператор может делать рассылку о спе-
циальных акциях и скидках. В «Кселл» подчеркивают, 
что делают это только в том случае, если сама ретейл-
компания предоставляет базу абонентов. Такие базы 
формируются, например, из данных заполненных ан-
кет, в которых покупатели дают согласие на получение 
информации, то есть рассылка делается с согласия або-
нентов, оператор лишь помогает делать это массово на 
регулярной основе.

«Отрасль розничной торговли ждут большие переме-
ны. Ввиду растущих потребностей клиентов розничная 
торговля будет продолжать подвергаться существенным 
преобразованиям и инновациям, которые будут ощу-
щаться по всей отрасли. Для успешной работы в данных 
условиях розничным компаниям придется научиться 
оперативно реагировать на угрозы и новые возможно-
сти для обеспечения быстрого внедрения своих инно-
ваций. Для этого понадобятся стратегия, возможности 
и конкретные инициативы, учитывающие выводы, сде-
ланные на основе рыночных данных», – говорит Вики 
Энг, руководитель международной группы по работе с 
предприятиями розничного сектора ДТТЛ.

Розничную торговлю  
ждут большие перемены
Как в погоне за инновациями не упустить вопросы сервиса
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ОПЕРАЦИОННАЯ 
ПРИБЫЛЬ 
«ЭЙР АСТАНЫ» 
УВЕЛИЧИЛАСЬ  
НА 35% В 2014 ГОДУ

 Вместе с тем чистая прибыль уменьши-
лась в связи с девальвацией национальной 
валюты. Казахстанский национальный 
перевозчик в 2014 году достиг рекордного 
уровня операционной прибыли в 97,7 млн 
долларов, что на 35% выше предыдущего 
года. При этом чистая прибыль сократилась 
на 62% и составила 19,3 млн долларов в свя-
зи с переоценкой внешнего долга (переоцен-
ка составила 49 млн долларов), вызванной 
девальвацией тенге на 19% в феврале 2014 
года.  Пассажиропоток вырос на 3% и соста-
вил 3,8 млн человек, при этом доход упал на 
3% и равен 932, 9 млн долларов. Президент 
«Эйр Астаны» Питер Фостер так проком-
ментировал итоги года: «Прошедший год 
можно признать благоприятным для ком-
пании, несмотря на девальвацию тенге и 
неопределенность в регионе из-за санкций, 
наложенных на Россию, второй крупнейший 
рынок после Казахстана. Отличные опера-
ционные показатели получены благодаря 
снижению операционных расходов на 7% и 
росту транзитного пассажиропотока через 
Казахстан». При этом он отметил, что «не-
определенная политическая  и экономиче-
ская конъюнктура в регионе может сделать 
2015 год сложным для авиации». В 2014 году 
флот авиакомпании пополнился тремя Air-
bus 320, одним Embraer 190 и двумя Boeing 
767, пришедшими в основном на замену, в 
результате чего средний возраст снизился 
до 5,5 лет – самый молодой в регионе. В июле 
2014 года на церемонии награждения на 
авиашоу в Фарнборо «Эйр Астана» была при-
знана Лучшей авиакомпаний в Центральной 
Азии и Индии по версии Skytrax третий год 
подряд. Авиакомпания стала 16-м членом 
Ассоциации авиакомпаний Азиатско-Тихо-
океанского региона (AAPA) на ежегодном 
общем собрании ААРА (Association of Asia Pa-
cific Airlines) в ноябре прошлого года. (Соб. 
инф.)

ВООРУЖЕННЫЕ 
СИЛЫ РК НА 74% 
УКОМПЛЕКТОВАНЫ 
ВОЕННО- 
СЛУЖАЩИМИ  
ПО КОНТРАКТУ

«Контрактная система комплектования 
Вооруженных Сил была поэтапно введена 
в Казахстане с 2002 года. В настоящее вре-
мя службой по контракту охвачено 74% 
от общего числа военнослужащих ВС РК. 
Ежегодно количество увеличивается при-
мерно на 4-5 тысяч человек», – сообщили в 
пресс-службе Министерства обороны РК.  
Как отметили в ведомстве, поступая на служ-
бу по контракту, военнослужащий получает 
солидную социальную поддержку со сторо-
ны государства. Контрактник и члены его се-
мьи обеспечиваются жильем или получают 
денежную компенсацию за его аренду. При 
увольнении с воинской службы предостав-
ленное служебное жилье возвращается, за 
исключением случаев, когда имеется право 
приватизации. Также предусмотрено бес-
платное медицинское обслуживание. В слу-
чае увольнения военнослужащие с выслугой 
более двадцати лет продолжают получение 
медуслуг в военно-медицинских учреждени-
ях, с выслугой более двадцати пяти лет обе-
спечиваются санаторно-курортным лечени-
ем, уточнили в пресс-службе. Помимо этого, 
контрактник и члены его семьи бесплатно 
пользуются услугами воздушного, желез-
нодорожного, водного и автомобильного 
транспорта при переезде, детям вне очереди 
предоставляются места в детских садах, про-
информировали в Минобороны. «Служба по 
контракту – это возможность осознанно и 
профессионально стать добровольным за-
щитником Отечества. На сегодняшний день 
казахстанская армия комплектуется по сме-
шанному принципу», – заключили в пресс-
службе. (Kazakhstan Today)

СРОКИ СДАЧИ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ 
ОБЪЕКТОВ 
СОКРАЩЕНЫ  
ДО 45 ДНЕЙ

В рамках принятых поправок в закон 
по вопросам кардинального улучшения ус-
ловий для предпринимательской деятель-
ности в Республике Казахстан сроки при 
сдаче строительных объектов в эксплуата-
цию будут сокращены до 45 дней. Об этом 
сегодня на брифинге в Службе центральных 
коммуникаций при президенте РК сообщил 
вице-министр экономики Тимур Жаксы-
лыков. «Получение отраслевых экспертиз 
проектно-сметной документации будет осу-
ществляться по принципу «одного окна», 
таким образом, сроки проведения такой 
экспертизы благодаря нововведению будут 
сокращены от 285 календарных дней до 45 
рабочих дней», – сказал Т. Жаксылыков. По 
его словам, на сегодняшний день приемкой 
объектов в эксплуатацию занимается госу-
дарственная приемочная комиссия, данная 
процедура занимает от одного месяца до од-
ного года. «Теперь с 1 июля 2015 года срок 
этот будет зависеть от самого заказчика, то 
есть объект может быть принят в эксплуата-
цию в значительно более короткие сроки по 
его желанию», – подчеркнул вице-министр. 
Напомним, Закон Республики Казахстан 
«О внесении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам кардинального 
улучшения условий для предприниматель-
ской деятельности в Республике Казахстан», 
подписанный главой государства 29 дека-
бря 2014 года, введен в действие с 1 января 
текущего года. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Александр Константинов

Предполагается, что к 2020 году 
вклад сферы услуг в ВВП Казахстана 
составит более $200 млрд. Прирост 

вклада сферы услуг будет сравним с сегод-
няшним вкладом в ВВП от всей индустрии, 
включая добычу и переработку всех полез-
ных ископаемых, машиностроение, сель-
ское хозяйство. Однако для того чтобы 
достичь этих результатов, по мнению ав-
торов программы, необходимы инвести-
ции в размере $330 млрд, а также резкое 
увеличение производительности труда и 
изменения в миграционной политике. В 
случае успешной реализации программы 
Казахстан, по словам главы Сбербанка 
России Германа Грефа, «может быть мощ-
нейшим драйвером на всем евразийском 
пространстве в секторе услуг».

«Целью разработанной программы 
является формирование конкурентоспо-
собной сферы услуг путем повышения 
качества, доступности, увеличения про-
изводительности и экспорта сферы ус-
луг. К концу реализации программы мы 
ожидаем увеличения доли сферы услуг 
до 60% ВВП, повышения производитель-
ности труда в 1,5 раза, создания 830 тыс. 
новых рабочих мест в сфере услуг, а также 
двукратного увеличения экспорта к 2020 
году», – заявила, представляя программу, 
вице-министр национальной экономики 
РК Мадина Абылкасымова.

Надо отметить, что одним из первых на 
необходимость разработки программы по 
развитию услуг в РК указал глава Сбербан-
ка России Герман Греф. Выступая на про-
шедшем в июне прошлого года совете ино-
странных инвесторов при президенте РК, 
посвященном итогам первой пятилетки 
ГПФИИР, он заявил: «Мне кажется, Казах-
стан может сделать следующий шаг: очень 
важна индустриализация Казахстана, 
очевидна перекошенность вашего ВВП за 
последние четыре года, несмотря на пре-
дыдущий, первый этап программы, зави-
симость ваша от сырьевого сектора только 
выросла в силу того, что сырьевой сектор 
динамично развивается. Не потому, что 
промышленность не развивалась, просто 
сырьевые секторы развиваются быстрее. 
Программа, конечно, поможет выровнять 
эту ситуацию. Но, мне кажется, что следу-
ющим шагом могло бы быть создание по-
добной программы в сфере развития услуг 
в структуре ВВП, потому что, несмотря 
на низкий объем промышленного произ-
водства в ВВП Казахстана и относительно, 
казалось бы, высокий объем производства 
услуг – в Казахстане это около 50% – тем не 
менее мы видим, что, конечно, ключевым 
драйвером развития экономики и в темпах 
экономического роста могут быть именно 
услуги». По мнению Германа Грефа, «это 
может позволить значительно больше за-
действовать экономику таких соседей, как 
Россия, Китай и Европа, в силу того, что 
услуги физически предоставлять значи-
тельно проще и барьеров на пути предо-
ставления услуг значительно меньше. Но 
для этого, наверное, нужна специальная 
программа».

Действительно, на сегодняшний день 
доля сектора услуг в Казахстане составля-
ет 54,2% ВВП. При этом для достижения 
запланированных целей по росту ВВП объ-
ем сферы услуг к 2020 году должен удво-
иться, что соответствует среднегодовому 
темпу роста в 7%.

По данным Нацбанка РК за 2013 год, 
совокупный объем импорта в Казахстан 
составил $62,8 млрд, при этом 19% при-
ходилось на долю услуг. Импорт услуг рас-
пределился следующим образом: профес-
сиональные услуги – 54%; транспортные и 
туристические услуги – 38%; финансовые 
и страховые услуги – 2,7%; телекоммуни-

кационные услуги, включая услуги в об-
ласти информационных и компьютерных 
технологий, – 3,75%; услуги в области го-
сударственного управления, образования 
и здравоохранения – 1%.

По данным комитета по статистике Ми-
нистерства национальной экономики РК, 
в 2013 году из страны было экспортиро-
вано товаров и услуг на общую сумму $89 
972 млн, при этом доля услуг составила 
только 6%. Экспорт услуг распределился 
следующим образом: транспортные и ту-
ристические услуги – 82%, прочие деловые 
услуги – 9%, государственные услуги – 4%, 
телекоммуникационные услуги, включая 
услуги в области информационных техно-
логий – 3%, финансовые и страховые услу-
ги – 1%, прочие услуги – 1%.

Наибольшую долю в ВВП занимают 
такие отрасли услуг, как информация и 
связь, транспорт и складирование, опто-
вая и розничная торговля, туризм, финан-
совая и страховая деятельность, операции 
с недвижимым имуществом, профессио-
нальные услуги, образование, здравоох-
ранение. За исключением образования 
среднегодовой темп роста отраслей сферы 
услуг выше, чем других отраслей, не отно-
сящихся к сфере услуг. 

По мнению авторов программы, для 
того чтобы войти в тридцатку самых раз-
витых стран мира к 2050 году, сфера услуг 
должна вырасти в 1,7 раза к 2020 году и 
стать одним из основных драйверов наци-
ональной экономики. «Сектор услуг спо-
собен расти двузначными темпами в год, в 
отличие от промышленного производства, 
которое не дает таких темпов роста даже 
в самых быстроразвивающихся странах. 
И, конечно, самое главное, что дает сектор 
услуг, это инновационность. Не создать 
никакую инновационную экономику, 
если нет хорошо развитого сектора услуг», 
– полагает Герман Греф. 

Авторы программы провели анализ и 
выделили 9 основных секторов, которые 
уже сегодня формируют более половины 
ВВП: торговля, транспорт и логистика, 
туризм, профессиональные услуги, ин-
формация и связь, финансовые услуги, 
операции с недвижимостью, образование 
и здравоохранение. Они считают, что наи-
больший вклад в рост экономики внесет 
сектор торговли, который будет расти в 
среднем на 8% ежегодно. Значительного 
ускорения относительно сегодняшней 
траектории нужно ожидать от финансо-
вого сектора, туризма, профессиональных 
услуг, в секторах недвижимости, образова-
нии и здравоохранении. Кроме этого, для 
определения потенциала роста каждый 
сектор сферы услуг был проанализирован 
с точки зрения стратегически важных па-
раметров отраслей сферы услуг: произво-
дительность труда отраслей сферы услуг, 
занятость (количество рабочих мест), ин-
вестиции в отрасли услуг, качество услуг, 
доступность, стоимость услуг. Ситуацию 
в этих секторах сравнили с положением 
двух групп стран. В первую вошли Брази-
лия, Китай, Малайзия, Россия, Турция и 
ЮАР, а в так называемую целевую группу 
– Австралия, Канада, Израиль, Сингапур и 
США. «По итогам сравнительного анализа 
различных секторов по критериям «каче-
ство», «доступность» и «цена» выяснилось, 
что Казахстан значительно отстает по 7 
из 9 секторам сферы услуг относительно 
группы сравнимых стран, включающих 
Бразилию, Россию, Китай, Малайзию, 
Турцию, ЮАР. Так, требуют дальнейшего 
улучшения качества, доступности и цены 
следующие секторы: финансовые услуги, 
транспорт и логистика, торговля, туризм, 
операции с недвижимостью, профессио-
нальные услуги и здравоохранение», – за-
явила Мадина Абылкасымова. Для обе-
спечения целевого роста секторов сферы 

услуг, по мнению авторов программы, 
потребуется значительное увеличение 
производительности – она сейчас в 3-5 раз 
меньше, чем в развитых странах, таких 
как Австралия, Канада и США. Основны-
ми барьерами для развития каждого из 
секторов, по мнению авторов программы, 
являются низкая квалификация персона-
ла, недостаток конкуренции в отдельных 
секторах, а также низкий спрос из-за каче-
ства услуг со стороны населения. Что каса-
ется отдельных секторов, то в программе, 
в частности, указано, что в финансовом 
секторе в настоящий момент зарубежные 
эксперты зафиксировали низкий уровень 
менеджмента, качества услуг, отсутствие 
систем управления рисками, низкую ин-
вестиционную грамотность сотрудников, 
которые стали основными причинами си-
стемных проблем в крупнейших банках 
страны. Кроме того, по их мнению, в Ка-
захстане непропорционально высок уро-
вень требований к залогу. Такая ситуация 
обусловлена тем, что на рынке сохраняет-
ся высокая доля проблемных кредитов. 

Что касается образования и здраво-
охранения, то в рейтингах Всемирного 
банка по уровню расходов на образование 
и здравоохранение Казахстан занимает 
125-е и 136-е места соответственно. В про-
грамме отмечено, что сектор образования 
требует постепенного улучшения, так как 
государственные расходы на образование 
на душу населения составляют $1142,3, на 
здравоохранение – $302,1. Анализ пока-
зывает, что за прошлый период в секторе 
здравоохранения наблюдалась отрица-
тельная динамика роста (-1%), среднего-
довой темп роста в образовании составил 
лишь 0%. При этом для достижения целе-
вого уровня производительности труда 
необходимо повысить среднегодовой темп 
роста ВВП в образовании до 7,5%, в здра-
воохранении – до 8%, при действующих 
среднегодовых темпах роста ВВП 3,7% 
(образование) и 3,4% (здравоохранение). 
В связи с этим в секторах образования и 
здравоохранения требуется провести кар-
динальные улучшения.

Между тем в беседе с корреспондентом 
«Капитал.kz» Герман Греф отметил особую 
важность этих секторов. «Казалось бы, со-
циальный сектор, когда вы называете об-
разование, здравоохранение и так далее 
социальным сектором, то это – затраты. 
Но это же – сектор. Он может быть секто-
ром экономики, инвестиционным секто-
ром, сектором, производящим услуги. Как 
мы знаем, в целом ряде государств эти сек-
торы являются мощнейшим экспортным 
драйвером и драйвером развития ВВП в 
целом», – считает глава Сбербанка России. 
По его словам, «если говорить о развитых 
экономиках сегодня, допустим, о Велико-
британии, правительством Блэра была 
заложена колоссальная база для создания 
сектора образовательных услуг, и сегодня 
мы видим, что огромное количество ино-
странных студентов привозят миллиарды 
долларов в экономику Великобритании. 
Такая же ситуация в Соединенных Штатах 
Америки. В Сингапуре свыше 70% ВВП – 
это услуги. И такие сектора, как образова-
ние, научные исследования, медицина, в 
Сингапуре в разы больше производятся на 
экспорт, нежели для внутренней потреб-
ности. У Казахстана есть очень хороший 
шанс вырваться в этом».

Также в программе отмечено, что исхо-
дя из мировой практики, рост занятости 
населения в странах со средним доходом 
происходит в основном за счет сферы ус-
луг. «Мне кажется, что, если говорить о 
создании рабочих мест, то сфера услуг 
создает значительно более быстро и более 
мультипликативное число рабочих мест», 
– считает Герман Греф. Согласно програм-
ме, в Казахстане до 2020 года ожидается 

увеличение занятости в сфере услуг на 830 
тыс. рабочих мест. Основными секторами 
роста занятости выступят торговля (+450 
тыс.), профессиональные услуги (+108 
тыс.) и туризм (+100 тыс.).

Одним из основных проблемных мо-
ментов, по мнению авторов программы, 
является дефицит и низкая квалифика-
ция кадров. «Миграционная политика 
Казахстана в последние годы привела к 
усугублению нехватки квалифицирован-
ных кадров в стране. Уровень миграции 
в Казахстан за последние годы резко сни-
зился. Если в 2005 году в страну приехали 
74 тыс. человек, то в 2013 году этот по-
казатель составил всего 24 тыс. человек, 
то есть снизился на 68%. Это привело к 
возникновению острой нехватки квали-
фицированных кадров» – таков результат 
проведенного анализа. Согласно оценкам 
экспертов, всего в стране не хватает около 
100 тыс. специалистов. Особенно остро 
ощущается потребность в специалистах с 
высоким и средним уровнем квалифика-
ции, на которых приходится 27,5% и 14,2% 
от общего количества вакансий в стране 
соответственно. Еще 13,8% из 26 692 ва-
кансий приходится на секторы промыш-
ленного производства и строительства, 
14,7% – на специалистов, занимающихся 
административной поддержкой и оказа-
нием услуг, а 29,8% вакансий могли бы за-
нять квалифицированные работники.

В связи с этим предложен вариант пере-
смотра миграционной политики. «Чтобы 
стимулировать рост, Казахстану было бы 
целесообразно перейти к более гибкой ми-
грационной модели. В настоящее время 
основными факторами допуска являют-
ся образование, опыт работы и спрос на 
конкретную специальность, причем по-
следний фактор создает наибольшие пре-
пятствия для допуска в страну, поскольку 
перечень необходимых специальностей 
составляется один раз в год, и при этом 
используются очень узкие определения, 
не позволяющие охватить все секторы, 
где есть нехватка специалистов. Это при-
водит к тому, что в Казахстане на одну ты-
сячу граждан приходится 1,5 иммигран-
та», – полагают авторы программы. По их 
мнению, необходимо рассмотреть канад-
скую миграционную модель, основанную 
на системе начисления баллов. В рамках 
этой модели используются такие факто-
ры допуска, как владение английским 
или французским языком (максимум 28 
баллов), образование (максимум 25 бал-
лов), опыт работы (максимум 15 баллов), 
возраст (максимум 12 баллов), наличие 
готового рабочего места в Канаде (мак-
симум 10 баллов) и способность приспо-
собиться (максимум 10 баллов). Для по-
лучения допуска в страну необходимо 67 
баллов. Таким образом, в Канаду допуска-
ются все квалифицированные работники. 
Благодаря этому в стране на одну тысячу 
граждан приходится 7,4 иммигранта, что 
является самым высоким в мире показате-
лем допуска иммигрантов. Новая модель 
привлечения высококвалифицированных 
иностранных специалистов, считают ав-
торы программы, поможет Казахстану ре-
шить проблему дефицита кадров в секто-
ре профессиональных услуг. Необходимо 
ускорить процедуру рассмотрения посту-
пающих заявок. Кроме того, по их мне-
нию, нужно проработать еще одну меру 
– поддержку возвращения на родину (с 
последующим трудоустройством в Казах-
стане) высококвалифицированных специ-
алистов – уроженцев страны, живущих за 
рубежом. С этой целью предлагается про-
вести международную маркетинговую 
кампанию, рекламирующую Казахстан 
как привлекательный регион для трудоу-
стройства квалифицированных мигран-
тов со всего мира.

ВВП прирастет услугами
Правительство разработало Программу по развитию сферы услуг в Республике 
Казахстан до 2020 года
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ОБЪЕКТОВ

По состоянию на 19 января 2015 года лега-
лизовано 8 897 объектов на сумму 50,7 млрд 
тенге. «Легализовано 8 897 объекта на сумму 
50,7 млрд тенге», – сообщает пресс-служба Ми-
нистерства финансов РК, передает Kazakhstan 
Today. По легализации имущества, находяще-
гося на территории РК, в комиссии при мест-
ных исполнительных органах поступило 17 
536 заявлений на легализацию имущества на 
общую сумму 134,0 млрд тенге: 13 983 жилых 
объекта на сумму 98,0 млрд тенге; 7 955 не-
жилых объекта на сумму 34,5 млрд тенге, в 
том числе 1 696 коммерческих объекта на 21,1 
млрд тенге; 13 долей участия в юридических 
лицах на сумму 0,7 млрд тенге; ценные бумаги 
на сумму 0,8 млрд тенге. По легализации иму-
щества, находящегося за пределами РК, в на-
логовые органы по состоянию на 19 января по-
ступило 2 заявления на сумму 108,7 млн тенге 
по жилым объектам, легализовано 2 объекта 
на сумму 108,7 млн тенге. «По данным отчета 
НБ РК банками второго уровня по состоянию 
на 16.01.2015 года открыто 51 сберегательных 
счета на легализацию денег на общую сумму 
9,6 млрд тенге, из них снято со сберегательных 
счетов 3,1 млрд тенге, с уплатой в бюджет 339,6 
млн.тенге сбора за легализацию денег. Инве-
стировано в экономику РК 2,9 млрд тенге. По 
данным отчета 1-Н по состоянию на 19.01.2015 
года по коду 206110 «Сбор за легализацию 
имущества» в бюджет фактически поступило 
350,5 млн тенге», – проинформировали в Мин-
фине. (Kazakhstan Today) 

40 СТРАН МИРА 
ПОКАЖУТ БАЛЕТ 
«АСТАНА ОПЕРА»  
В «КАРЛО ФЕЛИЧЕ» 

В театре «Карло Феличе» итальянского 
города Генуя состоялась пресс-конференция, 
приуроченная к гастролям казахстанского те-
атра «Астана Опера», сообщает пресс-служба 
столичной труппы. Журналисты отметили, 
что солисты театра «Астана Опера» очень мо-
лоды. Их интересовало, насколько давно они 
танцуют балет «Спартак» Юрия Григоровича. 
– Премьера этого спектакля состоялась у нас 
в Астане в июне прошлого года, - ответил ху-
дожественный руководитель балета «Астана 
Опера» Турсынбек Нуркалиев. – Состав был 
выбран самим маэстро. Считаю, что мастер 
смотрит не на возраст, а на исполнительское 
мастерство. Добавлю, что в 2007 году Мадина 
Басбаева стала Лауреатом 2-й премии между-
народного конкурса артистов балета «Премия 
Рима». Несмотря на юный возраст, они уже до-
статочно зрелые в профессиональном плане. 
Представители СМИ уточнили, что конкретно 
характеризует казахстанскую танцевальную 
манеру, особенности исполнения. А также чув-
ствуют ли солисты в балете «Спартак» огром-
ную силу и энергию. – Казахская школа балета 
основана на русской, все тенденции, которые 
имеет сегодня классический балет, есть и в 
казахском балете, – рассказал Турсынбек Нур-
калиев. – Отличительная черта исполнения на-
ших солистов – эмоциональная составляющая, 
актерское мастерство. Что касается техники, 
то могу сказать, что прыжок Бахтияра Адам-
жана равен практически двум метрам. Наши 
артисты прекрасно подкованы технически, 
есть харизма, которая идет изнутри. Балет – 
искусство молодых, 20 лет, которые даются 
для того, чтобы выразить себя на сцене – это 
очень мало. Я думаю, что все вы сегодня полу-
чите колоссальное удовольствие от выступле-
ния нашей труппы. В ходе пресс-конференции 
иностранным масс-медиа рассказали о театре 
«Астана Опера», о творческом сотрудничестве 
со многими мировыми театрами. В том чис-
ле и «Карло Феличе», в частности, с его арт-
директором, дирижером, маэстро Джузеппе 
Аквавиа, который, к слову, дирижировал в 
театре «Астана Опера» на премьере спектакля 
«Ромео и Джульетта». Кроме того, как было 
озвучено на пресс-конференции, уже сегодня 
в главном фойе театра «Карло Феличе» будет 
представлена экспозиция, посвященная Expo 
2017. Между тем, к этому важному событию 
в театре «Астана Опера» планируется сделать 
парад мировых оперных и балетных театров, 
таких как Ла Скала и Метрополитен-опера, ад-
министрация «Карло Феличе» также дала свое 
предварительное согласие. Выступления теа-
тра «Астана Опера» будут вещать сорок стран 
мира. Трансляция балета «Спартак» состоится 
22 января в 01.30 по времени Астаны (21 января 
20.30 по итальянскому времени). «Гала балет» 
пройдет 24 января в 01.30 по времени Астаны 
(23 января в 20.30 по итальянскому времени). 
(«Казинформ»)

ВОПРОСЫ ЗАНЯТОСТИ 
ЖЕНЩИН

Селекторное совещание под председатель-
ством Государственного секретаря РК, предсе-
дателя Национальной комиссии по делам жен-
щин и семейно-демографической политике 
при президенте РК Гульшары Абдыкаликовой 
состоялось в Акорде, сообщает пресс-служба 
президента страны. В совещании приняли 
участие заместители акимов городов Астана, 
Алматы и областей – председатели комиссий 
по делам женщин и семейно-демографиче-
ской политике при акимах. Были обозначены 
основные направления работы Национальной 
комиссии по делам женщин и семейно-демо-
графической политике на 2015 год, нацелен-
ные на реализацию основных положений по-
слания главы государства «Нұрлы Жол – Путь 
в будущее». Абдыкаликова отметила, что ос-
новной упор в работе Национальной комиссии 
в текущем году будет сделан на региональном 
развитии. Госсекретарь акцентировала вни-
мание участников совещания на вопросах за-
нятости женщин, повышения социальной от-
ветственности бизнеса, поддержки женского 
предпринимательства. Абдыкаликова подчер-
кнула: «Ни одна трудоспособная и имеющая 
возможность работать женщина не должна 
остаться без работы!». Кроме того, Абдыкали-
кова поручила заместителям акимов регионов 
в рамках празднования 70-летия Победы обе-
спечить реализацию инициативы президента 
по поддержке ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, отметив при этом заслуги женщин-
ветеранов войны, жен фронтовиков, тружениц 
тыла. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

В постперестроечные годы на отече-
ственном рынке машиностроения 
осталось не так много заводов, кото-

рые смогли адаптироваться к новым усло-
виям рынка. Пожалуй, труднее всего при-
шлось сельхозмашиностроению, так как в 
этот период спрос на сельхозтехнику резко 
снизился, а говорить о каких-либо сторон-
них инвестициях не приходилось и вовсе.

По прошествии времени в Казахстан ста-
ли приходить иностранные компании, на-
шедшие местный рынок весьма привлека-
тельным. Помимо прочего отечественные 
компании также стали принимать участие 
в развитии рынка, активно налаживая свя-
зи с российской и белорусской стороной.

Казахстанская структура рынка сель-
скохозяйственной техники сегодня пред-
ставлена как мировыми, так и местными 
игроками. Исходя из расчетных данных, 
доля импорта иностранной сельхозтехники 
составляет до 90%, 10% покрывается произ-
водством казахстанской техники. «Казах-
станский рынок сельхозтехники практиче-
ски полностью зависим от импорта, и это 
закономерный процесс. По приблизитель-
ным расчетам, соотношение иностранной 
и отечественной сельскохозяйственной 
техники в стране составляет 90% на 7-10% 
соответственно», – говорит Динара Жан-
гужекова, эксперт Казахстанского центра 
гуманитарно-политической конъюнктуры.

Между тем, согласно данным коми-
тета по статистике МНЭ РК, который в 
своем отчете подытожил результаты го-
сударственной программы индустриаль-
но-инновационного развития, доля мест-
ного производства ниже озвученных выше 
цифр – 5-7%. 

Для иностранных компаний отече-
ственный рынок является привлекатель-
ной и относительно свободной нишей с 
довольно большим рынком сбыта. Они, 
видя существующие перспективы, стара-
ются закрепиться на местном рынке сель-
хозтехники, так как это напрямую связа-
но с уменьшением затрат на производство 
единицы сельхозтехники. К тому же ино-
странные компании чувствуют себя впол-
не уверенно по отношению к местному 
производителю. 

Вне зоны ТС
Россия и Беларусь прочно обосновались 
на местном рынке сельхозтехники и, как 
и раньше, остаются для Казахстана глав-
ными импортерами в этой области. Доля 
этих стран в структуре импорта состав-
ляет до 44%, далее следуют Нидерланды, 
США и Германия с 11%, 10% и 8% соответ-
ственно. Основными четырьмя крупными 
иностранными компаниями, на которые и 
приходится основной объем продукции, 
являются John Deere, CNH, AGCO и Claas.

Казахстан в свою очередь экспортирует 
сельхозтехнику в такие страны, как Кыр-
гызстан и Туркменистан. Так, за 2013 год 
объем экспорта сельскохозяйственной 
техники составил $19,7 млн. За 11 месяцев 
2014 года Казахстан экспортировал техни-
ки на $10,7 млн. Напротив, объем импорта 
в 2013 году составил $488 млн, а за 11 ме-
сяцев 2014 года эта сумма составила $423 
млн. В 2012 году в этой области наблюдал-
ся всплеск импорта. Так, с 2011-го по 2012 
год сумма импорта возросла почти вдвое, с 
$265 млн до $590 соответственно.

«Если под иностранными произво-
дителями мы понимаем компании, на-
ходящиеся вне зоны ТС, то при емкости 
рынка 1000-1200 комбайнов в год, доля 
иностранных производителей на казах-
станском рынке составляет порядка 20%», 
– приводит данные директор КФ АО «Агро-
машХолдинг» Сергей Могилатов.

По его утверждению, в настоящее вре-
мя присутствие иностранных компаний 
ограничено ежегодным квотированием. 
Поэтому казахстанский рынок сельхозтех-
ники незначительно зависим от иностран-
ных производителей, но их присутствие 
задает определенный темп, подталкивает 
к постоянному развитию. 

Финансовая боль аграриев
Эффективному развитию казахстанского 
сектора сельскохозяйственного маши-
ностроения препятствуют прежде всего 
отраслевые проблемы. Низкий уровень 
инвестиций в сельскохозяйственное про-

изводство, слабая поддержка со стороны 
государства, иностранная экспансия – все 
это отрицательно сказывается на общем 
настрое в целом.

Головной болью самих сельхозтоваро-
производителей (СХТП) остается либо вы-
плата ранее взятых кредитов на покупку 
новой сельхозтехники, либо техобслужи-
вание старой. Стоит отметить, что спрос 
на покупку иностранной продукции обе-
спечивается в основном за счет крупных 
компаний. Небольшие компании, как 
правило, обходятся тем что есть, либо по-
купают подержанную технику, так как 
чаще всего такие предприятия не всегда 
располагают свободными средствами на 
приобретение новой техники. Финансо-
вая сторона вопроса является, пожалуй, 
главным сдерживающим фактором по-
купки сельхозтехники, как местной, так и 
импортируемой.

Согласно данным, которые нам предо-
ставили спикеры, в стране из всех дей-
ствующих сельскохозяйственных форми-
рований около 3% составляют крупные 
хозяйства. Что касается средних и мелких 
хозяйств, то им сельхозтехника во многом 
не доступна, вне зависимости от того, явля-
ется ли она отечественной либо привозной.

 «У мелкого фермера, посевная площадь 
которого не достигает даже 500 гектаров, 
нет финансовых средств для приобрете-
ния сельхозтехники хотя бы среднего ран-
га, а о более современной и действенной 
сельхозтехнике говорить не приходится. 
Даже брать необходимую сельхозтехнику 
в кредит для обычного фермера – роскошь. 
В данном критическом положении рынка 
сельхозтехники уместно ставить вопрос о 
сельскохозяйственной кооперации», – от-
мечает Жангужекова.

Сергей Могилатов видит выход из этой 
ситуации в переходе от текущего субси-
дирования аграриев, финансирование по 
которому выделялось на количество гек-
таров, к снижению ставок по лизингу на 
сельхозтехнику отечественного производ-
ства. С внедрением такой системы, счита-
ет спикер, государственную помощь будут 
получать только те сельхозтоваропроиз-
водители, которые активно занимаются 
выращиванием сельхозкультур и на по-
стоянной основе модернизируют машин-
но-тракторный парк (МТП). Кроме того, 
эта мера позволит значительно обновить 
МТП Казахстана, повысить темпы и объ-
емы сбора урожая. 

Устаревший сельскохозяйственный 
парк также является немаловажной про-
блемой как для самих аграриев, так и для 
государства. Если взглянуть на программу 
«Агробизнес-2020», становится понятно, 
что парк сельскохозяйственной техники 
в Казахстане сильно устарел. Так, порядка 
80% парка сельскохозяйственной техники 
в РК изношено, несмотря на увеличиваю-
щуюся из года в год динамику роста абсо-
лютного количества техники. 

«В настоящее время средний возраст 
более 80% зерноуборочных комбайнов и 
тракторов – 13-14 лет, при нормативном 
сроке эксплуатации 8-10 лет, списанию 
подлежит 71% зерноуборочных комбай-
нов, 93% тракторов и 95% сеялок, суще-
ствующий парк сельхозтехники в целом 
имеет износ в пределах 87%», – отмечается 
в программе.

Стоит отметить, что программу презен-
товали в 2012 году, опираясь на данные 2011 
года, а то и позже. Исходя из того, что в 2012 
году в стране резко возрос импорт сельхоз-
техники, это, по сути говорит об улучшении 
обстановки и обновлении парка в целом, 
однако опрошенные эксперты едины во 
мнении, что эта проблема по-прежнему 
актуальна для наших СХТП. «Одна из ос-
новных проблем сельскохозяйственного 
машиностроения – устаревший машинно-
тракторный парк. Он морально и физически 
устарел, давно пришло время его заменять», 
– подчеркивает Сергей Могилатов.

Собеседник все же видит выход из этой 
ситуации в том, чтобы «проводить мо-
дернизацию МТП, конечно, не без госу-
дарственной поддержки, предоставлять 
технику в лизинг, давать отсрочки по бан-
ковским платежам».

«Можно с уверенностью утверждать, 
что в промышленных объемах отече-
ственного рынка сельскохозяйственного 
машиностроения не существует. Функ-
ционирование сборочного производства 
в Казахстане осуществляется еще с 2002 
года, когда впервые начали завозить ино-
странную сельхозтехнику. Однако отече-
ственный сборочный процесс ни в коем 
разе не идет в сравнение с высокотехноло-
гическими сборочными предприятиями 
стран Запада, где, соответственно, высок 
уровень качества производимой сельско-
хозяйственной продукции», – резюмирует 
Динара Жангужекова.

Заглохнуть в поле
Без госпомощи застои на рынке сельхозтехники не преодолеть 
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ДВЕНАДЦАТИЛЕТКА 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Двенадцатиклассники в Казахстане 
так и не появятся. Министр образования 
и науки Аслан Саринжипов в интервью на-
шему телеканалу подтвердил, что переход 
на новую модель обучения откладывается 
на неопределенный срок. Эксперты под-
считали, что очередная реформа может 
обойтись государству слишком дорого. На 
масштабное строительство новых школ 
и капитальный ремонт старых попросту 
нет денег. На пересмотр уже принятого ре-
шения повлияла и волна недовольства со 
стороны депутатов, учителей, родителей и 
самих учащихся. Так что вводить двенад-
цатилетнее обучение пока не станут. Дети, 
как и раньше, будут учиться одиннадцать 
лет. Казахстанские мальчишки и девчонки, 
а также их родители, наконец, могут вздох-
нуть с облегчением. В школах пока оставля-
ют одиннадцатилетнюю модель обучения. 
Это значит, никакой шестилетки и ника-
ких двенадцатиклассников в Казахстане не 
будет. Ну, по крайней мере, пока. Министр 
Саринжипов вынужден признать, что с гло-
бальной образовательной реформой его ве-
домство слегка поторопилось. Аслан Сарин-
жипов, министр образования и науки РК: 
– Внесли предложение в Парламент с тем, 
чтобы пока повременить с переходом на две-
надцатилетку. Пока оставаться по структуре 
в одиннадцатилетней модели. И отложить 
переход на более поздние сроки. Главная 
причина заморозки многолетнего проекта 
– это не ошибки разработчиков программы, 
не многочисленные просьбы школьников 
и даже не бесконечная критика депутатов. 
Работы свернули в рамках банальной эко-
номии бюджетных средств. Образователь-
ная реформа оказалась слишком дорогим 
удовольствием. Чтобы усадить всех детей 
за парты уже первого сентября, в стране не-
обходимо отстроить десятки новых, а также 
отремонтировать и модернизировать сотни 
существующих школ. Саулеш Муканова, 
директор центра повышения квалифика-
ции «Орлеу»: – Маленькие дети – это особая 
образовательная среда. В соответствии с 
санитарными нормами нужны классы, ау-
дитории, разного рода игровые комнаты. 
Само учебно-методическое обеспечение, 
конечно, это в определенной мере затраты. 
Бывший учитель математики, а ныне док-
тор педагогических наук Саулеш Муканова 
вот уже почти полтора десятилетия продви-
гает в Казахстане идею 12-летней модели 
обучения. И даже сейчас, когда проект уже 
практически свернули, профессор уверена: 
образовательная реформа неизбежна. Сау-
леш Муканова, директор центра повышения 
квалификации «Орлеу»: – Меняется систе-
ма подготовки кадров, меняется система 
управления, меняется система работы мето-
дических кабинетов. То есть это можно сде-
лать и в 11 лет. У нас другого выхода нет. Мы 
должны менять логику организации школы 
и логику подготовки выпускников. Сейчас 
Министерство образования и науки обеща-
ет бросить все силы на совершенствование 
действующей школьной программы. Напри-
мер, если раньше математическую задачу из 
учебника нужно было решить самому и ис-
ключительно с помощью собственных моз-
гов, то теперь школьникам советуют искать 
информацию в различных источниках, раз-
решают работать в команде и даже исполь-
зовать современные технологии. И все это 
дети будут делать в рамках существующей 
образовательной системы. (ktk.kz)

СОЦИАЛЬНОЕ 
САМОЧУВСТВИЕ 
НАСЕЛЕНИЯ 
КАЗАХСТАНА 
ХОРОШЕЕ

В Алматы состоялся круглый стол на тему 
«Казахстанская политика-2015. Тренды и сце-
нарии», в ходе которого состоялось эксперт-
ное обсуждение ситуации в стране и мире. 
«Прошлый год был полон событий, которые 
мало кто ожидал. Все внимание мировой 
общественности было сосредоточено на 
кризисе в Украине, последующих санкциях 
в отношении России и значительно упавших 
ценах на нефть. Активно муссировались 
слухи о девальвации, но в целом негативной 
динамики в настроении населения Казах-
стана не наблюдалось», – сказала президент 
ОФ «Центр политических и стратегических 
исследований «Стратегия», кандидат со-
циологических наук Гульмира Илеуова. 
По ее словам, на сегодня социальное само-
чувствие населения хорошее, во многом 
благодаря активной позиции Главы государ-
ства. Люди чувствуют его непосредственное 
участие и поддержку во всех сферах, несмо-
тря на непростую экономическую ситуацию 
в мире. «В данный момент сложно делать 
прогнозы на год. Если в прошлом году все 
внимание народа было акцентировано на 
внешних событиях, то в этом году – скорее 
всего, на активных интеграционных процес-
сах, в которых участвует Казахстан. Также 
нас ждут внутренние крупные события, та-
кие как 70-летие Победы, 20 лет Ассамблеи 
народа Казахстана, 550 лет образования 
Казахского ханства, все это будет сопрово-
ждаться многочисленными мероприятиями 
патриотического характера. Что, в прин-
ципе, должно позитивно отразиться на на-
строении масс», – подчеркнула глава центра. 
При этом эксперты отметили, что, сосредо-
тачиваясь на внутренних мероприятиях, 
нельзя забывать о внешних факторах, таких 
как радикально настроенные религиозные 
элементы, поскольку именно нестабильная 
политическая, экономическая, социальная 
ситуация не только в конкретной стране, 
но даже в регионе является благоприятной 
почвой для подобных лиц. По мнению эко-
номического обозревателя Дениса Криво-
шеева, в непростой мировой обстановке ру-
ководителям регионального уровня нужно 
отходить от презентационной экономики, 
когда вводятся краткосрочные, показатель-
ные производства. Нужно реально повы-
шать индустриальный потенциал, создавать 
рабочие места, то есть выполнять задачи, ко-
торые ставит перед ними Президент страны. 
Также надо усилить контроль над исполне-
нием поручений Главы государства в регио-
нах. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Отечественный рынок труда, харак-
теризующийся дефицитом кадров 
в одной сфере и переизбытком в 

другой, теперь претерпевает еще и влия-
ние вступления Казахстана в Евразийский 
экономический союз. Напомним, что с 1 
января текущего года заработал ЕАЭС, что 
фактически означает беспрепятственное 
движение рабочей силы внутри стран сою-
за. Деловое издание «Капитал.kz» решило 
выяснить, ждать ли казахстанскому рынку 
труда притока трудовых мигрантов и как в 
связи с этим будут меняться акценты дан-
ного рынка.

Пожалуй, самым значимым трендом в 
нынешнем году может стать приток рос-
сийских граждан на казахстанский ры-
нок труда. Так повелось, что российские 
специалисты зачастую оказываются бо-
лее привлекательными для местных ком-
паний ввиду укоренившихся убеждений 
об их уровне профессионализма и компе-
тентности.

«На мой взгляд, ситуацию следует про-
анализировать глубже и увидеть причины 
трудовой миграции. Сегодня наибольший 
интерес всех стран – участниц ЕАЭС при-
кован к экономической ситуации в Рос-
сии. Безусловно, взаимное влияние на-
ших экономик станет еще больше, а рынок 
труда – это индикатор уровня экономики 
каждой страны. От экономической, поли-
тической ситуации в стране будут зави-
сеть миграционные потоки, это касается 
и перемещения трудовых сил», – рассказы-
вает Олег Парахин, генеральный директор 
ТОО «Рекрутинговая компания Elite».

Экономическая ситуация в России и 
Украине также повлияет и на казахстан-
ский рынок труда, ввиду того, что часть 
специалистов, возможно, предпочтет ра-
ботать на территории Казахстана. При-
глашение российских и украинских спе-

циалистов стало уже распространенной 
практикой. Чаще всего специалисты из 
этих стран работают в сфере ретейла, в 
машиностроении, а также в телекоме.

«Да, в этом году стоит ожидать увели-
чения числа специалистов из России и 
Украины на рынке Казахстана. В связи с 
изменениями экономической ситуации в 
России больше специалистов готовы к пе-
реезду в Казахстан. В некоторых отраслях 
работодателям теперь выгоднее пригла-
сить человека из Казани, Екатеринбурга 
или Омска – при одинаковом компенсаци-
онном пакете работодатель может полу-
чить специалиста, обладающего большим 
уровнем знаний и профессиональным 
опытом, чем его коллега из Казахстана. На 
специалистов из России стали обращать 
больше внимания компании из таких от-
раслей, как ретейл, телеком, продажа 
оборудования», – рассказывает Анна Ко-
винская, country manager рекрутинговой 
компании Antal Kazakhstan.

Новые условия коснутся и трудовых 
мигрантов. По словам вице-министра 
здравоохранения и социального развития 
РК Светланы Жакыповой, с 1 января они 
смогут рассчитывать на некоторые соци-
альные гарантии со стороны государства. 
Как отмечалось ранее, у трудовых мигран-
тов отсутствовало право на социальное 
обеспечение, а также социальное страхо-
вание. Теперь граждане стран ЕАЭС, ра-
ботающие на территории Казахстана, смо-
гут получить как социальное страхование, 
так и страхование от несчастных случаев, 
связанных с производством. 

«Евразийский экономический союз 
подразумевает свободное движение ра-
бочей силы между Россией, Казахстаном 
и Беларусью. Все граждане стран союза 
получили право работать в любом из го-
сударств без получения разрешения на 
осуществление трудовой деятельности. 
Трудовые мигранты смогут получать со-

циальные гарантии, которые предостав-
ляются гражданам страны, возможности 
трудоустройства, а также рассчитывать 
учет трудового стража во всех странах 
ЕАЭС при начислении пенсии», – объясня-
ет Парахин.

По его мнению, создание ЕАЭС влечет 
за собой значительные послабления по 
признанию дипломов об образовании. Это 
ведет к еще одному важному новшеству 
нового интеграционного объединения 
– формированию единого рынка услуг. 
Страна рассматривает компанию постав-
щика услуг страны-партнера как свою. То 
есть границы для компаний размоются и 
будет существовать единое пространство 
для оказания услуг на рынке труда ЕАЭС.

Дефицит персонала в отдельных обла-
стях также может оказаться уже затянув-
шимся трендом на трудовом рынке. Это, 
по мнению экспертов, больше вызвано не 
отсутствием кадров, а поведением самой 
компании к специалистам. Так, в компа-
ниях с весьма расплывчатой функциональ-
ной структурой, без четкого определения 
основных задач, компания неизбежно 
столкнется с кадровыми проблемами. По 
словам Ковинской, сегодняшние работо-
датели больше ориентированы на мобиль-
ность сотрудников и их готовность к не-
нормированному рабочему графику.

«Профессионалы востребованы во всех 
сферах. Если мы говорим о международ-
ных компаниях, то требования к сотруд-
никам стали увеличиваться. Сейчас очень 
ценится не только профессиональный 
опыт, но и мобильность, гибкость кан-
дидата, готовность к ненормированному 
рабочему дню. Специалист должен быть 
готов решать рабочие вопросы оператив-
но в любое время без привязки к графику 
с 9.00 до 18.00, помимо этого очень важно, 
как кандидат выстраивает отношения с 
командой, как решает проблемы. Знание 
английского языка также является важ-

ным условием при приеме на работу. Мож-
но говорить о том, что профессиональных 
кадров не хватает в отраслях, которые 
сейчас активно развиваются», – говорит 
Ковинская. 

В связи с девальвационными ожидани-
ями в этом году сотрудники смогут рас-
считывать на плановое повышение зар-
плат в рамках ежегодной индексации, но 
не более того. В среднем, заработные пла-
ты останутся неизменными, тем не менее 
в стране нет какой-либо активной «скуп-
ки» специалистов за счет увеличенных 
зарплатных предложений. В западном ре-
гионе, где сосредоточены предприятия не-
фтегазовой отрасли, зарплаты в среднем 
на 15-25% выше.

Что касается российских специалистов 
на рынке, то здесь, по мнению спикеров, 
местные компании готовы платить и обе-
спечивать дорогим социальным пакетом 
высококвалифицированных специали-
стов, уровня которых в Казахстане найти 
не удалось.

«Как и в Казахстане, в России один из 
факторов определения заработной пла-
ты составляет региональные различия в 
уровнях жизни населения. Что касается 
специалистов, приехавших в Казахстан 
на работу из России, то чаще всего их при-
глашают. И это значит, что уровень их за-
работной платы выше, чем был в городе их 
проживания», – подытоживает Олег Пара-
хин.

В целом, как рассказывают эксперты, 
начавшийся год внесет свои изменения в 
бизнес-процессы компаний, находящихся 
на местном рынке, которые окажут поло-
жительное влияние. Для специалистов от-
кроются широкие возможности для трудо-
устройства именно квалифицированных 
кадров, также существует возможность 
оттока кадров в страны ЕАЭС с наиболее 
благоприятными условиями, если тако-
вые будут.

«Не говоря о планах каждой организа-
ции, мы можем предположить, что, исхо-
дя из нынешних условий рынка, его вола-
тильности, будет формироваться политика 
каждой организации, в том числе в области 
управления персоналом. Компании будут 
развивать свою стратегию с точки зрения 
эффективности ведения бизнеса в своей 
отрасли», – резюмируют в Head Hunter.

Миграция талантов
Ожидаемые тренды на казахстанском рынке труда

Чулпан Гумарова

В 2002 году «Казатомпром» создал от-
раслевой научный и проектный Ин-
ститут высоких технологий (ИВТ) в 

целях обеспечения научного и техноло-
гического сопровождения производствен-
ной деятельности предприятий атомной 
промышленности, оставшихся на терри-
тории Казахстана после распада Совет-
ского Союза. Предприятиям, входившим в 
систему бывшего «Средмаша», оказывали 
различные услуги более 200 научных и 
проектных организаций, которые оста-
лись за пределами нашей страны. Сегод-
ня основной миссией института является 
надлежащее заполнение ниши услуг для 
всех предприятий «Казатомпрома» по на-
учно-технологическому сопровождению. 
Необходимо отметить, что ИВТ сейчас 
является наиболее динамично развиваю-
щейся организацией в РК. Деловой еже-
недельник «Капитал.kz» побеседовал с 
Сериком Кожахметовым, генеральным 
директором Института высоких техноло-
гий НАК «Казатомпром», и узнал, какие 
задачи сейчас стоят перед институтом и 
с какими преградами приходится встре-
чаться на пути их воплощения.

- Какие приоритеты в деятельности 
сегодня стоят перед ИВТ и какое место 
отводится науке в планах развития от-
ечественной атомной отрасли?

- Приоритеты деятельности институ-
та определяются стратегией развития 
«Казатомпрома», являющегося нашим 
единственным учредителем. Вы, навер-
ное, знаете, что «Казатомпром» является 
устойчивым мировым лидером по добыче 
природного урана. Этот факт – предмет 
заслуженной гордости всех работников 
отечественной атомной отрасли. Хочу от-
метить, что тут есть и вклад коллектива 
института. Кроме развития технологиче-
ских переделов дореакторного топливно-
го ядерного цикла, приоритетными для 
института являются технологии извлече-
ния и переработки редких и редкоземель-
ных металлов, а также технологии и ма-
териалы для возобновляемой энергетики.

Касательно второй части вашего вопро-
са. Если взглянуть на историю развития 
атомной отрасли в целом, то можно уви-
деть, что роль науки тут никогда не была 
второстепенной, поскольку задачи, стояв-
шие в свое время перед этой отраслью, в 
силу ее специфики, зачастую диктовались 
не только экономическими, но и геопо-
литическими причинами. Поэтому при 
реализации различных проектов, как пра-
вило, необходимо было быстрое решение 
серьезных научных и технологических 
проблем, что обуславливало традиционно 
высокий уровень научных кадров и разра-
боток в атомной отрасли. 

Что касается текущей деятельности 
«Казатомпрома» в области инноваций, то 
наш институт определен оператором по 
исполнению утвержденной программы 
научно-технологического и инновацион-
ного развития АО «НАК «Казатомпром» 
на 2014-2016 годы. В рамках данной про-
граммы прописан комплекс ожидаемых 
результатов, обеспечивающих при их 
масштабном внедрении существенное 
повышение эффективности предприятий 
атомной отрасли. Следует особо отметить, 
что только оцененная стоимость акти-
вов интеллектуальной собственности по 
итогам программы превысит весь объем 
финансирования, затраченный на ее ре-
ализацию. Итоги проведенных в рамках 
программы исследований и разработок за 
2014 год вселяют в нас большой оптимизм 
и показывают, что «Казатомпром» будет 

по праву считаться инновационным лиде-
ром среди национальных компаний.

- Какой проект на сегодняшний день 
является наиболее значимым для ваше-
го института?

- Если говорить о наиболее значимых 
наших проектах, то следует начать с про-
екта «СМАРТ-рудник». Дело в том, что 
технология подземного выщелачивания 
(ПВ) урана, используемая предприятиями 
«Казатомпрома», была разработана более 
40 лет назад. За это время оборудование 
и материалы претерпели несколько поко-
лений эволюции, а химические реагенты 
и электроэнергия подорожали в десятки 
и даже в сотни раз. К счастью, технология 
ПВ имеет значительный запас прочности, 
который сейчас близок к исчерпанию. 
Для обеспечения конкурентоспособно-
сти «Казатомпрома» на глобальном рынке 
институт должен предоставить головной 
компании эффективные технологические 
и технические решения. Для того что-
бы такие решения разрабатывать и ис-
пытывать, и нужен СМАРТ-рудник. Эти 
решения будут внедряться на дочерних и 
совместных предприятиях «Казатомпро-
ма», а последние будут приобретать права 
коммерческого использования созданной 
нами интеллектуальной собственности, 
принося тем самым дополнительные до-
ходы институту и его учредителю. Такова 
первичная концепция, которую мы озву-
чили еще два года назад.

Идея проекта состоит в создании руд-
ника нового поколения, который мог бы 
вобрать в себя передовые разработки и 
инновации и обеспечить тем самым еще 
большую экономическую эффективность 
и экологическую безопасность предпри-

ятий отечественной атомной отрасли. 
Достаточно сказать, что снижение се-
бестоимости добычи урана всего на $1 
в масштабах «Казатомпрома» означает 
уменьшение затрат более чем на $20 млн в 
год. При этом мы ориентируемся на суще-
ственно большие показатели.

Уверенность в том, что мы сможем до-
биться хороших результатов, основыва-
ется не только на значительных объемах 
научного и технического задела, но и на 
нашем высоком рейтинге. По итогам 2012 
года институт был признан Министер-
ством индустрии и новых технологий РК 
«Лидером в области инноваций» и награж-
ден «Золотым Гефестом».

- Каких результатов удалось добить-
ся за 2 года на СМАРТ-руднике?

- Начать реализовывать проект сразу 
нам помешала негативная конъюнктура 
на урановом рынке. Но некоторое вре-
мя назад рынок понемногу начал расти, 
поэтому инвестиционные возможности 
«Казатомпрома» постепенно улучшаются. 
Тем не менее некоторые отдельные важ-
ные задачи мы пытаемся решить уже сей-
час. Опытной площадкой для апробации 
инноваций стало месторождение Зареч-
ное, разрабатываемое АО «СП «Заречное», 
где мы уже в этом году приступим к ис-
пытаниям нескольких наиболее перспек-
тивных технологий. Особо отмечу, что 
большинство зарубежных партнеров «Ка-
затомпрома» – французская Areva, канад-
ская Cameco, российский холдинг АРМЗ  
– проявили высокую заинтересованность 
в участии в данном проекте.

- Какие долгосрочные цели стоят пе-
ред ИВТ?

- Я уже отметил выше три главных на-
правления деятельности института. Так-
же институт уже в течение более трех 
лет проводит совместные исследования 
с Кембриджским университетом в обла-
сти разработки передовых материалов 
на основе редких и редкоземельных ме-
таллов.

В ноябре 2014 года мы подписали 
меморандумы о сотрудничестве еще с 
двумя университетами из первой миро-
вой пятерки – Университетом Беркли и 
Стэндфордским университетом, США. Мы 
определили перечень совместных про-
ектов, реализация которых должна стать 
основой создания у нас в стране новых вы-
сокотехнологичных производств и даже 
отраслей. Мы ожидаем, что результаты не-
которых проектов будут представлены на 
ЕХРО-2017.

Кстати, на прошедшем в декабре под 
руководством главы нашего государства 
совещании по инновационным проектам 
мы представили совместный с учеными 
из Стэндфордского университета и На-
зарбаев Университета проект по созданию 
литий-ионных аккумуляторов нового по-
коления, который имеет все предпосылки 
по итогам его реализации для формирова-
ния ряда новых отраслей отечественного 
высокотехнологичного машиностроения. 
Планируется, что соответствующую фи-
нансовую поддержку проекту окажут 
отечественные институты развития, а 
конкретно АО «Национальное агентство 
технологического развития».

Сегодня эпицентр проблемы обеспече-
ния человечества энергией сместился из 
области генерации энергии в область ее 
хранения, поэтому данное направление 
разработок очень актуально. Сейчас толь-
ко треть энергии используется по ее пря-
мому назначению, все остальное уходит в 
потери. Иными словами, мировая тенден-
ция в области инноваций сейчас сосредо-
точена не столько на том, чтобы создавать 
новые источники энергии, сколько на том, 
чтобы рачительно использовать существу-
ющие возможности.

- С какими основными трудностями 
вы сталкиваетесь при реализации по-
ставленных перед институтом задач?

- Наши планы можно реализовать при 
одном главном условии – наличии профес-
сионалов, которые смогут эти замыслы во-
плотить в реальность. Сейчас ценнейшим 
капиталом любой страны, при помощи 
которого засверкают все другие богатства, 
являются люди.

Специфика нашей отрасли состоит в 
том, что нам нужны в лучшем случае не-
сколько десятков специалистов в год. Под-
готовка такого количества высококласс-
ных специалистов в атомной отрасли в 
Казахстане и даже в пределах СНГ вряд 
ли возможна. Только на Западе, пожалуй, 
выделяется достаточно средств для под-
готовки хороших специалистов атомной 
отрасли. И поэтому среди наших задач я 
вижу создание условий для подготовки и 
реализации таких проектов, в которых бы 
казахстанские студенты видели бы пер-
спективы для своего развития на наших 
предприятиях.

Основная наша надежда на наших 
студентов, обучающихся в передовых за-
рубежных университетах по программе 
«Болашак». Кстати, во время поездки в Си-
ликоновую долину я встречался с группой 
казахстанских студентов, обучающихся в 
Университете Беркли. Мы надеемся, что 
они будут участвовать в наших совмест-
ных международных проектах и по воз-
вращении в Казахстан будут работать в 
отечественной атомной отрасли.

Разработки ИВТ позволят 
снизить себестоимость добычи 
урана минимум на $20 млн в год
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БИЗНЕСМЕНАМ 
СТАНЕТ ЛУЧШЕ

В Казахстане в рамках закона «О внесе-
нии изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам кардинального улучше-
ния условий для предпринимательской 
деятельности в Республике Казахстан» 
упрощена процедура ликвидации предпри-
ятий. Об этом сегодня на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций при президен-
те РК сообщил вице-министр экономики 
Тимур Жаксылыков, передает корреспон-
дент центра деловой информации Kapital.
kz. «Существенно упрощена процедура 
ликвидации предприятий, при которой 
налогоплательщик, прекращающий свою 
деятельность, имеет право выбора ликви-
дироваться путем проведения налоговым 
органом ликвидационной проверки либо 
через составление заключения аудиторской 
организацией», – сказал вице-министр. Так-
же в целях исключения необоснованных 
расходов граждан при взаимодействии с 
госорганами отменено обязательное но-
тариальное заверение копий документов, 
техосмотр личного автотранспорта, не 
используемого в коммерческих целях, со 
сроком эксплуатации до 7 лет, а также до-
веренность на управление транспортным 
средством. «Для исключения человеческого 
фактора и снижения коррупционных рисков 
потребуется поэтапная автоматизация кон-
трольно-надзорной деятельности государ-
ственных органов. В этой связи в этом году 
совместно с Генеральной прокуратурой 
планируется провести полный анализ всех 
сфер контроля для выработки предложений 
по автоматизации», – рассказал он. Кроме 
того, МНЭ РК совместно с Национальным 
банком будут выработаны предложения по 
реализации норм закона, предусматриваю-
щих возможность страхования ответствен-
ности субъектов предпринимательства как 
альтернативы проверкам. «Будет проведен 
анализ сфер возможного применения стра-
хования, произведены соответствующие 
расчеты, и в случае одобрения правитель-
ством предусмотрены соответствующие 
законодательные изменения», – пояснил 
замглавы ведомства. Для сокращения тре-
бований, подлежащих проверке при осу-
ществлении государственного контроля 
и надзора, предъявляемых к субъектам 
частного предпринимательства, МНЭ со-
вместно с Национальной палатой предпри-
нимателей и экспертной группой проведена 
ревизия требований. «По итогам этой ре-
визии сокращено 1810 требований из 5228, 
или 34,6% от общего количества требова-
ний», – резюмировал Тимур Жаксылыков. 
Напомним, Закон Республики Казахстан 
«О внесении изменений и дополнений в не-
которые законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам кардинального 
улучшения условий для предприниматель-
ской деятельности в Республике Казахстан», 
подписанный главой государства 29 декабря 
2014 года, введен в действие с 1 января теку-
щего года. (kapital.kz)

АНТИКРИЗИСНЫЕ 
МЕРЫ 
«САМРУК-КАЗЫНЫ»

АО «Самрук-Қазына» приступило к ре-
ализации антикризисных мер. Об этом со-
общил на заседании правительства пред-
седатель правления АО «Самрук-Қазына» 
Умирзак Шукеев. «В связи с негативными 
тенденциями в мировой экономике будут 
скорректированы бизнес-планы компаний. 
В частности, планируется оптимизировать 
текущие расходы против утвержденных 
планов на 337 млрд тенге, при этом себесто-
имость будет снижена на 249 млрд тенге, 
общие административные расходы – на 64 
млрд тенге, или на 16,6%. Капитальные за-
траты будут сокращены против утверждён-
ных планов на 1,3 млрд долларов США, или 
на 18%», – сказал У. Шукеев. По его данным, 
планируется сокращение инвестицион-
ной программы фонда на 18%. По группе 
компаний фонда оптимизация расходов по 
инвестиционной программе планируется 
в химической, горнорудной, строительной, 
транспортной, нефтегазовой отраслях эко-
номики. При этом корректировка не коснет-
ся крупных проектов ГПИИР-2, программы 
«Нұрлы Жол», объектов выставки «EXPO-
2017» и других стратегически важных 
проектов. Как отметил У. Шукеев, в непро-
стых экономических условиях АО «Самрук-
Қазына» сконцентрируется на трансфор-
мации бизнеса. «Трансформация фонда, 
запуск которой был дан Главой государства 
6 октября прошлого года, является основой 
развития фонда. Она усилит иммунитет 
компаний фонда к кризисным ситуациям. 
Поэтому мы, несмотря на текущее ухудше-
ние экономических параметров, намерены 
не останавливать эту программу», – добавил 
У. Шукеев. Уже утверждены детальные До-
рожные карты трансформации на ближай-
шие 3 года для всех компаний. Запущена 
работа по реинжинирингу бизнес-процес-
сов фонда и переходу на модель стратеги-
ческого холдинга/ активного инвестора по 
примеру лучших международных аналогов. 
«В 2015 году мы запустим операционную 
трансформацию в 10 крупных компаниях, 
проанализируем и пересмотрим более 8 тыс. 
процессов по компаниям. Будут внедрены 
новая система KPI, грейдированная система 
оплаты труда, 10 HR-инициатив. В группе 
планируется создание общего центра IT-
обслуживания, что позволит сэкономить 
почти 70 млн долларов США. Количество 
компаний будет сокращено с 600 до 500», – 
добавил У. Шукеев. Глава Фонда также под-
черкнул, что программа приватизации бу-
дет реализована и в 2015 году. «В 2014 году 
в рамках программы приватизации было 
запланировано реализовать 64 актива, из 
которых реализовано 12 активов с суммар-
ным доходом 4,1 млрд тенге (при оценочной 
стоимости 2,5 млрд тенге), по 12 компани-
ям договора купли-продажи находятся на 
стадии подписания, их общая сумма – 20,3 
млрд тенге. На стадии реализации находят-
ся 10 крупных компаний и 24 некрупных 
актива. Торги по 5 активам перенесены на 
2016 год. В текущем году группа Фонда пла-
нирует реализовать ещё 17 активов», - про-
информировал председатель правления АО 
«Самрук-Қазына». ((«Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Айгуль Айманова

Компания Webcontent в лице Данияра 
Балиева подала в суд на ряд радио-
станций и телеканалов, так как они, 

по заявлению истца, незаконно трансли-
ровали произведения, прав на которые, по 
его мнению, у них не было.

ТОО «WebContent» потребовало вы-
платить денежную компенсацию за несо-
блюдение авторских прав с радиостанции 
NS в размере 1,6 млн тенге. Четыре про-
изведения, которые послужили поводом 
подать исковое заявление, следующие. 
Две композиции российских исполни-
телей: Бьянка «Я не отступлю», Leonid 
Rudenko Goodbay, и два произведения, 
права на которые принадлежат английско-
му авторскому обществу Performers’ Rights 
Society (PRS): Fly Project «Tocatoca», Desert 
Rain «Desert Rain».

«У WebContent были исковые требо-
вания в отношении четырех песен зару-
бежных авторов: двух английских и двух 
российских. В соответствии с договором о 
взаимном представительстве интересов, 
заключенным между PRS и РОО «Казах-
станское авторское общество» (КазАК), 
общество «КазАК» назначено на исключи-
тельной основе выдавать лицензии на пу-
бличное сообщение работ PRS в Казахста-
не. Относительно двух песен российских 
авторов мы отправили запрос в Россий-
ское авторское общество (РАО), с которым 
«КазАК» имеет договор о взаимном пред-
ставительстве интересов, но ответ еще не 
пришел», – объясняет заместитель дирек-
тора РОО «Казахстанское авторское обще-
ство» Серик Исаев.

По заявлению ТОО «Webcontent», у ком-
пании имеются исключительные права 
на ряд музыкальных произведений, кото-
рые используют некоторые казахстанские 
теле- и радиоканалы, а также кабельные 
операторы. Тем не менее, согласно словам 
Алексея Солодкого, юриста радиостанции 

Love Radio, обвинения со стороны истца 
являются необоснованными. 

«Когда WebContent обращался в Казах-
станское авторское общество, оно, в свою 
очередь, запросило у WebContent пакет до-
кументов для подтверждения его полномо-
чий. WebСontent не стал предоставлять до-
кументы и сразу подал в суд, причем не на 
«КазАК», а сразу на нас, ссылаясь на то, что 
мы нарушаем их право на сбор вознаграж-
дения. Мы оплачиваем авторский сбор са-
мому обществу. В случае, если WebСontent 
докажет свои полномочия на получение 
права на сбор вознаграждения, он может 
обратиться в «КазАК» и получить возна-
граждение, которое мы оплатили сейчас 
авторскому обществу, и в последующем 
решать, запрещать Казахстанскому автор-
скому обществу сбор или нет», – говорит он.

Специалисты рассказывают, что подоб-
ные прецеденты по отношению к «КазАК» 
случались и раньше, но впервые истец об-
ратился непосредственно в суд, не разби-
раясь в деталях дела. Ранее на общество 
подавали в суд РОО «Союз авторов песен» 
и ИП «Енжанов». В обоих случаях обще-
ство выиграло судебные процессы. Сейчас 
это уже третий судебный процесс по по-
добному факту. По последнему факту ТОО 
«WebContent» не смогло доказать факт на-
рушения авторских прав.

«Раньше Казахстанское авторское об-
щество, которое управляет коллективны-
ми правами, подавало иски на компании, 
которые не имели лицензионные договоры 
и не оплачивали авторское вознагражде-
ние. А такой прецедент, когда малоизвест-
ная компания, которая даже не предоста-

вила надлежащих документов, подает в 
суд и требует авторское вознаграждение и 
пытается доказать свои права, случился в 
первый раз», – недоумевает Солодкий.

Он отмечает, что Love radio имеет со-
ответствующий лицензионный договор с 
Казахстанским авторским обществом и 
не нарушает закон об авторских правах 
в РК. «Законодательно для таких компа-
ний придумана аккредитация, когда ко-
митет по управлению интеллектуальной 
собственностью выдает соответствую-
щим обществам аккредитацию, то есть 
право на сбор вознаграждения, даже за 
те произведения, по которым у данно-
го общества нет договоров с авторами. 
Получается, они собирают средства со-
гласно законодательству, впоследствии 
распределяют денежные средства напря-
мую авторам или в те общества, которые 
заключили договоры с ними, тем самым 
защищая права и интересы авторов на 
территории РК».

Развитие событий подтверждает ска-
занное специалистами. Первый судебный 
процесс, в котором учувствовало в каче-
стве ответчика «Радио NS», был выигран. 
«Дело в том, что у «Радио NS» имеется до-
говор с «КазАК» аж с 2005 года. Радиостан-
ция NS законно использует произведения 
авторов путем сообщения в эфир и регу-
лярно выплачивает гонорары казахстан-
ским и зарубежным авторам. И это мы, в 
свою очередь, в суде и доказали», – расска-
зал Исаев.

Отметим, что Казахстанское авторское 
общество на основании двусторонних со-
глашений с зарубежными обществами 
представляет интересы 2,5 млн зарубеж-
ных авторов из 140 стран мира, в реперту-
аре которого насчитывается около 20 млн 
произведений. Кроме того, «КазАК» управ-
ляет имущественными правами произ-
ведения и вправе осуществлять сбор воз-
награждения для тех правообладателей, с 
которыми такие договоры не заключены.

Внесены изменения и  
дополнения в некоторые 
законодательные акты РК  
по вопросам прохождения 
аудита Международной морской 
организации 

Закон Республики Казахстан от 13 января 
2015 года № 276-V «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по вопро-
сам прохождения аудита Международной 
морской организации»

В настоящее время ведется работа по 
вхождению Казахстана в «Белый список» 
Международной морской организации по 
вопросам подготовки, дипломирования 
моряков и несения вахты.

Открыта Казахстанская морская акаде-
мия, обучающая специальностям в сфере 
морского транспорта и соответствующая 
всем международным стандартам. Пер-
вый выпуск кадетов планируется на 2016 
год и к этому времени Казахстану необхо-
димо войти в указанный «Белый список».

Кроме того, в связи с отсутствием госу-
дарственной организации по содержанию 
системы управления движением судов 
вносится поправка в Закон РК «О торговом 
мореплавании» о создании нового респу-
бликанского государственного предпри-
ятия в г. Актау, который будет являться 
центром навигационной службы в казах-
станском секторе Каспийского моря.

Также Законом предусматривается пере-
распределение регулятивных и контроль-
ных функций между государственным ор-
ганом и Морской администрации порта.

Закон разработан с целью выполнения 
требований, касающихся стандартов подго-
товки и дипломирования моряков и несения 
вахты, а также необходимых мер для обеспе-
чения безопасного плавания судов в море.

 Изменения и дополнения вносятся в 
следующие законодательные акты Респу-
блики Казахстан:

1) Бюджетный кодекс Республики Ка-
захстан от 4 декабря 2008 года (вводится в 

действие с 1 января 2016 года);
2) Закон Республики Казахстан от 17 

января 2002 года «О торговом мореплава-
нии»;

3) Закон Республики Казахстан от 27 
июля 2007 года «Об образовании»;

4) Закон Республики Казахстан от 28 
декабря 2010 года «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по вопро-
сам транспорта»;

5) Закон Республики Казахстан от 16 
мая 2014 года «О разрешениях и уведом-
лениях».

В частности, согласно дополнению в 
Закон Республики Казахстан от 17 января 
2002 года «О торговом мореплавании», су-
довладелец обязан обеспечить:

1) укомплектованность экипажа в соот-
ветствии с требованиями минимального 
состава экипажа судна;

2) наличие у каждого члена экипажа 
судна документов, подтверждающих его 
квалификацию;

3) прохождение членами экипажа суд-
на курсов переподготовки и повышения 
квалификации;

4) хранение в каюте капитана или хо-
довой рубке документации, в том числе 
медицинских заключений, документов, 
подтверждающих квалификацию и опыт 
членов экипажа судна;

5) ознакомление членов экипажа судна 
с их правами и обязанностями, характери-
стиками и устройствами судна;

6) координацию действий экипажа суд-
на в аварийной ситуации.

Закон вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня его пер-
вого официального опубликования («Ка-
захстанская правда» от 15 января 2015 г. № 
8 (27884)), за исключением пункта 1и под-
пунктов 3) и 4) пункта 2 статьи 1, которые 
вводятся в действие с 1 января 2016 года.

 Внесены изменения и 
дополнения в некоторые 
законодательные акты РК 
по вопросам Национальной 
гвардии, Вооруженных Сил и 
Службы государственной охраны 
Республики Казахстан 
 
Закон Республики Казахстан от 10 января 
2015 года № 275-V «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по вопро-
сам Национальной гвардии, Вооруженных 

Сил и Службы государственной охраны 
Республики Казахстан»

Законом вносятся поправки в ряд за-
конодательных актов Республики Казах-
стан, направленные на их приведение в 
соответствие с Законом Республики Ка-
захстан «О Национальной гвардии Респу-
блики Казахстан», а также на урегулиро-
вание иных вопросов.

Изменения и дополнения в следующие 
законодательные акты Республики Казах-
стан:

1. Трудовой кодекс Республики Казах-
стан от 15 мая 2007 года;

2. Кодекс Республики Казахстан от 18 
сентября 2009 года «О здоровье народа и 
системе здравоохранения»;

3. Кодекс Республики Казахстан об ад-
министративных правонарушениях от 5 
июля 2014 года;

4. Закон Республики Казахстан от 21 
сентября 1994 года «О транспорте в Респу-
блике Казахстан»;

5. Закон Республики Казахстан от 3 ок-
тября 1995 года «О Службе государствен-
ной охраны Республики Казахстан»;

6. Закон Республики Казахстан от 16 
апреля 1997 года «О жилищных отноше-
ниях»;

7. Закон Республики Казахстан от 30 
марта 1999 года «О порядке и условиях 
содержания лиц в специальных учрежде-
ниях, обеспечивающих временную изоля-
цию от общества»;

8. Закон Республики Казахстан от 13 
июля 1999 года «О противодействии тер-
роризму»;

9. Закон Республики Казахстан от 8 
февраля 2003 года «О чрезвычайном по-
ложении»;

10. Закон Республики Казахстан от 5 
марта 2003 года «О военном положении»;

11. Закон Республики Казахстан от 7 
января 2005 года «Об обороне и Вооружен-
ных Силах Республики Казахстан»;

12. Закон Республики Казахстан от 21 
февраля 2005 года «Об органах военной 
полиции»;

13. Закон Республики Казахстан от 13 
февраля 2012 года «О специальных госу-
дарственных органах Республики Казах-
стан»;

14. Закон Республики Казахстан от 16 
января 2013 года «О Государственной гра-
нице Республики Казахстан»;

15. Закон Республики Казахстан от 11 
апреля 2014 года «О гражданской защите»;

16. Закон Республики Казахстан от 23 

апреля 2014 года «Об органах внутренних 
дел Республики Казахстан».

Так, согласно изменениям в Закон Ре-
спублики Казахстан от 7 января 2005 
года «Об обороне и Вооруженных Силах 
Республики Казахстан» (далее – Закон), 
Вооруженные Силы могут быть приме-
нены на основании решений президента 
Республики Казахстан для ликвидации 
чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера, а также для про-
ведения антитеррористических опера-
ций, усиления охраны Государственной 
границы и обеспечения режима чрезвы-
чайного положения, а также когда демо-
кратические институты, независимость и 
территориальная целостность, политиче-
ская стабильность Республики Казахстан, 
безопасность ее граждан находятся под се-
рьезной и непосредственной угрозой и на-
рушено нормальное функционирование 
конституционных органов государства.

При объявлении мобилизации в состав 
Вооруженных Сил входят Национальная 
гвардия, Пограничная служба Комите-
та национальной безопасности, органы 
управления и воинские части граждан-
ской обороны уполномоченного органа в 
сфере гражданской защиты, формирова-
ния территориальной обороны местных 
исполнительных органов и специальные 
формирования.

В период военного положения Воору-
женные Силы, а также входящие в их со-
став Национальная гвардия, Пограничная 
служба Комитета национальной безопас-
ности, органы управления и воинские ча-
сти гражданской обороны уполномочен-
ного органа в сфере гражданской защиты и 
специальные формирования ведут боевые 
и иные действия по отражению агрессии 
независимо от объявления состояния во-
йны.

Кроме того, в соответствии с поправка-
ми в понятийный аппарат Закона, другие 
войска и воинские формирования - По-
граничная служба, органы военной кон-
трразведки и военной полиции Комитета 
национальной безопасности Республики 
Казахстан, Служба обороны объектов 
(Республиканская гвардия) Службы госу-
дарственной охраны Республики Казах-
стан, Национальная гвардия Республики 
Казахстан, военно-следственные органы 
Министерства внутренних дел, органы 
управления и воинские части граждан-
ской обороны уполномоченного органа в 
сфере гражданской защиты, органы воен-
ной прокуратуры.

Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
(«Казахстанская правда» от 14 января 2015 
г. № 7 (27883)).

За чужим гонораром
Столкновения за авторские права

Новинки законотворчества

Виктория Роденкова

После повышенного спроса на дет-
ские автокресла и, как следствие, 
взлета цен на них казахстанским 

продавцам и потребителям достаточно 
интересно – стоит ли ожидать повторения 
ситуации с другими группами товаров и 
как к этому подготовиться. 

«В первую очередь, хочу отметить, что 
автокресла стали настолько востребован-
ным товаром только лишь по причине 
внесения изменений в законодательство. 
И это несмотря на то, что необходимость 
их использования при перевозке детей 
очевидна. Однако ни социальная рекла-
ма, ни разъяснения специалистов, ни 
активность продавцов в продвижении 
не возымели существенного действия и 
многие продолжали не только игнориро-
вать использование автокресел, но даже 

позволяли детям не пристегиваться име-
ющимися ремнями безопасности, а то и 
вовсе перевозили на переднем сиденье», – 
отмечает Михаил Кленчин, председатель 
Национального фонда развития финансо-
вых услуг. 

Опрошенные эксперты отметили, что 
в обозримом будущем изменений законо-
дательства, которые могли бы подобным 
образом повлиять на рынок, не ожидает-
ся. Однако на конечную цену товара мо-
гут существенно влиять не только эконо-
мические процессы, стоимость затрат на 
производство и доставку, но также и дру-
гие факторы, в том числе юридические, а 
порой и политические. «Например, опыт 
показывает, что в странах, где разреше-
на свободная продажа огнестрельного 
оружия, спрос на него резко возрастает 
в результате принятия правительством 
непопулярных или сомнительных реше-

ний – это пример политической причины 
повышения спроса», – поясняет Михаил 
Кленчин. 

По словам эксперта, внесение измене-
ний в действующее законодательство, на-
пример, налоговое или таможенное, так-
же может вызывать повышение спроса и 
изменение цены. «Например, был период 
так называемой «льготной растаможки» 
автомобилей на ограниченный период 
времени. Немедленно вырос импорт авто-
машин, повысилась активность на рынке, 
многие стали закупаться впрок. Но все 
же, говоря об этом примере, нельзя не от-
метить, что в итоге рынок все расставил 
по своим местам – количество ввезенных 
автомобилей значительно превысило 
спрос и цены упали», – отмечает руково-
дитель Национального фонда развития 
финансовых услуг. Михаил Кленчин не со-
мневается, что то же самое произойдет и 

с автокреслами, и через некоторое время 
ситуация нормализуется, вернув цены к 
прежним значениям. 

«То же самое касается любого товара, 
спрос и повышение цены на который бу-
дут вызваны такими искусственными 
способами. Поэтому вне зависимости 
от того, с каким видом товаров такое 
произойдет, это будет временным яв-
лением», – считает председатель Наци-
онального фонда развития финансовых 
услуг.

По поводу предстоящего роста цен сто-
ит вспомнить, что в 2015 году на 20% по-
вышается акцизная ставка на крепкие ал-
когольные напитки и минимальная цена 
розничной реализации составит 650 тенге 
за 0,5 литра в отличие от 560 тенге в ми-
нувшем году. То же самое касается и цен на 
сигареты. Хотя, закупаться впрок этими 
продуктами точно не стоит.

Продажи на ажиотаже
Эпопея с автокреслами – явление временное
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НИБАЛИ 
ОТКАЗАЛСЯ  
ОТ ГОНКИ

В ходе сборов «Астаны» в испанском 
Кальпе Винченцо Нибали и Фабио Ару 
провели также тренировочную сессию 
на 250-метровом полотне трека в Ва-
ленсии, что мгновенно породило слухи, 
что Винченцо Нибали также собира-
ется попытать счастья в установлении 
рекорда в часовой гонке. После недав-
него рекорда, установленного Йенсом 
Фохтом и широко освещенного в медиа, 
возродился интерес к этому одно время 
подзабытому спортивному достиже-
нию, и желающих вписать свое имя в 
таблицу рекордов среди действующих 
гонщиков оказалось большое множе-
ство. Сам рекорд в данный момент пере-
писал на себя австриец Маттиас Брэндл 
из IAM, но уже объявили о готовности 
побить его результат победитель этапа 
на «Туре Даун Андер» Джек Бобридж, 
его земляк из Австралии Роан Деннис 
и британец Алекс Доусетт, мечтает о ре-
корде и сэр Бреддли Уиггинз. Но Ниба-
ли не собирается вставать в эту очередь. 
По словам его тренера Паоло Слонго, 
тренировки на треке были лишь стан-
дартной попыткой улучшить результа-
ты Ару и Нибали в гонках с раздельным 
стартом. Специалисты из Specialized 
в который раз попытаются поймать 
оптимальную посадку гонщиков и на-
стройки их разделочных машин, по ре-
зультатам тестов и с учетом рекоменда-
ций специалистов гонщики продолжат 
тренировки в ходе сезона. Как сказал 
Паоло Слонго: «Да, когда-то этот рекорд 
ставил великий Фаусто Коппи, но то 
были другие времена, к тому же он был 
одним из пионеров. Нибали слишком 
субтилен для этого вида велоспорта, не 
думаю, что он когда-либо станет даже 
пытаться бороться за часовой рекорд. 
Тони Мартин и Бред Уиггинз – вот эти 
ребята могут бороться, я даже думаю, 
что Уиггинз может проехать так, что 
надолго оставит достижение за собой». 
(astanafans.com)

ХОПКИНС  
И ГОЛОВКИН 
НЕИНТЕРЕСНЫ

Чемпион мира во втором среднем 
весе по версиям IBF и WBA Карл Фроч 
заявил, что готов ждать боя с Хулио 
Сезаром Чавесом-младшим до июня 
2015 года и не планирует рассматри-
вать варианты проведения поединка с 
Бернардом Хопкинсом или Геннадием 
Головкиным. Напомним, что недавно 
Чавес договорился 18 апреля провести 
бой с Анджеем Фонфарой. Промоутер 
Фроча Эдди Хирн предложил ему вари-
анты с Хопкинсом и Головкиным, одна-
ко британец не стал их рассматривать. 
«Я не заинтересован в этом. Я готов по-
дождать, пока не наберу вновь форму, 
и готов выйти на ринг против Чавеса 
в июне в Лас-Вегасе», – приводит слова 
Фроча Telegraph. (championat.com)

ПОЧЕТНЫЙ 
ТРОФЕЙ  
У КАЗАХСТАНОК

В начале недели в сербском городе 
Суботица завершился IV Кубок Наций 
среди девушек. Казахстанские спор-
тсменки выступили очень успешно, 
порадовав своих наставников. В сорев-
нованиях среди юниорок казахстанки 
заняли общекомандное третье место. 
Девушки из молодежной сборной Ка-
захстана среди сверстниц завоевали 
больше всех наград и заняли первое ме-
сто. Тренирует девушек из юниорской 
и молодежной сборной страны Аягабек 
Ерик, являющийся также старшим тре-
нером ЦОПа. В турнире среди взрослых 
девушки, ведомые тренером женской 
НСК сборной Казахстана Шамилем 
Сафиуллиным, заняли общекоманд-
ное первое место, с большим отрывом 
по числу наград опередив остальные 
страны-участницы. Делегация из Ка-
захстана, таким образом, завоевала 
бронзовый и золотой кубок, а также 
главный приз – Суперкубок IV Кубка 
Наций. (kfb.kz)

«ШАХТЕР» 
ПОДПИСАЛ 
БРАЗИЛЬЦА

По сообщению Sports.kz, 24-летний 
бразильский полузащитник Педро Пе-
трацци подписал двухлетний контракт 
с карагандинским «Шахтером». Послед-
ним клубом Педро Петрацци был изра-
ильский «Хапоэль» из Раанана. Ранее 
выступал за венгерский «Капошвар» и 
греческий «Левадиакос». Всего в чем-
пионатах Венгрии, Греции и Израиля 
сыграл 105 матчей, забил 1 гол. «Я под-
писал контракт с «Шахтером» на 2 года, 
счастлив быть частью этой команды», 
– сказал Sports.kz Петрацци. (sports.kz)

НОВОЕ 
ДОСТИЖЕНИЕ 
ГАЛЫШЕВОЙ

На проходящем в Австрии планетар-
ном первенстве казахстанка завоевала 
бронзовую медаль в парном могуле. 
Юлия успешно преодолела все пред-
варительные стадии турнира, прошла 
соперниц по 1/8 и 1/4 финала. Увы, но в 
полуфинале представительница Казах-
стана уступила олимпийской чемпи-
онке Ванкувера Ханне Кирни из США, 
ставшей впоследствии обладательни-
цей золота и в Австрии. Но свой послед-
ний старт на чемпионате Галышева все-
таки выиграла! В битве за бронзовую 
медаль наша Юля опередила призера 
Олимпиады в Сочи, одну из канадских 
сестер Дюфур-Лапоинт – Хлою. Третье 
место Юлии Галышевой – наивысшее 
достижение в истории казахстанско-
го фристайла. В этой же дисциплине у 
мужчин неплохо выступил наш Дми-
трий Рейхерд, добравшийся до чет-
вертьфинала первенства. (kapital.kz)

«ЛАШЫН»  
НА ПРОДАЖУ

Не оказалось желающих приоб-
рести футбольный клуб «Лашын» на 
торгах в рамках второй волны прива-
тизации объектов коммунальной соб-
ственности. Играющий в первой лиге 
чемпионата Казахстана футбольный 
клуб из города Каратау считается креп-
ким середняком первенства и финанси-
руется из областного бюджета. Однако 
в последнем сезоне команда «Лашын» 
с 27 очками заняла 11-е место в лиге 
среди 15 участников, в связи с чем было 
принято решение передать спортив-
ный клуб в конкурентную среду. Об 
этом сообщает «Казинформ». Объект 
был выставлен на торги по оценочной 
стоимости 520 тыс. тенге, но в аук-
ционе никто не принял участия. «Мы 
ожидали подобного развития событий. 
Купить футбольный клуб – это одно, а 
содержать его – это уже гораздо слож-
нее. Нужно обеспечивать выезды твоей 
команды в другие города, выплачи-
вать заработную плату и премиальные 
игрокам и тренерам. Хотя... Если поста-
раться, теоретически можно получить 
и прибыль», – говорит руководитель об-
ластного управления физической куль-
туры и спорта Гамлет Кайнарбеков. В 
случае если «Лашын» никто не купит на 
последующих торгах, клуб не закроют. 
Каратауский клуб продолжит высту-
пления в первенстве страны, и также 
будет финансироваться из бюджета, до-
бавил Г. Кайнарбеков. (inform.kz)

КЕЛИМБЕТОВ 
ПОКИНУЛ ПОСТ

Президент Федерации велоспорта 
Казахстана Кайрат Келимбетов заявил 
о своем уходе с поста президента феде-
рации по причине загруженности на 
основной работе. Кайрат Келимбетов 
является председателем Национально-
го банка РК, сообщается в пресс-релизе 
ФВРК. «Непростая экономическая об-
становка в мире и серьезные задачи, 
стоящие перед Нацбанком в данный 
период, требуют от меня полной со-
средоточенности на основной работе. 
Именно поэтому я принял решение 
отказаться от общественной работы», 
– сказал Кайрат Келимбетов. Новый 
президент Федерации велоспорта Ка-
захстана будет избран на отчетно-вы-
борной конференции, которая пройдет 
в ближайшее время. (sports.kz)

КРАСНОЖАН 
ПРОИГРАЛ ИСК

Суд не удовлетворил исковое заяв-
ление о компенсации в 1 млн рублей, 
поданное наставником сборной Казах-
стана. Черемушкинский суд Москвы в 
пятницу отклонил иск главного трене-
ра сборной Казахстана по футболу, быв-
шего тренера московского «Локомоти-
ва» Юрия Красножана к бразильскому 
футболисту Родолфо и сайту Eurosport о 
компенсации одного миллиона рублей 
за утверждения о его причастности к 
договорным матчам, сообщили РИА 
«Новости» в суде. Бразильский футбо-
лист Родолфо в интервью российско-
му сайту Eurosport в июне заявил, что 
Красножан был уволен из «Локомоти-
ва», после того как руководство узнало 
о его намерении сдать игру чемпионата 
России. «Исковое заявление Красножа-
на оставлено судом без удовлетворе-
ния», – сказала представитель суда. Ра-
нее сообщалось, что Красножан подал 
иск о защите чести, достоинства и де-
ловой репутации и компенсации 1 млн 
рублей к футболисту Родолфо, Eurosport 
и журналисту Григорию Телингатеру. В 
исковом заявлении тренер требовал 
взыскать с Eurosport 400 тыс. рублей, а 
с Родолфо и Телингатера – по 300 тыс. 
рублей. Главный тренер сборной Казах-
стана также просил суд обязать ответ-
чиков опровергнуть распространенные 
сведения о совершении им противо-
правных действий. (rsport.ru)

Данияр Балахметов 
Фото: worldseriesboxing.flickr.com

На прошлой неделе стартовал 
очередной, уже пятый по сче-
ту сезон Всемирной серии бок-

са. Главным отличием турнира стало 
расширение количества команд, те-
перь вместо 12 коллективов оспари-
вать награды будут 16. Также старт 
сезона произошел не в конце про-
шлого года, а в начале нынешнего.

Что касается казахстанской ко-
манды, то изменения коснулись и 
ее. После ухода украинского специ-
алиста Сергея Корчинского с поста 
главного тренера новым рулевым 
«Арланов» стал Марат Джакиев. 
Произошли изменения и в руково-
дящем составе клуба. Так, в ноябре 
на должность генерального менед-
жера попечительским советом клу-
ба был назначен чемпион лондон-
ской Олимпиады по боксу Серик 
Сапиев. Назначение произошло 
после ухода со своего поста гене-
рального директора Astana Arlans 
Болата Манкенова. 

В минувшую субботу казахстан-
ский боксерский клуб начал новый 
сезон Всемирной серии бокса с 
убедительной победы над сопер-
никами из Венесуэлы Caciques de 
Venezuela. «Арланы» принимали 
южноамериканцев в Алматы на 
ринге дворца спорта им. Балуа-
на Шолака. Первыми программу 
встречи открыли боксеры, чей вес 
не превышает 49 кг. Мардан Берик-
баев в этом поединке превзошел 
Йоэля Сигундо Финоля Риваса – 
50:45, 49:46, 48:47.

Следом Меирболат Тоитов, вы-
ступающий в весовой категории 
до 56 кг, встречался с Хосе Висенте 
Диасом Азокаром. Наш боксер ока-
зался сильнее – 49:46, 50:45, 50:44.

Третий бой вечера состоялся в 
весовой категории до 64 кг. Здесь 
Самат Башенов также не стал про-
являть жест гостеприимства по от-
ношению к Луису Мартину Аркону 
Диасу, одолев того со следующим 
результатом – 49:46, 49:46, 48:47.

В предпоследнем поединке 
встречались боксеры, чей вес не 

превышал 75 кг. В этой встрече 
Мейрим Нурсултанов добился до-
срочной победы над Хуаном Кар-
лосом Родригесом Патиньо. Техни-
ческий нокаут был зафиксирован 
в четвертом раунде – 30:25, 30:26, 
30:26. 

Боксерский вечер венчал по-
единок между Василием Левитом 
и Альфонсо Хосе Флоресом Милла-
ном. Как и в предыдущей встрече, 
наш спортсмен добился досрочной 
победы. Технический нокаут со-
стоялся в третьем раунде – 30:25, 
30:26, 30:25. Безоговорочная побе-
да казахстанского клуба на старте 
пятого сезона Всемирной серии 
бокса. 

Стоит отметить, что помимо 
встречи Astana Arlans с венесуэль-
цами в субботу также состоялись 
два поединка группы B. В Баку 
азербайджанский клуб Azerbaijan 
Baku Fires одолел итальянскую 
команду Italia Thunder со счетом 
4:1. Наиболее упорным получи-
лась встреча между Puerto Rico 
Hurricanes и Rafako Husars Poland. 

Пуэрториканцы победили со сче-
том 3:2. Казахстанский клуб после 
этой победы возглавил группу. Сле-
дующие поединки боксеры Astana 
Arlans проведут 23 января против 
Rafako Husars Poland. 

В группе B лидерами стали бок-
серы кубинской команды Cuba 
Domadores, которые одолели ма-
рокканский клуб Morocco Atlas 
Lions со счетом 5:0. Кубинцы яв-
ляются действующими победи-
телями Всемирной серии бокса и 
в нынешнем турнире считаются 
одними из главных фаворитов. По 
итогам первой недели соревнова-
ний одинаковое с кубинцами коли-
чество очков набрали «Украинские 
Атаманы» и British Lionhearts. Укра-
инцы в прошлую пятницу одолели 
в Киеве Mexico Guerreros – 4:1, а 
британцы победили в Лондоне ки-
тайский клуб China Dragons – 3:2. 
Также в этой группе представле-
ны алжирский клуб Algeria Dessert 
Hawks и российская команда Russia 
Boxing Team. 

Между тем стало известно о том, 
что следующая домашняя встреча 
казахстанского клуба с американ-
ским коллективом USA Knockouts, 
запланированная в Караганде 
на 7 февраля, перенесена на день 
позже. Сделано это в связи с тем, 
что 7 февраля состоится очеред-
ной матч регулярного первенства 
ВХЛ между клубами «Сарыарка» 
и «Барс» (Казань). Организаторы 
матчевой встречи по боксу взяли 
во внимание тот факт, что «Кара-
ганды-Арена», где проводит свои 
матчи «Сарыарка», расположена 
в непосредственной близости от 
центра развития бокса им. Серика 
Сапиева, а также аншлаг который, 
скорее всего, будет на хоккее, и во 
избежание накладки приняли ре-
шение о переносе.

Дикий, дикий Уайлдер
В США определился новый чемпион мира по боксу

Уверенный 
старт «Арланов»
Боксерский клуб Astana Arlans начал новый сезон 
Всемирной серии бокса с победы над Caciques de 
Venezuela

// СПОРТ

В ночь на 18 января в Лас-Вегасе 
состоялся поединок за титул 
чемпиона мира по боксу в тя-

желом весе по версии Всемирного 
боксерского совета (WBC). Амери-
канец Деонтей Уайлдер единоглас-
ным судейским решением побе-
дил канадца Бермейна Стиверна. 
Новый обладатель чемпионского 
пояса становится одним главным 
претендентом на поединок с об-
ладателем титулов по версиям че-
тырех других боксерских органи-
заций – украинцем Владимиром 
Кличко.

Как это было
Титул WBC – самый престижный 
в профессиональном боксе, так 
что поединок за него был самым 
ожидаемым событием, как мини-
мум, полугодия. Стиверн завладел 
поясом (ранее принадлежавшим 
Виталию Кличко) в мае 2014-го, 
во второй раз победив американца 
Криса Арреолу. С тех пор Бермейн 
находился в ожидании своей пер-
вой титульной защиты, претендент 
на которую определился только в 
августе минувшего года.

Им стал американский тяжело-
вес Деонтей Уайлдер. К 29 годам 
боксер провел на ринге целых 32 
боя – на шесть больше, чем Стиверн 
к своему 36-летию. Все свои бои 
американец завершал не позднее 
четвертого раунда и обязательно 
нокаутами.

Несмотря на такую солидную 
статистику, он все равно оставался 
для экспертов боксером-загадкой. 
В первую очередь, американцу 
предъявляли две претензии: не-
умение выдерживать полностью 
изматывающую 12-раундовую дис-
танцию и неспособность держать 
удар. В поединке со Стиверном 
Уайлдер с легкостью развенчал эти 
мифы.

Деонтей умело пользовался сво-
ими преимуществами – ростом 2,01 
и размахом рук 2,13 метра. Кроме 
того, к внушительным габаритам 
он добавил недюжинную скорость, 
чем немало удивил соперника. 
Впрочем, Стиверн в любом случае 
должен был сокращать дистанцию, 
чтобы получить возможность для 

хорошего удара. Однако Уайлдер 
выдержал все атаки чемпиона, а в 
седьмом раунде поставил ход боя 
на свои рельсы, здорово пошатав 
оппонента по канатам.

После этого Уайлдер мог и но-
каутировать Стиверна, но решил 
завершить поединок более раци-
онально – победой по очкам. Чем-
пион еще пытался как-то защитить 
пояс проходами в клинч, однако и 
на это Деонтей находил ответы в 

виде боковых ударов. В итоге все 
три рефери зафиксировали более 
чем уверенный успех претендента 
— 119-108, 118-109, 120-107.

Перспективы
После боя Уайлдер получил очень 
положительную прессу. Это и не-
мудрено: Деонтей стал первым с 
2007 года американским чемпи-
оном мира по боксу, к тому же, он 
завоевал титул на родной земле. 

Последним обладателем чемпи-
онского пояса и паспорта США 
одновременно был Шэннон Бриггс, 
державший титул Всемирной бок-
серской организации (WBO) с 
2006-го по 2007-й.

Американские СМИ не поскупи-
лись на комплименты в адрес Уайл-
дера. Победу называли и подарком 
на день рождения Мохаммеда Али 
(17 января он отметил 73-летие), и 
возвращением интриги в тяжелый 
вес и вообще одним из самых зна-
чимых событий только начавшего-
ся года.

И, естественно, теперь все с не-
терпением ждут объединитель-
ного боя за звание абсолютного 
чемпиона мира по боксу. К этому 
стремится сам Уайлдер, готовый, 
по его словам, выходить на ринг 
четыре раза в год (супертяжи чем-
пионского уровня редко проводят 
больше двух официальных боев 
в год). Идею суперпоединка лоб-
бирует и Всемирный боксерский 
совет – самая престижная органи-
зация, курирующая профессио-
нальный бокс. В конце концов, аб-
солютным чемпионом хочет стать 
и обладатель остальных поясов в 
тяжелом весе украинец 

Однако новый «бой века» вряд 
ли состоится очень скоро: Кличко-
младший уже забронировал в сво-
ем графике 25 апреля на встречу с 
другим американцем – Брайантом 
Дженнингсом. Причем претендент 
уже подтвердил достижение дого-
воренности о проведении боя. Так 
что украинец, которому в марте ис-
полнится 39 лет, наверняка пред-
почтет провести объединение ти-
тулов не ранее осени 2015-го.

Впрочем, до этого времени сам 
Уайлдер точно успеет провести не-
сколько защит, в которых может 
и потерять обретенный титул. Те-
перь претенденты будут косяками 
слетаться к американцу. Среди 
них уже называется британец Тай-
сон Фьюри, ходят слухи и о пре-
тензиях Александра Поветкина. 
В общем, боксерский год обещает 
быть жарким.

Виктор Цаплин 
Lenta.ru
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ТАЙСОН ЗАПИСАЛ 
ПЕСНЮ  
С МАДОННОЙ

Абсолютный чемпион мира по 
боксу Майк Тайсон записал песню с 
Мадонной. Об этом сообщается на офи-
циальной странице певицы в Facebook. 
Американский боксер принял участие 
в записи композиции Iconic («Знако-
вый») вместе с Мадонной и рэпером 
Чанселором Беннеттом, выступающим 
под псевдонимом Chance the Rapper. 
Трек войдет в альбом Rebel Heart, пол-
ная версия которого будет доступна с 
10 марта 2015 года. В декабре минув-
шего года неизвестные выложили в 
Сеть большую часть песен, которые 
войдут в новую пластинку. Мадонна 
назвала действия злоумышленников 
терроризмом и в ответ на утечку сде-
лала доступными в iTunes шесть треков 
из Rebel Heart при условии предзаказа 
самого альбома. Майк Тайсон является 
одним из самых известных спортсме-
нов в истории бокса, он носил звание 
абсолютного чемпиона мира и внесен 
в Книгу рекордов Гиннеса. Американец 
завершил спортивную карьеру в 2005 
году и с тех пор успел написать автоби-
ографию, поработать промоутером и 
сняться более чем в 55 фильмах, сериа-
лах и телешоу. (lenta.ru)

КЛИЧКО 
СОГЛАСИЛСЯ  
НА БОЙ С 
БРИГГСОМ

Чемпион мира по боксу в супертя-
желом весе украинец Владимир Клич-
ко дал согласие на проведение поедин-
ка с американцем Шэнноном Бриггсом. 
Об этом сообщает Bild. «Бриггс вышел 
из всех рамок приличия. Хочу наказать 
его за нахальство и провести с ним бой. 
В его поступках есть логика. Он хочет 
разрекламировать поединок. Однако 
он перешел все границы и не знает, 
где нужно остановиться. Больше уже 
не смешно», – заявил Кличко. Сооб-
щается, что промоутерская компания 
братьев Кличко забронировала арену 
в Гамбурге для проведения поединка 
в сентябре. Точная дата неизвестна. 
Следующий поединок Кличко, являю-
щийся обладателем чемпионских по-
ясов по версиям WBA, IBF, IBO и WBO, 
должен провести 25 апреля 2015 года 
на арене Barclays Center в Нью-Йорке. 
Соперником украинца станет амери-
канец Брайант Дженнингс, который 
пока ни разу не проиграл в своей про-
фессиональной карьере. Бриггс с вес-
ны прошлого года старается любыми 
способами убедить Кличко провести с 
ним поединок. Он запускал в украинца 
ботинок, врывался в зал, где проходи-
ла тренировка 38-летнего спортсмена, 
мешал украинцу завтракать в одном из 
ресторанов, обещая обязательно уда-
рить оппонента при встрече, а также 
опрокинул Кличко в воду и выложил в 
Instagram коллаж с падением боксера. 
(lenta.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ФЕТИСОВА

Двукратный олимпийский чемпи-
он, сенатор от Приморского края Вя-
чеслав Фетисов предложил забирать 
материальные премии у спортсме-
нов, уличенных в употреблении до-
пинга. Его слова приводит агентство 
«Р-Спорт». «Люди знают, что у них мо-
гут отнять медали, это удар по имид-
жу, и все равно принимают допинг. 
Наверное, нужно заставить их вернуть 
премиальные, в том числе квартиры и 
машины», – заявил Фетисов. Сенатор 
также напомнил, что допинг-пробы 
хранятся десять лет, и если повторный 
анализ покажет в тесте наличие запре-
щенных препаратов, в течение этого 
срока спортсменов можно обвинить в 
нарушении правил. В связи с этим Фе-
тисов предположил, что премиальные 
за победу можно выдавать не сразу, а 
через десять лет, либо откладывать их 
в пенсионные фонды. Данные инициа-
тивы будут обсуждаться на заседании 
экспертного совета при Совете Феде-
рации. Ранее во вторник, 20 января, 
российское антидопинговое агентство 
РУСАДА объявило о дисквалификаци-
ях пятерых легкоатлетов. На различные 
сроки от соревнований отстранены 
олимпийские чемпионы в спортивной 
ходьбе Ольга Каниськина, Сергей Кир-
дяпкин и Валерий Борчин, а также чем-
пион мира Сергей Бакулин и призер 
мирового первенства Владимир Канай-
кин. (lenta.ru)

УХОД ОТ ПОЗОРА

Президент Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА) Валентин 
Балахничев заявил о том, что в случае 
необходимости готов уйти в отставку. 
Об этом сообщает «Р-Спорт». «В данном 
случае моя отставка с поста президента 
федерации легкой атлетики определя-
ется нуждами федерации. Если будет 
необходимость моей отставки, я это ре-
шение приму. Если в этом будет польза. 
Здесь нет каких-то личных амбиций», 
– заявил Балахничев. Во вторник, 20 
января, агентство РУСАДА сообщило о 
том, что в употреблении допинга уличе-
ны олимпийские чемпионы по спортив-
ной ходьбе Ольга Каниськина, Сергей 
Кирдяпкин и Валерий Борчин, чемпион 
мира Сергей Бакулин и призер миро-
вого первенства Владимир Канайкин. 
Какие именно препараты принимали 
спортсмены, не уточняется. Каниськина 
и Кирдяпкин отстранены от соревнова-
ний на три года и два месяца (отсчет с 15 
октября 2012 года), Борчин – на восемь 
лет (с 15 октября 2012-го), Бакулин – на 
три года и два месяца (с 24 декабря 2012-
го), Канайкин – пожизненно (с 17 дека-
бря 2012-го). Сроки дисквалификаций 
прописаны РУСАДА таким образом, что 
ни один из олимпийских чемпионов не 
потеряет свои медали. (lenta.ru)

КРЫШУ «ФИШТА» 
РАЗБЕРУТ  
ЗА 3 МЛРД РУБЛЕЙ

На демонтаж кровельных конструк-
ций сочинского стадиона «Фишт», ко-
торый примет матчи чемпионата мира 
по футболу-2018, выделят около трех 
миллиардов рублей. Об этом сообщает 
ТАСС со ссылкой на Главное управление 
строительства Краснодарского края. 
В рамках проводимой реконструкции 
олимпийского стадиона строители 
полностью демонтируют кровельные 
конструкции, навесы в виде двух бе-
лых бумерангов останутся только над 
восточной и западной трибунами. В 
краевой администрации подчеркнули, 
что отсутствие крыши над местом про-
ведения футбольных матчей – одно из 
основных требований Международной 
федерации футбола (ФИФА). VIP-гости 
будут следить за игрой футболистов 
из оборудованных кондиционерами 
лож, а вместимость трибун увеличат 
до 40 тысяч зрителей. Завершить ре-
конструкцию стадиона в Олимпийском 
парке Сочи планируется к июню 2016 
года. В 2017-м на арене пройдут матчи 
Кубка конфедераций. Чемпионат мира 
по футболу 2018 года пройдет на 12 
стадионах в 11 городах России – Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Волгограде, 
Екатеринбурге, Калининграде, Казани, 
Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, 
Саранске, Самаре и Сочи – с 8 июня по 
8 июля 2018 года. (lenta.ru)

В ФИФА 
РАССКАЗАЛИ  
О ДОГОВОРНЫХ 
МАТЧАХ  
В РОССИИ

Член исполнительного комитета 
Международной федерации футбола 
(ФИФА) Тео Цванцигер заявил, что у 
ФИФА есть доказательства фактов орга-
низации договорных матчей в России. 
Об этом сообщает Bild. «Проблема до-
говорных матчей не менее актуальна, 
чем тема допинга. Футболист, который 
зарабатывает хорошие деньги, едва 
ли будет пытаться влиять на результат 
игры за пять тысяч евро, но есть ре-
альная опасность этого в чемпионатах 
менее высокого ранга», – заявил Цва-
нигер. Спортивный чиновник отметил, 
что у ФИФА есть доказательства орга-
низованной преступной деятельности 
в Китае, России, на Балканах, США и 
Италии. По словам Цванигера, на «до-
говорняках» в этих странах зарабаты-
ваются большие деньги. В декабре Цва-
нигер заявил о том, что Катар может 
потерять право на проведение чемпио-
ната мира по футболу 2022 года, если до 
марта 2015 года правительство страны 
не внесет поправки в трудовое законо-
дательство. По мнению функционера, 
на стройках стадионов в Катаре не со-
блюдаются права человека. В середине 
ноября 2014 года ФИФА сняла с России 
и Катара обвинения в коррупции от-
носительно выборов места проведения 
чемпионатов мира в 2018 и 2022 годах. 
Следствие по правомерности получе-
ния Россией и Катаром прав на прове-
дение мировых чемпионатов длилось 
более года, сотрудники комитета опро-
сили 75 человек, а всего в рамках дела 
накопилось около 200 тыс. страниц ма-
териалов. (lenta.ru)

// СПОРТ

Три гола и три голевых переда-
чи в 13 матчах. 40 очков в 22 
матчах и четвертое место. В 

этом сезоне дела у Радамеля Фаль-
као и «Манчестер Юнайтед» идут 
не так плохо – особенно по срав-
нению с тем, что и футболисту, и 
клубу пришлось пережить в начале 
2014 года. Впрочем, ближе к лету 
«МЮ» придется понять, выкупать 
ли Фалькао у «Монако» за сум-
му около 50 млн евро. На первый 
взгляд, дело практически решен-
ное: «Юнайтед» имеет все шансы 
вернуться в Лигу чемпионов (где 
колумбиец уже давно не играл), а 
игрок постепенно набирает форму 
после травмы и привыкает к ан-
глийскому футболу. По итогам се-
зона все могут быть вполне счаст-
ливы – но сколько продлится это 
счастье? Вот как минимум шесть 
причин задуматься о будущем.

Тактика Луи ван Гала
Самым интересным моментом не-
давнего матча «МЮ» и «КПР» были 
даже не угловые Фила Джонса, а 
раскатистое скандирование «Four-
four-two! Four-four-two!» с выездно-
го сектора «Юнайтед» в конце пер-
вого тайма. Схема 3-5-2 с Фалькао 
и Ди Марией в роли нападающих 
совершенно не работала: несмотря 
на отсутствие ван Перси, Фалькао 
играл второго нападающего (Ди 
Мария был ближе к чужим во-
ротам), постоянно смещался на 
фланг, делал много лишней рабо-
ты и оказался на ударной позиции 
лишь однажды. Во втором тайме, 
когда ван Гал все-таки перешел 
на игру в четыре защитника, ко-
личество шансов у Фалькао резко 
возросло – и опустившийся вглубь 
поля Ди Мария, и вышедший в по-
дыгрыш Уилсон создали центрфор-
варду как минимум три отличных 
момента.

Сразу после матча Луи ван Гал 
заявил: схема 3-5-2 все равно нра-
вится ему больше, а с четырьмя 
защитниками команда теряет ба-
ланс. Возможно, голландцу уже 
скоро удастся научить «Юнайтед» 
безупречно использовать выбран-
ную схему, но главным пострадав-
шим в этой ситуации, скорее всего, 
окажется именно Фалькао. Роль 
второго нападающего в 3-5-2 под-
ходит ему куда меньше, чем Руни 
и Ди Марии, а поменяться в атаке 
местами с ван Перси вряд ли полу-
чится – потому что ван Перси в по-
дыгрыше сейчас слабее Фалькао. 
Колумбиец, конечно, будет пахать 
и делать то, что ему скажут, но его 
эффективность в такой ситуации 
заметно упадет – если ты рожден 

центрфорвардом, незачем привы-
кать к роли дорогостоящей замены 
Дэнни Уэлбека.

Философия Луи ван Гала
Тренера «Манчестер Юнайтед» при 
этом вряд ли будут беспокоить во-
просы максимально эффективного 
использования Фалькао. Ван Гал 
точно не станет подстраиваться 
под игрока, которого он не про-
сил купить – да и вообще подстра-
иваться не в его стиле. Голландец 
уже заявлял, что его не интересуют 
ни стоимость, ни чувства Фалькао, 
критиковал его травматичность и 
вроде бы даже просил «Юнайтед» 
сбить цену перед выкупом футбо-
листа. Уже понятно, что колумбиец 
будет для ван Гала не ключевым 
игроком, а способом решения кон-
кретных задач: сегодня он может 
выйти в основе, завтра не попасть в 
заявку, а послезавтра просидеть на 
скамейке до 89-й минуты.

Это ни в коем случае не крити-
ка методов работы ван Гала, тем 
более что наблюдать за его успеха-
ми и неудачами в равной степени 
интересно. Это предупреждение 
Фалькао: голландская философия – 
опасная штука.

Финансовый фэйр-плей
Летом мы впервые увидели, как 
FFP влияет на трансферы самых бо-
гатых клубов мира. Именно благо-
даря новым правилам «Юнайтед» 
сумел увести Ди Марию у «ПСЖ», 
а Фалькао – у «Сити». Но, по оцен-
ке сайта Sporting Intelligence, через 
два-три года «МЮ» может стол-
кнуться с похожими проблемами 
– особенно если будет тратить с та-
ким размахом, как в два последних 
сезона. Если верить словам агента 
Фалькао Жорже Мендеша, его со-
глашение с «Манчестер Юнайтед» 

подразумевает контракт на 4 года, 
по которому за первый год аренды 
«Монако» получит около 10 млн 
евро, а потом – больше 50 млн за 
выкуп прав на игрока. Таким об-
разом, годичный тест-драйв Фаль-
као (10 млн в год) обойдется «МЮ» 
дешевле, чем его последующая экс-
плуатация (17 млн в год), и если 
клуб решит, что эти деньги лучше 
потратить на кого-то более забив-
ного, молодого или дешевого, то в 
конце сезона можно будет вернуть 
игрока обратно. Даже Эд Вудворд 
должен понимать, что большой 
футбол – это все-таки бизнес.

Физическая форма Фалькао
«Не испытываю никаких проблем 
с физической готовностью», – за-
явил Фалькао после матча с «КПР». 
Действительно, форвард довольно 
бодро отбегал все 90 минут, но в 
ряде единоборств уступал таким 
игрокам, как Ричард Данн и Клинт 
Хилл – прямо скажем, не самым по-
воротливым защитникам в мире. 
Борьба с травмой колена сказалась 
как минимум на резкости рывка 
Фалькао, а в английской премьер-
лиге скорость часто важнее техни-
ки. Да и к плотной игре в корпус 
колумбийцу тоже еще предстоит 
привыкнуть. Гари Невилл подме-
тил довольно любопытную деталь 
в игре Фалькао – в первой фазе его 
движений виден опыт и умение чи-
тать игру (куда открыться, куда от-
дать пас), но ему пока не всегда хва-
тает микросекунд, чтобы успеть 
добежать в нужную точку или как 
следует обработать мяч (напри-
мер, в матче с «Тоттенхэмом»). Мо-
жет быть, в ближайшие месяцы эти 
проблемы исчезнут. А может быть, 
в ближайшие годы Фалькао лучше 
подойдет другой чемпионат.

Реализация моментов
Пожалуй, самая неожиданная ха-
рактеристика игры Фалькао за 
«Юнайтед» – сравнительно невы-
сокая реализация моментов. По-
нятно, почему не вполне здоровый 
игрок играет и забивает реже, чем 
другие нападающие «МЮ», но ког-
да ему предоставляются шансы, он 
использует их не слишком удачно – 
что заметно контрастирует со всей 
его предыдущей карьерой и ре-
путацией завидного финишера. В 
этом сезоне Фалькао нанес 21 удар 
и забил 3 гола (реализация – 14%), 
уступая по этому показателю Руни 
(31%), ван Перси (18%) и даже Уил-
сону (17%). Особенно расточитель-
ным для Фалькао получился матч с 
«КПР»: в первом тайме колумбиец 
упустил полтора шанса в одном 
эпизоде, потом спас вратарь, а за-
тем помешало касание защитника 
– но почему-то кажется, что Фаль-
као образца «Порту» или «Атлети-
ко» все-таки попал бы по мячу.

Кроме того, пока Фалькао тре-
буется в среднем больше минут 
на гол (231), чем Руни (197) и ван 
Перси (207). Стоит напомнить, что 
у покинувшего «МЮ» Хавьера Эр-
нандеса этот показатель – один из 
лучших в истории премьер-лиги.

Йоркширские корни
Прапрадедушку Фалькао звали 
Джордж Кинг – он родился в Ан-
глии, под небольшим городком 
Селби в графстве Йоркшир, а в 1932 
году уехал в Колумбию, где нашел 
работу и жену. Отец Фалькао даже 
пытался сделать сыну британский 
паспорт, чтобы помочь ему с пере-
ездом в Европу, но получил отказ. 
Тем не менее, Фалькао говорил, что 
помнит о своем английском проис-
хождении.

Ирония в том, что графства Лан-
кашир (где находится Манчестер) 
и Йоркшир исторически противо-
стояли друг другу, династии Лан-
кастеров и Йорков дрались в войне 
Алой и Белой розы, а главные мест-
ные клубы, «Манчестер Юнайтед» 
и «Лидс», унаследовали их вражду 
и цвета – грубо говоря, любой при-
личный йоркширец должен отво-
рачиваться и плевать в пол при 
виде человека из Ланкашира. Ко-
нечно, все это не имеет никакого 
отношения к возможному расста-
ванию большого клуба и большого 
футболиста, не очень-то подходя-
щих друг другу по футбольным со-
ображениям. Но если надо причи-
ну, то это причина.

Иван Калашников 
Sports.ru

Вячеслав Селезнев 
Фото: hcbarys.kz

В конце минувшей и в начале 
этой недели «Барыс» провел 
две встречи в рамках регуляр-

ного чемпионата КХЛ. Исход обоих 
матчей кардинально отличается 
друг от друга. В субботнем матче с 
«Авангардом» в Омске «Барыс» по-
терпел поражение, между прочим, 
пятое в очных встречах этого се-
зона. Зато в понедельник команда 
Андрея Назарова одолела на своем 
льду уфимский «Салават Юлаев». И 
эта встреча тоже была пятой между 
двумя клубами в нынешнем сезо-
не. Здесь до отчетной встречи был 
паритет, по две победы на счету 
каждого из клубов. 

Непобедимый «Авангард» 
В этом сезоне омский «Авангард» 
стал, пожалуй, самым неудобным 
соперником для «Барыса». Коман-
ды провели пять встреч в рамках 
нынешней «регулярки», и во всех 
из них победителями неизменно 
выходили хоккеисты омского клу-
ба. 14 ноября в Астане «Авангард» 
победил со счетом 3:1, решив исход 
в свою пользу буквально на послед-
них минутах встречи. 20 ноября 
омичи уже на своем льду принима-
ли «Барыс». Однако фактор родных 
стен не стал здесь определяющим, 
«Авангард» сумел победить лишь 
в серии послематчевых буллитов. 
Очередная встреча клубов состо-
ялась 4 декабря в Астане. Тогда 
омский коллектив всухую пере-

играл дружину Назарова – 2:0. А 
28 декабря уже на своей площадке 
«Авангард», являющийся одним из 
лидеров Восточной конференции, 
победил со счетом 3:1. 

Субботняя встреча на льду си-
биряков закончилась со счетом 4:1. 
«Барыс» усилиями восстановивше-
гося после травмы Талгата Жайла-
уова на 13-й минуте открыл счет. 
Хозяева сумели отыграться лишь в 
дебюте второй двадцатиминутки, 
распечатав ворота, защищаемые 
Дмитрием Мальгиным, который 
был вызван из фармклуба в связи 
с травмами основных вратарей. 
А убедительной победы они до-
бились, забросив три шайбы в по-
следние 10 минут третьего перио-
да. Причем две последние шайбы 

игроки «Авангарда» отправляли 
уже в пустые ворота.     

Стоит отметить, что с учетом 
двух поражений на Кубке прези-
дента РК в августе, «Барыс» без 
малого год не может обыграть 
«Авангард». Последнюю победу 
над омичами казахстанский клуб 
отпраздновал в рамках регуляр-
ного первенства прошлого сезона, 
а именно 26 января 2014 года. Тот 
поединок «Барыс» выиграл в Омске 
в серии буллитов – 5:4.

Статистика в пользу 
«Барыса»
В понедельник команда Андрея 
Назарова принимала в Астане 
уфимский «Салават Юлаев». Это 
была пятая встреча двух команд в 
рамках нынешнего сезона и вто-
рая в этом году. «Барыс» сумел 
победить в Астане на старте регу-
лярного первенства со счетом 5:4. 
Затем случилось два поражения 
в Уфе – 18 ноября (5:3) и 1 декабря 
(3:2). Выровнять статистические 
показатели «Барыс» сумел 7 янва-
ря в Уфе, победив со счетом 3:1. А 
в понедельник вечером команда 
Андрея Назарова принимала клуб 
из Башкортостана у себя на льду. 
Матч получился упорным и крайне 
интересным. В середине второго 
периода Роман Старченко вывел ка-
захстанский клуб вперед. В дебюте 
третьей двадцатиминутки Кевин 
Даллмэн, воспользовавшись пере-
дачей Брендона Боченски, удвоил 
преимущество «Барыса». Однако 
гости смогли возродить интригу. 
На 52-й минуте Евгений Скачков 
отквитал одну шайбу, а Антон Сле-
пышев на 57-й минуте сравнял счет. 
Однако за полторы минуты до окон-
чания поединка победную шайбу 
забросил Николай Антропов – 3:2. 

Следующую встречу «Барыс» 
сыграет в четверг с новосибирской 
«Сибирью» на своем льду.

Тигр в клетке. Почему 
Фалькао и «Манчестер 
Юнайтед» лучше расстаться

Проклятие «Авангарда»  
и положительная  
разница с Уфой
Казахстанский хоккейный клуб продолжает выступление  
в регулярном чемпионате Континентально хоккейной лиги 
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ЭДЕГОР ПОЙДЕТ  
В «РЕАЛ»

Норвежский футболист-юниор 
Мартин Эдегор будет зарабатывать в 
мадридском «Реале» 2,25 млн евро в 
год. Об этом сообщает Spiegel Online. 
По информации издания, спортсмен, 
выступающий за норвежский «Стрем-
сгодсет», в скором времени подпишет 
контракт с испанским клубом. Согла-
шение будет действовать до лета 2018 
года. При этом в дальнейшем годовой 
оклад 16-летнего полузащитника мо-
жет вырасти до 6,8 млн евро. Футбо-
лист будет тренироваться с основной 
командой «Реала», но игровое время 
получит только в молодежке, которую 
возглавляет чемпион мира Зинедин 
Зидан. Кроме того, работу в «Реале» 
получит отец Эдегора. Мартин Эдегор 
считается одним из самых перспектив-
ных игроков. Он стал самым молодым 
футболистом в истории, сыгравшим в 
матче отборочного турнира чемпиона-
та Европы. В октябре 2014-го в возрасте 
15 лет и 300 дней он вышел на поле в со-
ставе сборной Норвегии в матче с Бол-
гарией. В нынешнем сезоне норвежско-
го чемпионата полузащитник провел 
23 матча и забил пять мячей. (lenta.ru)

ОВЕЧКИ РАЗБИЛ 
КАМЕРУ  
В ВОРОТАХ

Российский форвард «Вашингтон 
Кэпиталз» Александр Овечкин резуль-
тативным броском в домашнем матче 
против «Эдмонтон Ойлерз» разбил 
камеру в воротах. Об этом сообщает 
официальный сайт Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ). Встреча завер-
шилась победой «Ойлерз» по буллитам 
(5:4). Александр Овечкин забросил две 
шайбы. В моменте со вторым взятием 
ворот гостей россиянин мощно бросил 
из круга вбрасывания, угодив прямо 
в камеру, расположенную в воротах. В 
результате броска были повреждены 
защита и крепеж устройства. Овечкин 
был признан первой звездой матча и с 
27 заброшенными шайбами вышел на 
третье место в списке лучших снайпе-
ров регулярного чемпионата. После 46 
встреч «Вашингтон» с 57 очками зани-
мает седьмое место в турнирной табли-
це Восточной конференции. (lenta.ru)

НАХОДЧИВЫЕ 
КАТАЛОНЦЫ

Каталонская «Барселона» нашла 
способ обойти запрет Международной 
федерации футбольных ассоциаций 
(ФИФА) на трансферную деятельность. 
Об этом во вторник, 20 января, пишет 
El Mundo Deportivo. По информации 
издания, клубу запрещено только реги-
стрировать игроков, но не приобретать 
их. Таким образом, «Барселона» может 
покупать новых футболистов, платить 
им зарплаты и позволить тренировать-
ся с командой. Однако играть за «сине-
гранатовых» в официальных матчах 
они смогут только с 1 января 2016 года, 
когда ФИФА снимет с «Барселоны» за-
прет на регистрацию футболистов. 
Чтобы получить игровую практику до 
этой даты, спортсмены могут временно 
уходить в другие команды на правах 
аренды. Каталонцы были наказаны за 
нарушения при трансферах и регистра-
ции несовершеннолетних футболистов. 
ФИФА запретила «Барселоне» реги-
стрировать новых игроков в период с 1 
сентября 2014 по 31 декабря 2015 года. 
«Сине-гранатовые» пытались оспорить 
решение федерации в Спортивном ар-
битражном суде (CAS), однако потерпе-
ли неудачу. (lenta.ru)

ИРАНЦАМ 
ЗАПРЕТИЛИ ФОТО 
С ФАНАТКАМИ

Комитет по этике Федерации фут-
бола Ирана запретил игрокам нацио-
нальной сборной фотографироваться 
с болельщицами на проходящем в Ав-
стралии Кубке Азии. Об этом сообщает 
France24 со ссылкой на Agence France-
Presse. «Эти снимки могут быть ис-
пользованы в качестве политического 
инструмента», – заявил председатель 
комитета Али Акбар Мохамеджаде. 
Глава футбольного органа предупре-
дил спортсменов, что если они не будут 
следовать этому предписанию, то будут 
наказаны. По законам шариата, в ис-
ламских странах женщинам запрещено 
посещать спортивные мероприятия и 
вообще публично болеть за какую-ли-
бо команду или спортсмена. Однако в 
2015 году Кубок Азии (международный 
футбольный турнир, азиатский аналог 
чемпионата Европы) проходит в Ав-
стралии, где данные ограничения не 
имеют силы. Приехавшие на соревнова-
ния болельщицы открыто переживают 
за иранскую сборную, посещают стади-
оны и не скрывают свои лица. (lenta.ru)

ПАПАРАЦЦИ 
ЛИШИЛ ВУДСА 
ЗУБА

Известный гольфист Тайгер Вудс 
лишился переднего зуба после удара 
фотокамерой от одного из журнали-
стов. Инцидент случился во время 
награждения победителей этапа Куб-
ка мира по горнолыжному спорту в 
итальянском Кортина-д̀ Ампеццо, со-
общает NBC News на своем интернет-
сайте. «Во время давки фотографов на 
подиуме награждения один из журна-
листов неудачно повернулся, не сняв 
с плеча примерзшую камеру. Камера 
ударила Тайгера, и в результате зуб был 
потерян», – говорится в заявлении, рас-
пространенном агентом спортсмена 
Марком Штернбергом. Вудс приехал 
на горные склоны Кортина-д’Ампеццо, 
чтобы увидеть выступление своей воз-
любленной – американской горнолыж-
ницы Линдси Вонн. Девушка заняла 
первое место, показав к тому же новый 
рекорд. Поздравляя ее, гольфист не за-
метил опасного маневра фотографа. 
Вместе с тем, глава оргкомитета сорев-
нований Никола Колли отрицает сам 
факт происшествия. «Я был одним из 
тех, кто сопровождал его – в палатке 
и на снегоходе – такого инцидента не 
было», – заявил спортивный функцио-
нер Associated Press. (lenta.ru)

ЛУКАШЕНКО 
НАЗВАЛ СЕБЯ 
ФУТБОЛИСТОМ

Белорусский президент Александр 
Лукашенко на встрече с главой Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) Мишелем Платини назвал себя 
профессиональным футболистом. Сло-
ва политика передает Tribuna.com со 
ссылкой на «Общенациональное теле-
видение». Обращаясь к Платини, Лу-
кашенко заявил, что восхищался его 
видением поля и игрой. «Говорю это 
как профессиональный в то время фут-
болист», – добавил белорусский лидер. 
По словам главы государства, он в сво-
ей жизни начинал именно с футбола и 
следил за выступлениями Платини, 
который играл с 1972 по 1987 год за та-
кие клубы, как «Нанси», «Сент-Этьен» и 
«Ювентус», а также сборную Франции. 
«Знаю вас давно, очень внимательно 
наблюдал за вами на футбольном поле. 
Завидовал. Но не только я, но и вся со-
ветская общественность завидовала, 
что у Франции есть такой классный спе-
циалист», – резюмировал Лукашенко. 
На встрече с президентом УЕФА обсуж-
далось проведение в 2016 году в Бела-
руси юношеского чемпионата Европы 
по футболу среди девушек. Основным 
спортивным увлечением Лукашенко 
считается хоккей: глава государства 
регулярно участвует в выставочных 
матчах, а в 2014 году Беларусь приняла 
чемпионат мира по этому виду спорта. 
Однако сам президент ранее заявлял, 
что «увлекся хоккеем по несчастью», а 
футболом перестал заниматься из-за 
серьезной травмы колена. (lenta.ru)

СУДЬИ 
БОЙКОТИРУЮТ 
ФУТБОЛЬНЫЕ 
МАТЧИ

Кипрские арбитры решили бойко-
тировать матчи чемпионата страны 
по футболу из-за нападения на дом ма-
тери рефери Томаса Мускоса. Об этом 
сообщает BBC. Бойкот объявлен на не-
определенный срок. В понедельник, 19 
января, у входной двери дома матери 
арбитра сработало самодельное взрыв-
ное устройство. Женщина находилась в 
спальне и не пострадала. Дом Мускоса 
находится под охраной полиции из-за 
угроз, которые рефери стал получать 
после матча высшего кипрского диви-
зиона между «Аполлоном» и «Отелло-
сом» (2:2), который состоялся 12 ян-
варя. В этой встрече судья назначил 
пенальти в ворота «Аполлона» и удалил 
с поля одного из футболистов команды. 
Глава ассоциации судей республики 
Михалис Аргыру заявил, что 26 января 
арбитры встретятся с полицией и об-
судят, следует ли продлить бойкот. Это 
уже четвертый подобный инцидент за 
последний год на Кипре. В апреле про-
шлого года машина Леонтиоса Тратто-
са, на тот момент руководителя ассоци-
ации футбольных судей страны, была 
взорвана в пригороде Никосии. В мае в 
дом Томаса Мускоса была брошена гра-
ната, которая не взорвалась. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

Продолжаются футбольные 
турниры в разных частях 
планеты. В ночь со вторника 

на среду состоялся первый полу-
финальный матч кубка английской 
лиги, «Ливерпуль» принимал на 
своем поле «Челси». Второй поеди-
нок между «Тоттенхэмом» и «Шеф-
филдом» был сыгран в ночь на чет-
верг, и поэтому в обзор не попал. В 
Испании со среды на четверг был 
сыгран поединок 1/4 финала куб-
ка страны между «Вильярреалом» 
и «Хетафе». А в четверг состоится 
центральный поединок этой ста-
дии между «Барселоной» и «Атле-
тико». Также в этот день сразятся 
«Малага» и «Атлетик», а в пятницу 
встретятся «Эспаньол» и «Севилья». 

На Кубке африканских наций, 
который проходит в Экваториаль-
ной Гвинее, во вторник завершился 
первый тур, поздно вечером в среду 
начались поединки второго тура. 

А на Кубке Азии в Австралии 
во вторник закончился групповой 
этап, а уже в четверг стартовали 
матчи плей-офф. 

Все решиться в Лондоне
В первом полуфинальном поедин-
ке кубка английской лиги между 
«Ливерпулем» и «Челси», который 
состоялся во вторник вечером, не 
удалось выявить победителя. Сей-
час «синие» лидируют в чемпио-
нате Англии, опережая на 17 очков 
«мерсисайдцев», которые распола-
гаются на восьмом месте. Однако 
в кубковых поединках между ко-
мандами такого класса разглядеть 
фаворита крайне сложно. Хотя на 
бумаге, «Челси» выглядел предпо-
чтительнее. «Аристократам», к сло-
ву, удалось организовать быстрый 
гол на «Энфилде». На 18-й мину-
те турецко-германский легионер 

«Ливерпуля» Эмре Джан сфолил в 
своей штрафной на Эдене Азаре. 
Бельгиец сам решился привести 
приговор в исполнение и не оста-
вил шансов своему соотечествен-
нику Симону Миньоле – 0:1. Тем 
не менее удержать победу гостям 
не удалось. На 59-й минуте Рахим 
Стерлинг сравнял счет, заставив 
капитулировать другого бельгий-
ского голкипера, теперь уже в со-
ставе «Челси», Тибо Куртуа – 1:1. 
Ответный поединок состоится 27 
января на «Стемфорд Бридж». 

В Африке пока 
осторожничают
Кубок африканских наций в Эква-
ториальной Гвинее сейчас в самом 
разгаре. Во вторник вечером за-
кончился первый тур группового 
этапа, по итогам которого что-то 
прогнозировать еще преждевре-
менно. Стоит отметить, что участ-
ники турнира не спешат с решени-
ем задач с самого начала. Об этом 
красноречиво говорит сухая ста-
тистика. Так, в восьми стартовых 
матчах было зафиксировано лишь 

три победы, а в остальных поедин-
ках были ничейные результаты. В 
группе A в лидеры вышел Габон, 
обыгравший Буркина-Фасо со сче-
том 2:0. Сборные Конго и Эквато-
риальной Гвинеи сыграли вничью 
– 1:1.

В группе B оба поединка завер-
шились миром, причем с одним и 
тем же счетом – 1:1. Замбия поде-
лила очки с Демократической Ре-
спубликой Конго, а сборная Туниса 
не сумела сломить сопротивление 
Кабо-Верде. 

Аналогичные результаты (1:1) 
были зафиксированы и в матчах 
группы D. Сборная Кот-д’Ивуара 
потеряла очки в поединке с Гвине-
ей, а команда Камеруна избежала 
поражения во встрече со сборной 
Мали.

И лишь в квартете C обошлось 
без компромиссов. Сборная Сене-
гала одолела Гану – 2:1, а Алжир 
оказался сильнее ЮАР – 3:1.

В среду вечером начались матчи 
второго тура, по итогам которого 
турнирная картина будет более 
определенной. К сожалению, из-
за позднего окончания поединки 
квартета под литерой A в обзор не 
попали. 

Азиатский плей-офф. 
Без права на ошибку 
На Кубке Азии в четверг стартуют 
поединки плей-офф. Стоит отме-
тить, что итоги групповой стадии 
не принесли неожиданностей. 
Все записные фавориты весьма 
уверенно преодолели эту часть 
турнира. Примечательно, что по-
бедители квартетов набрали мак-
симальное количество баллов (по 
9), а занявшие вторые места по 6 
очков. 

Из группы A в плей-офф были 
делегированы сборные Австралии 
и Южной Кореи. Квартет B в 1/4 
финала представят команды Ки-
тая и Узбекистана. Постсоветской 
сборной для выхода в плей-офф по-
требовалось обыгрывать в послед-
нем туре Саудовскую Аравию (3:1), 
которая также претендовала на вы-
ход из группы. 

Сборные Ирана и ОАЭ вышли 
в четвертьфинал из квартета под 
литерой C. Вылетевшими из этой 
группы оказались сборные Бахрей-
на и Катара. 

Команда Японии, являющаяся 
самой титулованной на конти-
ненте, вышла из группы D. На-
ряду с ней в плей-офф из этого 
квартета проследовала команда 
Ирака. 

В четверг пройдут первые по-
единки 1/4 финала. Сборная Юж-
ной Кореи в Мельбурне проэкза-
менует команду Узбекистана. А 
австралийцы в Брисбене сыграют с 
Китаем. Весьма любопытная дуэль 
состоится в пятницу в Канберре. В 
этот день в столице Австралии от-
ношения выяснят сборные Ирана и 
Ирака. Наконец в Сиднее сразятся 
команды Японии и ОАЭ.

Планета футбола

// СПОРТ

Жаркий январь
На прошлой неделе случилось знаковое событие в мире 
казахстанского тенниса

Айдос Орманов

Михаил Кукушкин, старто-
вав с квалификации турни-
ра АТР в Сиднее, дошел до 

финала, где, к сожалению, уступил 
сербу Виктору Троицки, который 
тоже в свою очередь прошел квали-
фикационный отбор. Кто знает, как 
сложилась бы судьба финального 
матча, если бы не травма бедра 
Кукушкина. А ведь по ходу турни-
ра Михаил прошел таких опытных 
бойцов, как Денис Истомин (Узбе-
кистан), Пабло Куэвас (Уругвай), 
Хуан Мартин Дель Потро, Леонардо 
Майер (оба Аргентина).

Но в финальном матче, не имея 
возможности как следует подавать 
и успевать за мощными ударами 
серба, Кукушкин уступил в двух 
партиях – 2-6, 3-6. Серьезно укре-
пившись на подступах в первой 
полусотне мирового рейтинга, но 
так и не оправившись от этой трав-
мы, Кукушкин уже через два дня 
проиграл в первом круге Australian 
Open марокканцу Малеку Жазири 
в упорной борьбе – 2-6, 3-6, 6-2, 6-7.

Аналогичный результат показал 
Андрей Голубев. В первом круге 
супертурнира в Мельбурне Андрей 
проиграл финну Яркко Ниеминену 
в трех сетах – 1:6, 2:6, 6:7. Третий 
представитель Казахстана Алек-
сандр Недовесов не сумел выйти из 
квалификационного отбора.

Таким образом, в мужской ча-
сти Australian Open представите-
лей Казахстана не осталось уже 
после первого круга. Зато радуют 
нас представительницы прекрас-
ной половины нашей команды. И 
Ярослава Шведова, и Зарина Дияс 
успешно прошли два круга сорев-
нований. Шведова довольно не-
ожиданно выбила в первом круге 
сеяную Люси Шафаржову из Чехии 
– 6-4, 2-6, 8-6. Во второй стадии 
Ярослава одолела перспективную 
пуэрториканку Монику Пуиг – 6-2, 
7-6.

В третьем круге Шведова долж-
на встретиться с еще одной сея-
ной теннисисткой Пенг Шуай из 
Китая. 

Любимица казахстанских фа-
натов тенниса Зарина Дияс также 

продолжает радовать своих по-
клонников. Впервые попав в чис-
ло сеяных теннисисток Australian 
Open, Зарина гарантировала себе 
отсутствие сильных соперниц в 
первых двух кругах этого турни-
ра. Сначала Дияс победила Урсулу 
Радванску из Польши, младшую 
сестренку Агнешки Радванской со 
счетом 3-6, 6-4, 6-2. Во втором кру-
ге Дияс победила Анну Каролину 
Шмидлову из Словакии – 3-6, 6-2, 
8-6 и вышла на вторую ракетку 
мира Марию Шарапову.

Надо подчеркнуть, что ны-
нешний австралийский турнир 
«Большого шлема» отметился 
рекордным количеством сеяных 
теннисисток, вылетевших уже в 
первом круге. 11 представитель-
ниц элиты, занимающие места с 
5 по 32 в мировом рейтинге, по-
кинули Мельбурн, проиграв в пер-
вых же встречах. Среди них такие 
известные теннисистки, как: Ана 
Иванович, Анжелика Кербер, Люси 
Шафаржова, о которой уже упо-
миналось, Карла Суарес Наварро, 
Анастасия Павлюченкова, Светла-

на Кузнецова, Елена Янкович и Ан-
дреа Петкович.

В мужской сетке соревнований 
пока обходится без громких сенса-
ций. Все фавориты в порядке и без 
каких-либо энергозатрат прошли 
во второй, а кое-кто и в третий 
раунд турнира. В нынешнем году 
погодные условия в Мельбурне го-
раздо комфортнее прошлогодних. 
+27 +30 в отличие от +38 +41 
должны способствовать хорошей 
игре на радость любителям тен-
ниса.

Ну а мы, конечно же, будем бо-
леть за Зарину Дияс и Ярославу 
Шведову. За успешное выступле-
ние в этом году на Australian Open 
и за их продвижение в мировом 
рейтинге. Зарина, к слову, уже за-
щитила прошлогодние очки, за-
работанные от выхода в третий 
круг. Ярослава же в этом году вы-
ступила на порядок успешнее, чем 
в прошлом году, а это значит, что 
по окончании австралийского 
турнира «Большого шлема» Шве-
дова существенно поднимется в 
рейтинге WTA.
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В Алматы прошел второй 
модуль обучения 
программы iМедиа 

Project, инициированный 
фондом «Сорос-Казахстан» 
(ФСК) и Казахстанским пресс-
клубом совместно с Missouri 
School of Journalism и Grady 
College of Journalism and Mass 
Communication (США)

В проекте задействованы 15 американ-
ских тренеров. Программа позволяет са-
мостоятельно создавать проекты – от кон-
цепции до полного запуска собственных 
интернет-проектов, сайтов или цифровых 
приложений. Задача iМедиа Project – по-

мочь журналистам создавать качествен-
ный контент, стать мультимедийными 
СМИ, а также определить и найти свою 
аудиторию. Журналисты после окончания 
курса будут иметь представление о муль-
тимедийном контенте, веб-дизайне, жур-
налистике данных, медиауправлении, а 
также монетизации контента. В програм-
ме участвуют 20 журналистов, из которых 
10 – представители региональных СМИ. 
Программа рассчитана на 5 модулей, в 
марте 2015 пройдет 3-й практический 
модуль. Знания, полученные в процессе 
обучения, будут реализованы в проектах, 
которые будут участвовать в конкурсе на 
получение финансовой помощи от ФСК, – 
4 гранта по $10 000. 

По мнению Джима Флинка, тренера 
iМедиа Project, казахстанский рынок СМИ 
не очень сильно отличается от американ-
ского. «Я был сильно удивлен, думал, что 
ваш рынок другой, на практике оказалось 

обратное – те же проблемы, те же перспек-
тивы, – рассказывает Джим Флинк. – Мы тут 
для того, чтобы казахстанские СМИ имели 
возможность при помощи инновационных 
и технологических новинок реагировать 
быстрее, применять и уметь подавать. Глав-
ное, что нас связывает, – это уход традици-
онных СМИ в онлайн, чем быстрее вы это 
поймете, чем быстрее вы начнете реагиро-
вать, тем легче будет вам в дальнейшем. Мы 
должны понимать, что в век высоких тех-
нологий,  когда СМИ стали бизнесом, нет 
времени на долгие размышления, особенно 
в условиях конкуренции. Любой рабочий 
процесс – это лестница вверх, и каждая сту-
пень становится выше, выше и выше, поэто-
му взобраться на нее все сложнее и сложнее. 
Требования читателей сегодня иные, мы не 
должны их игнорировать, мы должны да-
вать им то, что они хотят читать. С точки 
зрения оптимизации всех процессов необ-
ходимо в первую очередь отходить от руди-

ментарных процессов, одним из которых и 
является выпуск печатной версии, пора вы-
ходить в Сеть». По мнению Джима Флинка, 
будущее за узкосегментированными СМИ, 
а не за общественно-политическими, и раз-
вивать свои проекты тренер рекомендует 
более фокусно.

Чарльз Дэвис, декан Грейди Колледжа 
журналистики и массовых коммуника-
ций Университета Джорджии, поделился 
своим мнением о свободе слова. Тренер 
считает, что журналисту необходимо най-
ти грань между тем, что он может опу-
бликовать, и что он должен публиковать: 
«Основа принципов в том, что главная обя-
занность принципов журналистики в де-
мократическом обществе – это служение 
обществу. Таким образом, мы занимаемся 
тем, что говорим правду, что требует от 
журналиста проверки фактов. Чтобы де-
лать это, мы должны быть независимыми 
от тех, о ком мы рассказываем. Это значит, 

что журналист выступает как сторонний 
наблюдатель, приверженный идее объек-
тивности. Только так вы занимаетесь на-
стоящей журналистикой, а не тем, чтобы 
агитировать за ту или иную сторону».

По мнению преподавателя Школы жур-
налистики Университета Миссури Фрица 
Кроппа, у казахстанских учеников про-
екта есть главное – желание. «А в сегод-
няшних условиях, когда сфера на пороге 
кризиса, – продолжает Фриц Кропп, – важ-
но понимать, что любой кризис – это воз-
можность осознать и понять, насколько 
это необходимо СМИ, убрать лишнее, оп-
тимизировать работу, не делать лишних 
шагов. Экономические процессы побуж-
дают СМИ оптимизировать штат, можно 
найти варианты бюджетной техники, но 
качественной и не уступающей професси-
ональной. Сейчас время действовать. Ры-
нок вытеснит слабых, как это произошло 
в Америке». 

$10 000 на развитие start-up,  
или как выйти из зоны комфорта 
некоторым СМИ

Джим Флинк

Джим Флинк стал 
преподавателем 
кафедры стратегических 
коммуникаций в Школе 
журналистики Университета 
Миссури, проработав более 
20 лет в телевизионной 
новостной журналистике, 
четыре года директором 
новостной компании и 
год консультантом по 
новостному контенту для 
мобильных приложений и 
видеоплатформ

Сочетая традиционные подходы 
к подготовке новостных про-
грамм, Джим Флинк интегри-
рует в работу редакции новые 
методы визуализации информа-
ции, при этом ставя перед кол-
лективом цель – максимально 
оперативно освещать события, 
как это делают информацион-
ные агентства. 

Флинк продолжает работать 
в Институте журналистики 
Рейнолдса при Школе журна-
листики Университета Миссу-
ри, где разрабатывает передо-
вые методы создания контента 
и производства новостей для 
мобильных приложений и ви-
деоплатформ, а также продви-
гает стратегии по его монети-
зации.

Будучи вице-президентом 
отдела новостей и генераль-
ным управляющим Newsy.com, 
Джим Флинк трансформировал 
новостной стартап в автори-
тетное международное СМИ, 
редакция которого публикует 
качественный видеоконтент на 
новых мультимедийных плат-
формах.

Под его руководством Newsy.
com начал сотрудничество с 
MSN, AOL, The Huffington Post 
и Mashable (помимо прочих), 
оперативно предоставляя ак-
туальные новости через мно-
жество мультимедийных плат-
форм: iOS, Android, Windows, 
Blackberry и непосредственно 
сам веб-сайт.

В 2011 году Newsy.com был 
удостоен AppyAwards в номина-
ции «Лучшее новостное агент-
ство», обойдя CNN и Flipboard, 
а в 2013 году портал получил 
награду за «Лучшее приложение 
для iPad».

До начала своей  карьеры 
медиаменеджера в 1995-2010 
годах Джим Флинк работал 
главным телеведущим и ре-
портером телеканала KMBC 
(Канзас-Сити) – самого попу-
лярного филиала телеканала 
ABC в США.

Джим Флинк был героем ток-
шоу легендарного Ларри Кинга 
Larry King Live, на телеканале 

ABC участвовал в ток-шоу Good 
Morning America, снимался в 
документальных фильмах. Его 
интервьюировали CNN News и 
BBC.

Джим Флинк – обладатель 
множества профессиональных 
наград, в том числе престижной 
премии Emmy Awards, которая 
ежегодно присуждается теле-
ведущим и журналистам про-
грамм прайм-тайма, а также 
знаменитой премии имени Эд-
варда Мурроу (Edward R. Murrow 
Awards) и др.

Работал за рубежом: в круп-
нейшей телерадиокорпорации 
Южной Кореи – KBS, в ЮНЕ-
СКО, а также преподавал на 
Филиппинах. Порядка 20 лет 
своей профессиональной ка-
рьеры Флинк посвятил пре-
подаванию, в разное время 
будучи профессором в Школе 
журналистики Университета 
Миссури, в Университете Ави-
лы, Университете Миссури-
Канзас-Сити.

Получил степень бакалав-
ра в области политологии в 
Вестминстерском колледже 
(г. Фултон, Миссури) и сте-
пень магистра журналистики 
в Университете Миссури. В 
2010 году стал обладателем по-
четного звания «Выдающийся 
выпускник Вестминстерского 
колледжа».

Чарльз Дэвис

Декан Грейди Колледжа 
журналистики и массовых 
коммуникаций Университета 
штата Джорджия

До назначения на должность декана 
Грейди Колледжа журналистики и 
массовых коммуникаций Универ-
ситета штата Джорджия Чарльз Дэ-
вис 14 лет проработал профессором 
в Школе журналистики Универси-
тета Миссури.

В 2003-2005 годах возглавлял ре-
дакторский факультет. В 2010 году 
был назначен фасилитатором ини-
циативы «СМИ будущего» общеуни-
верситетской программы Mizzou 
Advantage.

Сфера специализации – зако-
нодательство в области СМИ и до-
ступ к правительственной инфор-
мации. Является соавтором ряда 
научных статей и книг «Принци-
пы американской журналистики» 
(Principles of American Journalism, 
Routledge, 2013), «Искусство до-
ступа: практические стратегии по-
лучения публичных документов» 
(The Art of Access: Practical Strategies 
for Acquiring Public Records, 
Congressional Quarterly Press, 2010), 
«Доступ воспрещен: свобода ин-
формации в информационную 
эпоху» (Access Denied: Freedom of 
Information in the Information Age, 
Iowa State University Press, 2001).

Фриц Кропп

Ассоциированный декан 
международных программ 
Школы журналистики 
Университета Миссури

Под его руководством Школа 
журналистики значительно рас-
ширила программу международ-
ного обучения и стажировок для 
студентов. Сейчас более трети 
студентов Школы журналисти-
ки учится за границей, имея при 
этом возможность выбора из 20+ 
образовательных программ, в том 
числе в Брюсселе и Буэнос-Айресе, 
где Фриц Кропп открыл офисы-
представительства Школы журна-
листики.

Также под его руководством 
была расширена деятельность в 
Китае, где Школа журналистики 
сотрудничает с ведущими медиа-
компаниями и университетами. В 
2008 году Фриц Кропп разработал 
программу, которая позволила 59 
студентам Школы журналистики 
участвовать в освещении пекин-
ских Олимпийских игр для новост-
ной службы Олимпийских игр.

Руководил проектами по реали-
зации крупных грантов от Госу-
дарственного департамента США, 
направленных на развитие обра-
зовательных программ в области 
журналистики в разных странах 
мира, в том числе программ «При-
менение методик Школы журна-
листики Университета Миссури 
в Московском государственном 
университете» и «Голос демокра-
тии: создание вузовской програм-
мы журналистики в Молдове».

С 1998 года является профессо-
ром Школы журналистики Уни-
верситета Миссури. Ранее пре-
подавал на кафедре PR в Школе 
общественных коммуникаций им. 
С.И. Ньюхауса в Сиракьюсском 
университете. Получил степень 
доктора в Школе журналистики 
Университета Миссури, защитив 
диссертацию на тему восприятия 
рекламы руководителями ре-
кламных агентств в Японии.

Магистерскую диссертацию, 
посвященную анализу воспри-
ятия PR-специалистами журна-
листов, Фриц Кропп защитил в 
Университете штата Калифорния 
(Фуллертон).

Награды
•	 Награда	за	выдающийся	вклад	в	

сотрудничество между Китаем и 
США в сфере образования в об-
ласти журналистики и комму-
никаций (Школа журналистики 
и коммуникаций Китайского на-
родного университета, 2005 г.);

•	 Награда	 проректора	 Универси-
тета Миссури за достижения в 
сфере международного образо-
вания (2001-2002 гг.);

•	 Награда	 для	 преподавателей	
и работников университета за 
работу со студентами, номини-
рован от имени Клуба реклам-
щиков Университета Миссури 
(2000 и 2001 гг.);

•	 Благодарность	 от	 Американ-
ской федерации рекламы за 
работу со студентами из числа 
меньшинств (1999 и  2001 гг.);

•	 Награда	имени	Дика	Албердин-
га за совершенствование про-
цессов в сфере международных 
коммуникаций в области марке-
тинга, Hewlett-Packard (1991 г.).
Был исполнительным директо-

ром Национальной коалиции за 
свободу информации, где также 
руководил проектом на $2 млн по 

гранту Knight Foundation. Возглав-
лял центр «За свободу информа-
ции» в Университете Миссури, ко-
торый под его руководством стал 
штаб-квартирой национальной 
коалиции.

Автор статей в деловых и ком-
мерческих изданиях, в том числе 
Quill и Columbia Journalism Review, 
а также редакторских колонок 
в The Christian Science Monitor и 
Investigative Reportersand Editors 
Journal. До начала научной дея-
тельности работал журналистом 
в нескольких газетах и корреспон-
дентом в Lafferty Publications (меж-
дународное телеграфное агент-
ство для финансовых изданий).

Является лауреатом премии 
Национального пресс-клуба США 
за свободу прессы имени Джона 
Обюшона (John Aubuchon Freedom 
of the Press Award), национальной 
премии  «Профессор журналисти-
ки года» от концерна «Скриппса-
Говарда» (Scripps-Howard National 
Journalism Professor of the Year 
Award), а также обладателем выс-
шей награды среди преподавате-
лей и выпускников Университета 
Миссури. Читал лекции по при-

глашению Института Пойнтера в 
Сент-Питерсберге (штат Флорида) 
и Ассоциации образования в об-
ласти журналистики и массовых 
коммуникаций.

Получил степень доктора наук 
в области массовых коммуника-
ций (со специализацией в области 
медийного права) в Университете 
Флориды, степень магистра жур-
налистики в Университете Штата 
Джорджия; степень бакалавра в 
области криминологии в Коллед-
же Северной Джорджии.

C 1 июля 2013 года назначен 
деканом Грейди Колледжа жур-
налистики и массовых коммуни-
каций Университета штата Джор-
джия, который был основан в 
1915 году. Будучи в  США одной из 
старейших и ведущих школ в сфе-
ре подготовки журналистских ка-
дров, Грейди Колледж регулярно 
входит в национальные рейтинги 
лучших образовательных учреж-
дений. Колледж ежегодно при-
суждает знаменитую междуна-
родную премию Пибоди (Peabody 
Awards), которая считается одной 
из самых престижных наград в 
сфере электронных СМИ.
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БАВАРЦЫ ОСВЕЖИЛИ 
СЕМЕЙСТВО  
1-Й СЕРИИ

Компания BMW официально представи-
ла обновленное семейство трех- и пятидвер-
ных хетчбэков 1-Series. Внешне компактная 
модель линейки BMW переняла многое от 
своих старших братьев. Передняя часть из-
менилась за счет более мощной радиаторной 
решетки, бампера и фар головного света с 
LED-элементами. Бока «копейки» стали более 
скульптурными. Также у автомобиля поменя-
лась корма, которая получила иные светоди-
одные фонари, бампер и крышку багажного 
отсека. Семейство получило не только свежий 
внешний вид, но и переработанную линейку 
моторов. Гамма силовых агрегатов удивляет 
количеством компактных и экономичных 
вариантов: базовым двигателем теперь ста-
новится 3-цилиндровый объемом 1,5 л, разви-
вающий 109 л.с. Также доступны следующие 
бензиновые «четверки»: 1,6-литровые мощно-
стью 136 л.с. и 177 л.с., 218 сил выдает 2-литро-
вый агрегат. «Дизели» представлены в ассор-
тименте от 116 л. с. (1,5 л) до 224 л. с. (2,0 л). 
«Заряженный» M135i xDrive теперь оснащен 
326-сильным 3,0-литровым V6 и разгоняется 
до 100 км/ч за 4,7 секунды. В базовой комплек-
тации «автомат» идет для версий 125d, а так-
же полноприводных 120d и M135i. Остальные 
модели оснащаются 6-ступенчатой «механи-
кой». Однако опционально автоматическая 
коробка доступна для всех модификаций об-
новленной 1-Series. Внутри автомобиль полу-
чил тачскрин с интегрированной мультиме-
дийной системой iDrive, климат-контроль, 
обшитый кожей руль с регулировкой по углу 
наклона и вылету, датчик дождя, центральный 
замок с дистанционным управлением, запуск 
двигателя с кнопки, электростеклоподъемни-
ки и подогрев боковых зеркал.

ВВЕЗЕННЫЕ 
АВТО ДОЛЖНЫ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ 
ЕВРО-4

Несоответствие автомобиля экологическо-
му классу 4 (Евро-4) может стать основанием 
для отказа в государственной регистрации 
транспортного средства. «В связи с появив-
шимися в СМИ публикациями на тему ввоза 
в Казахстан бывших в употреблении транс-
портных средств из государств – участников 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
Министерство по инвестициям и развитию 
РК поясняет следующее: в соответствии с 
техническим регламентом Таможенного со-
юза «О безопасности колесных транспорт-
ных средств» ТР ТС 018/2011 (далее – ТР ТС 
018/2011) вопросы безопасности бывших в 
употреблении транспортных средств, нахо-
дящихся в обращении на единой территории 
ЕАЭС, регулируются национальным законода-
тельством о техническом осмотре транспорт-
ных средств», – говорится в сообщении ведом-
ства. Так, согласно пункту 5 статьи 61 Закона 
РК «О дорожном движении», «необходимым 
условием выпуска в обращение бывших в упо-
треблении транспортных средств, ввозимых 
на территорию Казахстана, и их регистрации 
в уполномоченном органе является действую-
щий сертификат технического осмотра транс-
портных средств, выданный в соответствии 
с требованиями международных договоров, 
ратифицированных Республикой Казахстан», 
– отмечает министерство. Кроме того, при-
казом МВД РК «Об утверждении Правил госу-
дарственной регистрации и учета отдельных 
видов транспортных средств по идентифика-
ционному номеру транспортного средства» 
предусмотрено требование о предоставлении 
владельцем транспортного средства свиде-
тельства о безопасности конструкции транс-
портного средства при первичной регистра-
ции бывшего в употреблении автомобиля. 
«При оформлении свидетельства будет прово-
диться проверка выполнения требований по 
безопасности транспортного средства, в том 
числе к выбросам. Несоответствие автомобиля 
экологическому классу 4 (Евро-4) может стать 
основанием для отказа в государственной ре-
гистрации транспортного средства», – уточня-
ется в опубликованной информации.

HYUNDAI СЛЕГКА 
МОДЕРНИЗИРОВАЛИ 
VELOSTER

Помимо пересмотра внешности модели 
компания оснастила версию Turbo 7-диа-
пазонным «роботом». Hyundai представил в 
Южной Корее обновленный хетчбэк Veloster. 
Модель получила пересмотренные бамперы, 
решетку радиатора, фары и задние фонари, 
а также новые спортивные сидения в салоне. 
Помимо всего этого водители автомобиля 
смогут при помощи эквалайзера выбрать один 
из шести вариантов звуков двигателя. Что ка-
сается технических новшеств, то инженеры 
Hyundai версию Turbo оснастили 7-ступенча-
той роботизированной коробкой передач с 
двойным сцеплением. Обновленный Veloster 
оснащен 1,6-литровым бензиновым двигате-
лем T-GDI мощностью 204 л.с. для домашнего 
рынка. В Европе отдача двигателя будет сни-
жена до 186 л.с. Как сообщается, хетчбэк уже 
поступил в продажу 16 января в Корее.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Страховщики решили выяснить, мож-
но ли по стилю вождения понять, кто 
за рулем – мужчина или женщина.

Специалисты информационно-анали-
тического центра страховой компании 
Kompetenz решили провести исследова-
ние и выяснить: существуют ли различия 
между женским и мужским стилем вожде-
ния, какие особенности отличают води-
телей-женщин от водителей-мужчин и в 
какие ДТП чаще всего попадают предста-
вительницы прекрасного пола и сильной 
половины человечества в Алматы.

Согласно полученным результатам, 
72% опрошенных водителей Алматы счи-
тают, что существуют значительные раз-
личия между женской и мужской манерой 
управления автомобилем. Многие водите-
ли мужского пола уверяют, что даже на рас-
стоянии могут определить, кто находится 
за рулем, и утверждают, что женскому сти-
лю вождения присущи чрезмерная осто-
рожность и напряженность. Некоторые 
участники опроса так охарактеризовали 
данную особенность: «Едут, вцепившись 
в руль». Кроме того, многие отметили, что 
нередко представительницы женского 
пола пренебрегают рядностью движения 

и любят «езду по центру», что значительно 
осложняет возможность маневрирования 
и обгона. 49% респондентов мужчин по-
лагают, что водят лучше, чем представи-
тельницы противоположного пола. Кроме 
того, 36% мужчин, участвующих в опросе, 
не любят сидеть в машинах, которыми 
управляют женщины.

Автовладельцы женского пола были 
менее категоричны в своих оценках, 55% 

респондентов прекрасной половины че-
ловечества считают, что стиль вождения 
определяется профессиональными навы-
ками водителя, а не его половой принад-
лежностью. Хотя некоторые участницы 
опроса отметили, что водители мужского 
пола чаще нарушают Правила дорожно-
го движения, игнорируя разрешенный 
скоростной режим, сокращая дистанцию 
между движущимися автомобилями, пе-

ресекая сплошную (или двойную сплош-
ную) линию разметки.

28% автовладельцев женщин южной 
столицы не любят, когда мужчины крити-
куют их стиль вождения, а 24% считают, 
что часто водителям не хватает уважения 
к другим участникам движения.

Согласно статистическим данным 
Kompetenz, виновниками 55% ДТП стано-
вятся мужчины, в 45% – женщины.

Основные причины ДТП, виновниками 
в которых являются мужчины, – несоблю-
дение приоритетов проезда пересечений 
дорог, несоответствие скорости и манеры 
вождения в дорожной обстановке, управ-
ление автомобилем в состоянии алкоголь-
ного опьянения. К сожалению, почти в 
70% ДТП, в которых имеются пострадав-
шие, виновниками были мужчины. Сред-
няя сумма выплаты по страховым случаям 
составляет 197 460 тенге.

Если говорить о представительницах 
прекрасного пола, то виновницами в ДТП 
в 38% случаев становятся женщины в воз-
расте от 24 до 33 лет. Средняя сумма вы-
платы по страховым случаям составляет 
145 143 тенге. Основные причины ДТП 
– несоблюдение дистанции между транс-
портными средствами, нарушение правил 
проезда перекрестков, также довольно по-
пулярен у женщин удар другого авто при 
движении задним ходом.

Какая разница, кто за рулем?
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